
Блокировки 
расплываются 
по сайтам
Формулировки 
законопроекта 
Минкомсвязи 
не устроили экспертов 
при правительстве

Под досудебные  блокировки 
за обоснование и  оправдание 
экстремизма и терроризма мо
гут попасть до 19 млн  сайтов, 
что приведет к нарушению работы 
интернета, полагают в эксперт
ном совете при правительстве. 
Соответствующий законопро
ект Минкомсвязи должен быть 
 доработан, чтобы исключить 
 «неопределенные понятия». Ина
че избежать злоупотреблений 
блокировками вряд ли удастся, 
 согласны участники рынка.

Разработанный Минкомсвязью 
законопроект о блокировках за обо-
снование и оправдание экстремиз-
ма и терроризма может привести 
к необходимости блокировать мил-
лионы страниц, говорится в отзы-
ве рабочей группы «Связь и IT» экс-
пертного совета при правительстве 
РФ (есть в распоряжении 

”
Ъ“). По ее 

оценке, число сайтов, подлежащих 
блокировке, в рамках законопроек-
та может достигнуть 19 млн. «Блоки-
ровка такого количества ресурсов 
может привести к существенному 
увеличению маршрутных таблиц, 
что может оказать большое влияние 
на качество услуг передачи данных 
пользователям сетей связи на терри-
тории РФ, включая доступ к государ-
ственным информационным систе-
мам»,— предупреждают эксперты.

Поправки к закону «Об инфор-
мации», которые дадут право без су-
да ограничивать доступ к любой ин-
формации, содержащей «обоснова-
ние и оправдание» экстремистской 
и террористической деятельности, 
Минкомсвязь разместила на прави-
тельственном портале 7 августа. Как 
указывает министерство, в сущест-
вующей редакции закона досудеб-
ная блокировка по решению Генпро-
куратуры применима только при вы-
явлении фактов призыва к массовым 
беспорядкам и осуществлению экс-
тремистской деятельности. Чинов-
ники считают это недостаточным.

Но эксперты возражают, что ис-
пользование понятий «обоснование» 
и «оправдание» в предлагаемом кон-
тексте «не выдерживает критики».
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Цифрой по подписи
Белый дом планирует укрупнение рынка ЭЦП

Власти обеспокоены нежела
нием граждан  обзаводиться 
квалифицированной электрон
ной подписью и  намерены 
развернуть агитационную 
кампанию по разъяснению пре
имуществ ее использования 
при взаимодействии с госу
дарством и бизнесом. Однов
ременно чиновники обещают 
защитить население от мошен
ничества в этой сфере, резко 
сократив число аккредитован
ных центров, уполномоченных 
выдавать такие подписи. За
чистку рынка решено провести 
не через введение госмонопо
лии, как предлагала Минком
связь, а за счет повышения тре
бований к капиталу и страховой 
ответственности центров. 
В результате на рынке долж
но остаться 10–15 крупнейших 
коммерческих игроков вместо 
нынешних нескольких сотен.

Как стало известно 
”
Ъ“, на со-

стоявшемся 16 августа совещании 
у «цифрового» вице-премьера Мак-
сима Акимова решено отказаться 
от идеи Минкомсвязи об установ-
лении госмонополии на выдачу 
усиленной квалифицированной 
электронной подписи (УКЭП). Дей-
ствующие коммерческие аккреди-
тованные удостоверяющие цент-
ры (АУЦ) останутся, однако их чи-
сло будет ограничено 10–15 круп-
нейшими игроками из нынешних 
нескольких сотен.

На совещании рассматривал-
ся законопроект об электронной 
цифровой подписи (ЭЦП), под-
готовленный рабочей группой 
по нормативному регулирова-
нию АНО «Цифровая экономика» 
(сегодня он должен быть внесен 
в правительство). Создаваемый 
сейчас нацпроект «Цифровая эко-
номика» для формирования «еди-
ной цифровой среды доверия» 
предполагает унификацию зако-
нодательных требований к иден-
тификации и аутентификации 

и снятие правовых барьеров для 
применения ЭЦП. В частности, УК-
ЭП должна быть применима в лю-
бых видах гражданско-правовых 
отношений и использоваться все-

ми участниками электронного вза-
имодействия. В Белом доме обес-
покоены, что граждане практиче-
ски не пользуются цифровой под-
писью, поскольку не понимают, 

для чего это нужно. В то же время 
слишком большое, по мнению чи-
новников, количество аккредито-
ванных удостоверяющих центров 
(сейчас в реестре Минкомсвязи их 

484, действующих — 352) и разно-
образие видов ЭЦП усиливают ри-
ски мошенничества. 

В Минкомсвязи ранее предлага-
ли решать проблему фактическим 
установлением госмонополии на 
выдачу УКЭП — соответствующий 
законопроект министерство под-
готовило еще в 2017 году, однако 
он получил отрицательное заклю-
чение Минэкономики (ведомство 
указало на значительный объем 
бюджетных расходов и угрозу пол-
ной ликвидации рынка).

Бизнес же настаивает на необхо-
димости сохранить коммерческие 
АУЦ и регулировать их количест-
во рыночными механизмами. «По 
мнению бизнеса, госмонополия за-
тормозит развитие. Тех же резуль-
татов можно добиться за счет уже-
сточения требований к центрам, 
деловой репутации, размеру соб-
ственного капитала и финансовой 
ответственности, сохраняя при 
этом конкурентную среду»,— по-
яснил 

”
Ъ“ директор направления 

по нормативному регулированию 
АНО «Цифровая экономика» Дмит-
рий Тер-Степанов. Сейчас в России 
действует около 400 удостоверяю-
щих центров, причем около поло-
вины из них — муниципальные. 
«Существование последних будет 
зависеть от того, смогут ли они со-
ответствовать повышенным тре-
бованиям»,— говорит он. Так, за-
конопроект АНО предусматрива-
ет повышение требований к соб-
ственному капиталу центров с ны-
нешних 7 млн до 50 млн руб. и тре-
бований к финансовому обеспече-
нию ответственности перед вла-
дельцем подписи и третьими ли-
цами вплоть до 500 млн руб. (сей-
час 100 млн руб.), введение требо-
ваний к деловой репутации учре-
дителей и руководителей АУЦ по 

аналогии с требованиями для фи-
нансовых организаций.

экономическая 
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Не светом единым
Энергокомпании РФ не хотят в общий рынок ЕАЭС

Как выяснил ”Ъ“, Минэнерго РФ 
и  крупные энергокомпании  считают 
 преждевременным запуск единого 
энергорынка ЕАЭС в 2019 году. Отрасль 
опасается, что соседние страны с не
развитыми энергорынками будут ис
пользовать российскую энергосистему 
для сбыта излишков своей выработ
ки. Это может снизить загрузку россий
ских мощностей, а доходы генкомпа
ний РФ, по разным оценкам, упадут 
на 110–135 млрд руб. в год.

Минэнерго РФ считает «неочевидной» 
экономическую целесообразность общего 
энергорынка (ОЭР) стран ЕАЭС, следует из 
презентации к совещанию у вице-премьера 
Дмитрия Козака 21 августа (в аппарате чи-
новника итоги совещания не комментиро-
вали). Из-за увеличения энергоимпорта из 
соседних стран, по оценке Минэнерго, мо-
жет упасть выработка в РФ — это снизит це-
ны на оптовом рынке РФ и выручку генком-
паний. Также снизится потребление газа 
(на 2,4–4,7 млрд кубометров в год) и угля (на 
1,4–3,6 млн тонн).

Пока дата создания ОЭР не определена: 
РФ, Казахстан, Армения, Киргизия и Бело-
руссия не позднее 1 июля 2019 года должны 
подписать договор о нем (рынки нефти и га-
за создадут до 2025 года). Основным товаром 
ОЭР станет электроэнергия (в РФ есть также 
рынок мощности, в Казахстане он появит-
ся в 2019 году). Предполагается, что на ОЭР 
будут заключать свободные двусторонние 
договоры, срочные контракты (месячные, 
недельные и т. д.) и сделки на сутки вперед 
(в РФ в основном энергию продают на рынке 
на сутки вперед — РСВ).

Страны ЕАЭС избыточны по мощности 
(см. график) и, кроме Белоруссии, являют-
ся нетто-экспортерами энергии. В 2018 го-
ду Минск отказался от импорта из РФ и пла-
нирует начать экспорт после запуска Бело-
русской АЭС (2,4 ГВт) в 2019–2020 годах. Но 
Литва и Польша намерены закрыть свои 
рынки для этой энергии, и тогда, по расче-
там Минэнерго РФ, переток в Россию соста-
вит до 1,2 ГВт.
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Госбанк вышел в лобби
В ЕИС опубликованы сведения  
о закупке услуг по правке законодательства

Как стало известно ”Ъ“, ВТБ впервые 
в российской практике публично рас
крыл подробности закупки юридических 
услуг, направленных на правку законов, 
в которой заинтересован банк. Разра
ботку и продвижение поправок к зако
нодательству о госзакупках ВТБ заказал 
адвокатскому бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» (ЕПАМ). В слу
чае принятия поправок ЕПАМ получит 
за эту работу 50 млн руб. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты считают сделку позитив
ным примером «белого транспарентно
го лоббизма».

Сведения о закупке ВТБ «юридических 
услуг по сопровождению обсуждения 
и принятия… поправок в целях совершен-
ствования законодательства» опубликова-
ны в Единой информационной системе за-
купок. Сделка стоимостью 46,5 млн руб. осу-
ществлена по закону о закупках госкомпа-
ний у «единственного контрагента» — адво-
катского бюро «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнеры» (ЕПАМ), один из его соуч-

редителей и партнеров — однокурсник Вла-
димира Путина Николай Егоров. Изменить 
законодательство ВТБ хотел бы в части, свя-
занной с банковскими гарантиями как раз 
при госзакупках, а также с заключением, 
исполнением и расторжением строитель-
ных контрактов. Сам текст поправок гото-
вило то же ЕПАМ — по договору с банком 
2017 года за 3,6 млн руб.

Теперь же ВТБ рассчитывает, что ЕПАМ 
к концу июля 2019 года обеспечит «пра-
вовое сопровождение обсуждения и при-
нятия» нужных банку поправок. В согла-
шение входит «консультирование бан-
ка» и на предварительной стадии — по-
сле получения отзывов «профильных ор-
ганов госвласти, в том числе правительст-
ва, главного правового управления прези-
дента, администрации президента, а так-
же предпринимательского сообщества 
и иных лиц», и «в связи с рассмотрением 
поправок Госдумой».
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Оплата услуг будет производиться 
в два этапа. 15 млн руб. адвокаты по-
лучат после первого чтения попра-
вок в Госдуме, а «гонорар успеха» — до 
31,5 млн руб.— лишь после подписа-
ния закона президентом. По проекту 
договора вознаграждение за второй 
этап зависит «от результатов оказания 
юридических услуг» и рассчитывает-
ся в зависимости «от количества и со-
держания поправок, внесенных в за-
конодательство». Оплачены по прило-
женной к договору смете будут лишь 
изменения законов, принятые «в ре-
дакции, не изменяющей цель». ЕПАМ 
не несет ответственности за результат 
изменения законодательства, если он 
зависит от неподконтрольных адвока-
там причин, а стороны «обязуются не 
выплачивать, не предлагать и не раз-
решать выплату денежных средств 
или ценностей прямо или косвенно» 
с неправомерными целями и не будут 
использовать взятки, подкуп и другие 
преступные действия.

Поправки сгруппированы в со-
ответствии с одиннадцатью целями 
банка — достижение каждой предус-
матривает конкретное вознагражде-
ние. Дороже всего (6,2 млн руб.) ВТБ 
заплатит за «создание специализиро-
ванного института банковских (неза-

висимых) гарантий для целей заку-
пок по закону 44-ФЗ»: банк хочет вы-
вести их регулирование из-под дейст-
вия общих норм Гражданского кодек-
са о независимости гарантии. Четыре 
другие цели потянули на 3,1 млн руб. 
каждая: ВТБ предлагает полностью 
публиковать заключения Главгосэкс-
пертизы и документацию для стро-
ек, выдавать банковские гарантии 
под отдельные этапы госконтрактов, 
привлекать банки и экспертов к при-
емке работ по ним, обязать заказчи-
ков обосновывать нарушение постав-
щиком обязательств и автоматически 
уменьшать объем гарантий пропор-
ционально выполненным работам. 
По 1,55 млн руб. ВТБ готов заплатить 
за судебный порядок взыскания неу-
стоек и ужесточение требований к за-
казчикам (обязать их продлевать кон-
тракт в случае срыва срока по их ви-
не) и принципалам (при ненадлежа-
щем соблюдении ими обязательств 
ВТБ хочет получить право привле-
чения альтернативного поставщика 
и гарантию уступки принципалом 
прав по контракту гаранту). 

Предложенные поправки выгод-
ны банкам и крупным электронным 
торговым площадкам, работающим 
в этой сфере, и в том числе оператору 
закупок по 44-ФЗ «Росэлторгу», совла-
дельцем которого является ВТБ, гово-

рят специалисты по закупкам. Напом-
ним, Минфин планирует до 1 октября 
отобрать восемь таких ЭТП и сосредо-
точить на них как госзакупки, так и за-
купки госкомпаний у малого бизнеса, 
а изменения законодательства замет-
но расширят возможности кредит-
ных организаций вмешиваться в про-
цесс исполнения контрактов. В Мин-
фине предложения банка вчера не 
комментировали. В пресс-службе ВТБ 
сообщили что «ВТБ активно участвует 
в совершенствовании законодатель-
ства в сфере госзакупок с применени-
ем банковских гарантий, привлекая 
к данной работе экспертов, имеющих 
опыт в этом вопросе», а «совместные 
усилия» направлены на устранение 
правоприменительных проблем и 
внедрение гибких механизмов обес-
печения обязательств поставщиков и 
исполнителей по госконтрактам. На 
вопрос, чем обусловлен выбор ЕПАМ 
как единственного поставщика услуг, 
в ВТБ не ответили, в ЕПАМ от коммен-
тариев отказались.

«Заключение официального до-
говора на осуществление, по сути, 
лоббистской деятельности силами 
одной из крупнейших адвокатских 
структур не вызывает ни удивления, 
ни протеста — это первый пример бе-
лого транспарентного лоббизма»,— 
считает управляющий партнер адво-

катского бюро «Бартолиус» Юлий Тай. 
Обеспокоенность банка регулирова-
нием использования независимых 
гарантий, по его словам, понятна — 
судебная практика ВС демонстриру-
ет, что «в этом секторе много проблем 
и тонких мест». Понятно и то, что по-
правки направлены на улучшение 
положения банков: любой лоббист 
отстаивает свои интересы, говорит 
эксперт, отмечая, что только клиент 
и адвокат вправе определять цену 
услуги, «особенно такой уникальной 
и нетривиальной». Смущает экспер-
та закупка таких услуг у единствен-
ного поставщика, но специалисты по 
закупкам констатируют, что обычно 
лоббистскую работу крупные госбан-
ки ведут и вовсе собственными сила-
ми. Так, в Сбербанке соответствую-
щее GR-направление возглавляет ви-
це-президент банка Анна Попова — в 
прошлом заместитель главы Минэко-
номики и заместитель главы аппара-
та правительства. 

Идею ВТБ об автоматическом 
уменьшении объема гарантий уже 
обсуждал президентский Совет по 
кодификации гражданского законо-
дательства, отметив риски злоупо-
треблений при ее реализации. Ри-
ски есть и в других предложениях 
— так, вместо регрессного требова-
ния к подрядчику банк предлагает 

условия, кабальные для последнего, 
если гарантия исполнена: банк забе-
рет оплату по контракту, даже если 
подрядчик выполнил все работы, и 
это дополнительный механизм вхо-
ждения госбанков в госконтракты, 
отмечают участники рынка. Нега-
тивную реакцию, по словам экспер-
тов, может вызвать раскрытие «гоно-
рара успеха» за принятие поправок 
— формально они не должны быть 
результатом лоббистских усилий.

Узаконивание лоббизма власти ак-
тивно обсуждают с начала прошлого 
десятилетия. Еще в 2003 году Госдума 
отклонила проект закона «О лоббист-
ской деятельности», внесенный Ири-
ной Хакамадой, Борисом Немцовым 
и Борисом Надеждиным. О том, что 
«дикий» лоббизм пора выводить из 
тени, узаконить и определить грани-
цы его действия, заявлял в 2012 году 
министр юстиции Александр Конова-
лов, чье ведомство, в частности, зани-
мается нормативным регулировани-
ем борьбы с коррупцией. В 2013 году 
в Госдуму был внесен шестой по счету 
проект закона о лоббизме — «О поряд-
ке продвижения интересов коммер-
ческих организаций в органах госв-
ласти», но также был отклонен.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Госбанк вышел в лобби

Впрочем, эти пороги, по данным 

”
Ъ“, могут существенно вырасти: по 

итогам совещания было решено до-
работать законопроект таким обра-
зом, чтобы оставить на рынке лишь 
10–15 крупнейших коммерческих 
АУЦ. Помимо повышения порогов 
капитала и страховой ответственно-
сти, для этого может быть введен ме-
ханизм лицензирования этого вида 
деятельности и предусмотрены ад-
министративная ответственность за 

нарушения технического характера 
и уголовная — за умышленную не-
правомерную выдачу сертификатов 
УКЭП неуполномоченному лицу.

Господин Акимов по итогам со-
вещания также поручил Минком-
связи проработать предложения по 
возможности централизованного 
хранения сертификатов УКЭП и ис-
пользования биометрической иден-
тификации гражданина при выда-
че сертификата цифровой подписи. 
Напомним, российские банки на-
чали собирать данные населения в 

Единую биометрическую систему 
2 июля этого года, однако этот про-
цесс идет гораздо медленнее, чем 
предполагалось,— пока в системе 
лишь 1,2 тыс. человек (см. 

”
Ъ“ от 6 

августа). Кроме того, Минэкономи-
ки и Минкомсвязи поручено разра-
ботать план публичной кампании, 
призванной продемонстрировать 
гражданам возможности использо-
вания ЭЦП для взаимодействия с ор-
ганами власти и организациями.

В Минэкономики согласны, что 
существующая система выдачи 

ЭЦП и контроля за их использова-
нием вызывает серьезные нарека-
ния. «Как следствие, в России фак-
тически не сформирована единая 
цифровая среда доверия, позволя-
ющая гражданину однократно про-
ходить идентификацию при получе-
нии электронной подписи, а также 
использовать ее для разных целей 
(получение государственных услуг, 
открытие счетов и т. д.). В результате 
крупные участники рынка вынужде-
ны сами создавать эти системы»,— 
подчеркивают в ведомстве. Там от-

мечают, что сохранение частных 
АУЦ будет способствовать дальней-
шему развитию технологий и обес-
печит доступность и высокий уро-
вень услуг, а ужесточение требова-
ний к ним позволит сформировать 
«прозрачную и находящуюся под ре-
альным контролем со стороны госу-
дарства систему выдачи электрон-
ных подписей». Требования к капи-
талу центров сейчас обсуждаются, 
уточнили в Минэкономики.

Надежда Краснушкина,  
Евгения Крючкова

Цифрой по подписи

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,7

процента составил размер годовой инфляции на 20 августа 2018 года, следует из опубликованной 
вчера еженедельной оценки Росстата. Четыре недели инфляция была нулевой, но в период с 14 по 20 
августа выросла на 0,1%. Годовой же показатель ускорился на 0,2 процентного пункта, сведя к нулю веро-
ятность сезонной дефляции в августе. На прошедшей неделе подорожали мясо и молочные продукты. Это 
и разогнало инфляцию, несмотря на то что фрукты и овощи дешевели, а цены на бензин стабилизирова-
лись. Вчера министр экономики Максим Орешкин сообщил, что его ведомство повысит прогноз инфляции 
на 2018 год с 3,1% «на несколько десятых» процентного пункта из-за плохого урожая и слабого рубля.

РЫНОК ТРУДА

Выпускникам не хватает 
поддержки вузов

Хотя большинство выпускников в РФ 
при поступлении в вуз выбирали 
интересующую их специальность 
(77%), только 48% не жалеют о сво-
ем выборе, а треть (33%) выбрала 
бы другое направление, констати-
рует по результатам проведенного 
опроса молодых специалистов 
рекрутинговое агентство «Контакт».

За время учебы среди опро-
шенных поменялось и отношение 
к выбранному вузу: при возможно-
сти поступить в вуз заново 20,2% 
опрошенных компанией выпускников 
предпочли бы другой университет, 
а 16,5% уехали бы учиться за грани-
цу (17,7% затруднились ответить). 
В целом только 12,3% респондентов 
не смогли назвать никаких недостат-
ков своего образования. Многие 
отметили бесполезность ряда 
дисциплин в программе (58,5%), 
отсутствие передовых дисциплин 
и изучения новых технологий 
(52,4%), невозможность применить 
знания на практике (50%).

Говоря о помощи в трудоустрой-
стве после выпуска, респонденты 
констатировали, что чаще всего 
в университетах проводятся ярмар-
ки вакансий (58,8%), организовы-
ваются стажировки в компаниях 
(47,5%) и презентации работодате-
лей (32,5%). Однако выбор универ-
ситетов далеко не всегда совпадает 
с предпочтениями студентов — так, 
самыми полезными мероприяти-
ями сами выпускники посчитали 
стажировки (68,4%), интервью 
с потенциальными работодателями 
(40,5%) и презентации компаний 
для студентов (31,6%), в то время 
как ярмарки вакансий были нужны 
только одной пятой опрошенных 
(21,5%). «Сейчас со стороны вузов 
существуют скорее единичные 
проекты, полноценно помогающие 
выпускникам при трудоустройстве. 
Компании, в свою очередь, при-
знают важность работы с вузами, 
но позволить себе такие связи могут 
только наиболее крупные и успеш-
ные»,— говорит Наталья Данина, 
эксперт рекрутингового портала 
HeadHunter. Как отмечает эксперт 
«Контакта» Анастасия Стасева, 
оторванность вузов от компаний 
на российском рынке труда тянет 
за собой ряд проблем — разочаро-
вание в профессии, неготовность 
к практическому применению зна-
ний, отставание теоретической базы 
от отраслевых инноваций. Отметим, 
что, хотя в новом нацпроекте по 
образованию правительство обра-
щает внимание на схожие проблемы 
в сфере среднего образования 
и предлагает решать их с помощью 
технологий организации WorldSkills, 
аналогичных мер для вузов в нем 
нет (подробнее см. ”Ъ“ от 19 июля).

Анастасия Мануйлова
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Власти Венесуэлы продолжают экспери-
менты над финансовой системой страны 
— в рамках денежной реформы они прове-
ли не только деноминацию, но и девальва-
цию новой валюты, суверенного болива-
ра. Его официальный курс по отношению 
к доллару США снижен сразу в 24 раза. 
В стране при этом сохраняются капиталь-
ные ограничения, и пока неясно, сможет 
ли новая валюта избежать падения сто-
имости на черном рынке: хотя  реформа 
призвана ограничить гиперинфляцию, 
 новый скачок цен в ближайшее время 
 практически неизбежен.

Центробанк Венесуэлы объявил обменный 
курс суверенного боливара — новой нацвалю-
ты, вышедшей в обращение в понедельник. 
Доллар США теперь стоит 60 боливаров, евро 
— 68,65 боливара. С учетом того, что одновре-
менно была проведена и деноминация нацва-
люты (с купюр исчезли пять нулей), фактически 
официальный курс был девальвирован на 96%. 
Ранее он составлял около 250 тыс. боливаров за 
$1, при этом на черном рынке купить твердую 
валюту можно было минимум за 4 млн болива-
ров (то есть за 40 новых боливаров).

В правительстве страны уже анонсировали 
планы либерализации валютного контроля, 
однако пока все ограничения на движение ка-
питалов сохранены. Объявлено лишь, что об-
мен будет проводиться на особых аукционах, 
первый из которых был назначен на 22 авгу-
ста. Предполагается, что граждане страны смо-
гут приобретать максимум $500 в месяц, ком-
пании — $400 тыс., при этом, по словам мини-
стра финансов страны Симона Серпы Дельга-
до, предложение валюты должен будет обеспе-
чить рынок, а не ЦБ. Открытие же первых ле-
гальных обменников может произойти лишь 
в сентябре.

Напомним, что власти страны обещают 
привязать новую валюту к венесуэльской же 
криптовалюте петро, стоимость одной еди-
ницы которой приравнена к цене барреля 
добываемой в стране нефти (продажи крип-
товалюты были запущены в марте, ее мож-
но было приобрести за несколько иностран-
ных валют, а также другие криптовалюты, но 
все эта деятельность находится под санкци-
ями США). В Каракасе надеются, что денеж-
ная реформа позволит остановить рекорд-

ную гиперинфляцию, уровень которой толь-
ко по итогам июля составил 125%, превысив 
82,7 тыс. процентов в годовом исчислении. 
Такую оценку приводил глава комиссии по 
финансам Национальной ассамблеи Венесу-
элы Рафаэль Гусман, официальные данные по 
росту цен не публикуются с 2015 года. Ранее 
эксперты Международного валютного фон-
да прогнозировали, что по итогам года ин-
фляция может достигнуть 1 млн процентов, 
а ВВП — сократиться на 18%.

Впрочем, девальвация, по крайней мере в 
ближайшие месяцы, вероятно, приведет к до-
полнительному росту цен, в том числе из-за 
ожидаемого повышения уровня минимальной 
заработной платы. Президент Николас Мадуро 
объявил, что зарплата будет повышена до уров-
ня в 1,8 тыс. новых боливаров ($30, что эквива-
лентно ее росту на 3,4 тыс. процентов). Не менее 
масштабные последствия может повлечь и от-
каз от искусственного занижения цен на топли-
во — пока бензин в Венесуэле является самым 
дешевым в мире, его стоимость даже по старому 
курсу не превышала 1–6 боливаров, что приве-
ло к массовой контрабанде топлива в соседние 
страны. В завершение всего в стране объявлено 
еще и о повышение ставки НДС с 12% до 16%.

Из-за резкого расхождения официального и 
рыночного курсов платежные операции за на-
личные уже стали крайне неудобными — ранее 
самой крупной выпускаемой купюрой были 
100 тыс. боливаров. Теперь же ЦБ страны факти-
чески перешел к неограниченной эмиссии и без 
бумажных денег. На черном рынке курс деноми-
нированного боливара уже превышает офици-
альный. Ускорение инфляции также может по-
бить все рекорды и достичь астрономических 
44 млн процентов к концу года — такое мнение 
высказал в эфире телеканала Globovision вене-
суэльский экономист Торо Харди. По его словам, 
правительство «выпускает деньги, даже не печа-
тая их, и отправляет их в цифровом виде», поэ-
тому в стране наблюдается «первая в мире циф-
ровая гиперинфляция». Напомним, в Зимбабве, 
где также отмечался крайне высокий уровень 
инфляции, денежный регулятор не смог поддер-
живать курс национальной валюты и официаль-
ными средствами обращения стали несколько 
зарубежных валют, включая доллар США, южно-
африканский рэнд и китайский юань.

Татьяна Едовина

Новый боливар со старыми проблемами
Галопирующая инфляция в Венесуэле может обесценить и новую валюту
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Девальвация в Венесуэле в ближайшие месяцы может привести к дополнительному 
росту цен, в том числе из-за будущего повышения уровня минимальной  
зарплаты  ФОТО REUTERS
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Вчера Минобороны РФ за-
ключило с предприятия-
ми промышленности кон-
тракты на сумму свыше 
135 млрд руб., срок испол-
нения которых растянут 
на 2018–2026 годы. В этот 
период военные планиру-
ют получить, в частности, 
два истребителя Су-57 и 
шесть МиГ-25, 132 боевые 
машины десанта БМД-4М, 
58 бронетранспортеров 
БТР-МДМ, 69 автомоби-
лей «Тайфун» (4х4), а так-
же отремонтировать более 
1 тыс. машин типа «Ка-
мАЗ» и «Урал». Для фло-
та, в свою очередь, была 
законтрактована серия из 
шести малых ракетных ко-
раблей проекта 22800, ко-
торые станут носителями 
крылатых ракет «Калибр», 
успешно апробированных 
в Сирии.

Подписание 32 контрак-
тов на сумму более 135 млрд 
руб. состоялось вчера в пар-
ке «Патриот» в присутствии 
замминистра обороны по 
вооружениям Алексея Кри-
воручко. Он заявил, что при 
своевременном выполне-
нии данных соглашений во-
оруженные силы получат бо-
лее 600 единиц новых, а так-
же свыше 1,5 тыс. единиц от-
ремонтированных вооруже-
ний, военной и специаль-
ной техники. «Также будут 
пополнены запасы боепри-
пасов и создан необходимый 
научно-технический задел 
для создания перспектив-

ных образцов»,— подчерк-
нул господин Криворучко.

Цикл исполнения боль-
шинства контрактов огра-
ничивается периодом 2018–
2020 годов. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в ведомстве, это свя-

зано в большей степени с пра-
ктикой утверждения трехлет-
него бюджета. За эти годы во-
енные планируют получить 
истребители Су-57 (две маши-
ны), боевую машину десанта 
БМД-4М (132 единицы), бро-
нетранспортер многоцеле-
вой десантный модернизи-
рованный БТР-МДМ (58 еди-

ниц), армейский бронеавто-
мобиль «Торнадо» 6х6 (30 еди-
ниц), санитарный автомо-
биль тактического звена «АС-
Линза» (27 машин), почти 80 
новых автомобилей «КамАЗ» 
и «Урал», неуправляемые ре-
активные снаряды ТБС-М и 
ТБС-М3 (2 тыс. и 148 выстре-
лов соответственно), а также 
различные комплексы спут-
никовой и тропосферной 
связи. Помимо этого, воен-
ные заказали капитальный 
ремонт бронированной ре-
монтно-эвакуационной ма-
шины БРЭМ-1 (20 единиц), бо-
евой машины пехоты БМП-3 
(67 единиц), БМП-2 (230 еди-
ниц) и свыше 1 тыс. машин 
типа «КамАЗ» и «Урал».

Часть контрактов рассчи-
тана на более долгий срок. 
Так, поставка четырех учеб-
но-боевых истребителей МиГ-
35УБ и двух боевых МиГ-35С 
продлится до 2023 года — это, 
по данным 

”
Ъ“, отчасти свя-

зано с загрузкой мощностей 
российской самолетострои-
тельной корпорации «МиГ» 
коммерческими заказами 
(всего военные планирова-
ли взять 24 таких машин; см. 

”
Ъ“ от 19 июля 2017 года). Та-

кие же сроки согласованы и в 
поставках 27 комплектов ра-
диопередающей системы АР-
ПС-20 (производятся в петер-
бургском НТИ «Радиосвязь»). 
Самые длительные контрак-
ты вчера были заключены 

с корабелами: «Восточная 
верфь» (Владивосток) обяза-
лась к 2023 году поставить 
ВМФ России два малых ракет-
ных корабля проекта 22800, 
а их коллеги с Амурского су-
достроительного завода полу-
чили серию из четырех таких 
кораблей с окончанием срока 
поставки в 2026 году. По сло-
вам военного источника 

”
Ъ“, 

решение об их постройке 
принималось на основе при-
менения ударных комплек-
сов «Калибр» в Сирии.

Оставшиеся соглашения 
были скромнее. Например, 
корпорация «Уралвагонзавод» 
получила заказ на одну новую 
тяжелую огнеметную систе-
мы ТОС-1А (и транспортно-за-
ряжающую машину к ней), на 
две бронированные машины 
разминирования БМП-3МА и 
три специальные пожарные 
машины. Зеленодольский за-
вод имени Горького получил 
контракт на сервисное обслу-
живание кораблей и катеров 
проектов 21630, 21631, 21980, 
22160. А Московский инсти-
тут теплотехники — 1,374 мл-
рд руб. на опытно-конструк-
торскую работу (ОКР) под 
шифром «Анчар-РВ» (иссле-
дование для создания гипер-
звукового летательного аппа-
рата большой дальности дей-
ствия). Почему эту ОКР полу-
чил институт, специализиру-
ющийся на твердотопливных 
ракетах, вчера военные уточ-
нить не смогли.

Иван Сафронов,  
Кубинка

Парк «Патриот» оказался богат на контракты
Военные подписали соглашения с ОПК на 135 млрд рублей

Депутаты заксобраний пока 
не обсуждают сокращение сво-
их пенсионных надбавок. Ранее 
отказаться от пенсионных льгот 
депутатам Госдумы и сенаторам 
предложил секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак. 
В регионах к инициативе отне-
слись по-разному. Глава фрак-
ции единороссов в заксобрании 
Санкт-Петербурга поддержал 
распространение идеи на реги-
ональных депутатов. В парла-
менте Ленинградской области 

”Ъ“ сказали, что не понимают 
ее цель. В регионах установле- 
ны разные доплаты к пенсиям  
депутатов.

В рамках пенсионной рефор-
мы отменить пенсионные надбав-
ки с 1 января 2019 года для депута-
тов Госдумы и членов Совета феде-
рации предложил секретарь генсо-
вета «Единой России» Андрей Тур-
чак. Инициатива может быть рас-
пространена и на депутатов регио-
нальных парламентов. Глава фрак-
ции «Единой России» в заксобрании 
Санкт-Петербурга Александр Тетер-
динко сказал 

”
Ъ“, что поддерживает 

идею лишения депутатов пенсион-
ных доплат: «Инициатива правиль-
ная, и ее можно распространить и 
на депутатов региональных парла-
ментов. Если на федеральном уров-
не будет принято это решение, мы 
поднимем этот вопрос на заседа-
нии фракции». По словам Алексан-
дра Тетердинко, доплата к пенсии 
для депутатов заксобрания Санкт-
Петербурга составляет от 20 тыс. до 
30 тыс. руб. в зависимости от коли-
чества созывов, в которых депутат 
проработал. О том, что отмена пен-
сионных надбавок должна касать-
ся не только федеральных, но и ре-
гиональных парламентариев, зая-
вил и глава комитета по регламен-
ту заксобрания Приморья, замсе-
кретаря краевого отделения «Еди-
ной России» Дмитрий Новиков. При 
этом он затруднился сказать, каки-
ми именно пенсионными префе-
ренциями обладают депутаты края.

В других регионах по поводу 
возможного отказа от пенсионных 
льгот высказываются сдержаннее. 
Надбавки к пенсиям севастополь-
ским депутатам есть, но они «незна-
чительные», говорит глава фрак-
ции «Единой России» в парламен-
те города Вячеслав Аксенов. «Нуж-
но внимательно изучить вопрос, 
выяснить, какие надбавки есть. А 
уже после этого принимать реше-
ние, стоит ли их сокращать, отме-
нять или оставить все как есть»,— 
сказал он 

”
Ъ“. В Ставропольском 

крае, по словам источника 
”
Ъ“ в ре-

гиональной власти, отмена пенси-
онных надбавок пока активно не 

обсуждается, но собеседник 
”
Ъ“ не 

сомневается, что надбавки снимут, 
и возможно, уже осенью. 

Есть субъекты, которые возмож-
ную отмену надбавок пока не под-
держивают. Председатель заксобра-
ния Ленинградской области Сер-
гей Бебенин сказал, что не понима-
ет цель этого нововведения. «Даже 
если лишить депутатов этой надбав-
ки, что это решит? Экономия в объ-
емах всей страны будет минималь-
на»,— считает он. В ряде регионов 
депутаты отмечают, что большинст-
во из них работает на непостоянной 
основе и не получает за это зарпла-
ту. Например, депутат заксобрания 
Приморского края от КПРФ Влади-
мир Беспалов отметил, что «предста-
вителей КПРФ лишают возможности 
получать зарплату за депутатскую де-
ятельность, поскольку в парламенте 
Приморья ее платят только руково-
дящему составу — спикеру, главам 
комитетов и их заместителям, а эти 
посты поделили между собой еди-
нороссы, оппозиции отдали только 
несколько второстепенных должно-
стей». Поэтому, по его мнению, если 
исходить из принципа социальной 

справедливости, то «пенсионных 
преференций необходимо лишать 
не только депутатов, но и чиновни-
ков, в том числе представителей си-
ловых структур».

Впрочем, в региональных прави-
тельствах утверждают, что уже уре-
зали свои льготы. Так, в правитель-
стве Удмуртии 

”
Ъ“ сказали, что ре-

спубликанский парламент сокра-
тил льготы чиновникам в ноябре 
2015 года: например, бывших выс-
ших должностных лиц лишили де-
нежного содержания, страхования 
жизни, оплаты связи, транспортно-
го обслуживания, правовой защи-
ты, права пользования залами для 
официальных лиц и делегаций аэ-
ропортов и железнодорожных во-
кзалов, медицинского обслужива-
ния и санаторно-курортного лече-
ния. В пресс-службе правительства 
Пермского края сказали, что сокра-
тили размер пенсионных выплат 
чиновникам в конце 2017 года. Мак-
симальный размер пенсии за вы-
слугу лет для краевых чиновников 
не может превышать семикратный 
размер минимального оклада, уста-
новленного по младшей должности 
госслужащего Пермского края (по-
рядка 38,6 тыс. руб.), по главной (ве-
дущей) группе должностей госслуж-
бы — шестикратный размер (около 
31,5 тыс. руб.), по старшей и млад-
шей группам — пятикратный раз-
мер минимального должностного 
оклада с начисленным на него рай-
онным коэффициентом (примерно 
26,3 тыс. руб.).

Отдел политики

Региональные 
депутаты не готовы 
расставаться  
с льготами
Инициатива федеральных 
единороссов находит понимание  
не у всех коллег

Большинство россиян убеждены, 
что государство должно обеспе-
чить им «достойный уровень жиз-
ни». Но власть «живет только свои-
ми интересами» — в этом уверены 
тоже большинство граждан. Такие 
умонастроения выявил в ходе со-
цопроса аналитический «Левада-
центр». Патерналистское отноше-
ние к государству не изменилось 
после объявленного правительст-
вом повышения пенсионного воз-
раста. Но в массовое сознание 
россиян пенсионная реформа за-
ложила «глубокое разочарование» 
властью, полагают эксперты.

«Левада-центр» ежегодно задает 
своим респондентам вопрос о том, 
как должны складываться отношения 
между государством и его граждана-
ми. В июльском опросе 62% граждан 
ответили, что «государство должно за-
ботиться обо всех своих гражданах, 
обеспечивая им достойный уровень 
жизни». 30% граждан уверены, что го-
сударство «должно устанавливать еди-
ные для всех правила игры и следить 
за тем, чтобы они не нарушались». 
Тех, кто за минимальное вмешатель-
ство государства «в жизнь и экономи-
ческую активность своих граждан», 
меньшинство — 6%.

«Руководство страны» не вписы-
вается в представление граждан о за-
ботливом государстве. 58% респон-
дентов думают, что люди, попав во 
власть, «быстро теряют внимание к 
интересам народа». Еще 28% считают, 

что «элита живет только своими инте-
ресами». И только 9% россиян живут в 
уверенности, что «наши органы влас-
ти — народные, у них те же интересы, 
что и у простых людей».

Судя по многолетним опросам, 
взгляды общества на отношения «го-
сударства и гражданина» практиче-
ски не меняются (см. график). Не из-
менило их и объявленное правитель-
ством в июне повышение пенсионно-
го возраста, хотя доверие россиян по-
сле этого снизилось ко всем властным 
институтам, включая президента.

«Власти не доверяем, но заботу о 
достойной жизни возлагаем на госу-
дарство — это очень устойчивое расхо-
ждение, идущее еще со времен совет-
ского патернализма»,— пояснил 

”
Ъ“ 

директор «Левада-центра» Лев Гудков. 
«Это основа общественного договора: 
власть должна обеспечить нам некото-
рый достаток в жизни, а мы будем ве-
сти себя в соответствии с ее требова-
ниями»,— считает он. Но обещанное 
повышение пенсионного возраста оз-
начает, что «власть не выполняет дого-
вора, что вызывает сильнейшее воз-

мущение», подчеркнул господин Гуд-
ков. «Открытые протестные формы» 
возмущение пока не приобретает, по-
тому что «не ясно, будет ли принят за-
кон, в какой форме, подпишет ли его 
президент», считает социолог. Но на 
итогах региональных выборов 9 сен-
тября это скажется, и не в пользу влас-
ти, уверен он. Социолог напомнил, 
что уже понизились рейтинги «Еди-
ной России» и всех властных институ-
тов, включая президента (до 46% в ав-
густе), а «рейтинг Владимира Путина 
не понижался с 2013 года».

«Между гражданами и властью 
действительно есть определенный 
договор, который не меняется деся-
тилетиями, а может быть, и дольше, 
и который уже стал частью нашей по-
литической культуры»,— сказала 

”
Ъ“ 

завкафедрой политической психоло-
гии МГУ Елена Шестопал. Это «глубо-
кий слой представления о власти», 
который не имеет «отношения к зако-
нопроекту о пенсионном возрасте». 
«Но если власть нарушает правила иг-
ры, ни с кем не советуется, ни с кем 
не считается и бьет по самым незащи-
щенным, то она нарушает договор, и 
люди воспринимают это как неспра-
ведливость»,— считает госпожа Шес-
топал. Она не берется прогнозиро-
вать, приведет ли это к массовым про-
тестам. Опрос «Левада-центра», по ее 
мнению, «вскрывает глубокое разоча-
рование» во власти в массовом созна-
нии россиян.

Виктор Хамраев

Россияне требуют от государства заботы
«Левада-центр» выяснил отношение граждан к руководству страны

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, КАК ДОЛЖНЫ СКЛАДЫВАТЬСЯ ОТНОШЕНИЯ 
МЕЖДУ ГОСУДАРСТВОМ И ЕГО ГРАЖДАНАМИ? (%)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

Государство должно заботиться 
обо всех своих гражданах, обеспечивая 
им достойный уровень жизни
Государство должно устанавливать 
единые для всех «правила игры» 
и следить за тем, чтобы они не нарушались
Государство должно как можно меньше 
вмешиваться в жизнь и экономическую 
активность своих граждан

Затруднились ответить
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Люди, которых мы выбираем в органы 
власти, быстро забывают о наших проблемах, 
теряют внимание к интересам народа
Руководство — это особая группа людей, 
элита, которая живет только своими интере-
сами; до нас им нет дела

Наши органы власти — народные, у них 
те же интересы, что и у простых людей
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Президентский Совет по правам человека (СПЧ) 
рекомендовал законодателям смягчить анти-
экстремистские статьи Уголовного кодекса (УК) 
РФ, чтобы наказание гражданам полагалось 
за насилие, а не за высказывания. Наказание за 
«оскорбление чувств верующих» СПЧ предлагает 
ограничить административным штрафом, декри-
минализировав соответствующую статью УК РФ.

Вчера СПЧ утвердил предложения по смягчению 
антиэкстремистского законодательства, направив 
их в Генпрокуратуру и «Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ). В июне президент дал поручение ОНФ и 
Генпрокуратуре до 15 сентября проанализировать ис-
пользование в правоприменительной практике поня-
тий «экстремистское сообщество» и «преступление экс-
тремистской направленности». Как пояснил 

”
Ъ“ глава 

СПЧ Михаил Федотов, президентский совет подклю-
чился к этой работе, потому что его члены уверены, что 
«антиэкстремистское законодательство сформировано 
слишком абстрактно и обобщенно». «Под определение 
экстремизма может попасть все что угодно, а правовая 
неопределенность — прямой путь к произволу»,— от-
метил господин Федотов. СПЧ настораживает, что, со-
гласно судебной статистике, количество осужденных 
по ст. 282 «Возбуждение ненависти либо вражды, а рав-
но унижение человеческого достоинства» выросло с 
149 человек в 2011 году, до 604 — в 2017 году.

Правозащитники предлагают «сузить легальное 
определение экстремистской деятельности», чтобы 
уголовная ответственность наступала лишь при «на-
личии признака насилия (применение, угроза его 
применения, призывы к насилию)». «В таком слу-

чае будет исключена возможность уголовного нака-
зания за высказывания, не представляющие реаль-
ной угрозы защищаемым Конституцией РФ интере-
сам»,— говорится в документе СПЧ.

Президентский совет предлагает декриминализи-
ровать ч. 1 ст. 282 УК РФ, предусматривающую нака-
зание за «возбуждение ненависти, а также унижение 
достоинства… с использованием средств массовой 
информации либо информационно-телекоммуника-
ционных сетей, в том числе сети интернет». Одновре-
менно из этой статьи предлагается исключить форму-
лировки «унижение достоинства» (за оскорбление от-
ветственность предусмотрена в КоАП) и «принадлеж-
ность к социальной группе» из-за ее неопределенно-
сти. Многие эксперты и члены совета ратовали «за 
полную декриминализацию всей ст. 282» говорится 
в документе. Об этом 

”
Ъ“ говорил глава центра «Сова» 

Александр Верховский, предложения которого легли 
в основу документа СПЧ (см. 

”
Ъ“ от 17 августа). Но СПЧ 

решил оставить без изменения ч. 2 ст. 282 УК РФ, в ко-
торой за те же деяния, но совершенные «с применени-
ем насилия или с использованием служебного поло-
жения либо организованной группой» полагается как 
административная, так и уголовная ответственность.

Также СПЧ предлагает декриминализировать ч.  1 
ст. 148 (публичные действия, выражающие явное не-
уважение к обществу и совершенные в целях оскор-
бления религиозных чувств верующих), переведя ее 
в КоАП, либо дополнить соответствующей формули-
ровкой ч. 2 ст. 5.26 Административного кодекса. Кро-
ме того, считает СПЧ, надо ликвидировать федераль-
ный список экстремистских материалов.

Михаил Федотов подчеркнул, что предложения 
СПЧ «позволят сформулировать правовые нормы» ан-
тиэкстремистского законодательства более четко и от-
делить «экстремизм, который ведет к насилию и жер-
твам» от «безопасного трепа и стеба, которые не ведут 
к жертвам и не рушат государственные устои».

В ОНФ 
”
Ъ“ сказали, что предложения СПЧ еще не 

получили. Член центрального штаба ОНФ, координа-
тор законодательных инициатив ОНФ в Госдуме Ната-
лья Костенко сказала 

”
Ъ“, что «активисты фронта сей-

час разрабатывают свои конкретные предложения». 
Все предложения экспертов «тщательно изучаются», 
в том числе внесенные ранее в Госдуму поправки к 
УК РФ депутатов Госдумы Сергея Шаргунова (КПРФ) и 
Алексея Журавлева («Родина»), которые предложили 
разделить ст. 282 между двумя кодексами: ч. 1 перене-
сти в КоАП, ч. 2 оставить в УК РФ. Сейчас, по словам го-
спожи Костенко, «речь идет о корректировке ст. 20.3 
КоАП, предусматривающей ответственность за рас-
пространение нацистской атрибутики и символики». 
«Мы считаем необходимым привлекать к админис-
тративной ответственности за эти деяния, в том чи-
сле за репост нацистской символики в социальной се-
ти»,— говорит она. Также, по словам госпожи Костен-
ко, «прорабатывается вопрос о введении дифферен-
циации административной ответственности за рас-
пространение экстремистских материалов (ст. 20.29 
КоАП РФ) в зависимости от того, совершается данное 
правонарушение впервые или повторно». Предложе-
ния ОНФ, пообещала депутат, «будут сформулирова-
ны в докладе президенту РФ к 15 сентября».

Наталья Городецкая, Виктор Хамраев

СПЧ призывает не ловить за слово
Правозащитники предложили смягчить антиэкстремистские статьи

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор компании «Россети» Павел  
Ливинский:
— Уважаемый Александр Валентинович! Поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Вы — настоящий профессионал и уникальный специалист, 
тонко чувствующий специфику и потребности сегодняшнего дня. 
Под Вашим руководством в качестве председателя совета директоров 
компания «Россети» и ее дочерние структуры уверенно развиваются, 
соблюдают интересы потребителей и акционеров, а также строят 
цифровой электросетевой комплекс. От имени всего 228-тысячного 
коллектива группы желаю Вам крепкого здоровья, благополучия и 
успехов на Вашем трудовом пути.

Его поздравляет заместитель председателя Совета федерации  
Ильяс Умаханов:
— Уважаемый Константин Георгиевич! Примите самые искренние 
поздравления с днем рождения! Желаю Вам крепкого здоровья и 
успехов в руководстве возглавляемой Вами корпорации. Пусть Ваш 
опыт и неиссякаемая энергия служат на благо преображения горо-
дов и сел России, а рядом с Вами всегда будут друзья и единомыш-
ленники, готовые подставить в трудную минуту плечо. От себя и от 
коллег-сенаторов желаю Вам счастья, благополучия и кавказского 
долголетия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет 
министру энергетики  
Александру Новаку

Сегодня исполняется 58 лет 
гендиректору—председателю 
правления госкорпорации 
«Фонд содействия 
реформированию ЖКХ»  
Константину Цицину
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В ряде регионов депутаты отмечают, 
что большинство из них работает  
на непостоянной основе  
и не получает за это зарплату

Новое оружие  
будут поставлять  
в армию ближай-
шие восемь лет
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Более 2,2 млрд руб. взыскал  
Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы с бывшего директора ФСИН 
Александра Реймера и двух его 
сообщников, осужденных за ма-
хинации с производством систем 
электронного мониторинга под-
контрольных лиц (СЭМПЛ), бо-
лее известных как электронные 
браслеты. Именно в такую сум-
му тюремное ведомство оценило 
причиненный ему ущерб. Защита 
осужденных намерена обжало-
вать это решение, так как счита-
ет цифру ничем не обоснованной, 
отмечая, что эти же деньги ФСИН 
уже взыскивает с четвертого фи-
гуранта дела, получившего при-
говор в особом порядке.

С гражданским иском о воз-
мещении ущерба на сумму 2 мл-
рд 248 млн 971 тыс. руб. предста-
вители ФСИН обратились в Замо-
скворецкий суд еще в мае. Ответ-
чиками по нему выступали осу-
жденные в прошлом году этим же 
судом бывший глава ФСИН Алек-
сандр Реймер, его зам по тыловым 
вопросам Николай Криволапов и 
Виктор Определенов — глава ве-
домственного ФГУП «Центр инфор-
мационно-технического обеспече-
ния и связи», которое и должно бы-
ло производить электронные бра-
слеты. Как рассказывал 

”
Ъ“, все они 

были признаны виновными в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), а Николай Криво-
лапов — еще и в незаконном хра-
нении боеприпасов (ч. 1 ст. 222 
УК РФ). При этом с так и не признав-
ших свою вину подсудимых были 
сняты обвинения в злоупотребле-
нии полномочиями (ст. 285 УК РФ). 
Экс-директор тюремного ведомст-
ва получил по приговору суда во-
семь лет колонии общего режи-
ма, а Николай Криволапов и Вик-
тор Определенов — пять лет во-
семь месяцев и шесть лет соответ-
ственно. Кроме того, бывших тю-
ремщиков лишили генеральских 

званий. Между тем во время судеб-
ного разбирательства представите-
ли ФСИН, признанной потерпев-
шей стороной, так и не смогли на-
звать сумму причиненного службе 
ущерба. Она в ходе процесса неод-
нократно менялась из-за ошибок в 
проведенных экспертизах и оцен-
ках. В результате сумма так и не бы-
ла уточнена, а иск в рамках громко-
го процесса не был заявлен. Судья 
Елена Аверченко лишь оговори-
лась в приговоре о том, что за ФСИН 
признано право на «удовлетворе-
ние гражданского иска», а вопрос 
о «размере возмещения» передан в 
гражданское судопроизводство.

Новое дело было поручено судье 
Юлии Лекомцовой, которая и вела 
его несколько месяцев. Основным 
вопросом снова стала сумма ущер-
ба более чем в 2,2 млрд руб. Адво-
каты ответчиков называли ее ни-
чем не обоснованной. Представите-
ли ФСИН, в свою очередь, поясня-
ли, что такой ущерб был признан 
судом на другом процессе: ранее за 
мошенничество с электронными 
браслетами был осужден на три го-
да восемь месяцев глава компании 
«Мета» Николай Мартынов. Он пол-
ностью признал свою вину, и его су-
дили в особом порядке. Кстати, сам 
он выражал готовность возместить 
ущерб, передав потерпевшей сторо-
не несколько тысяч СЭМПЛ. Любо-
пытно также, что Николай Марты-
нов успел освободиться по УДО до 
начала гражданского процесса в За-
москворецком суде.

Изначально он был заявлен как 
четвертый ответчик, но потом пред-
ставители ФСИН перевели в разряд 
привлеченных к делу третьих лиц. 
Кстати, сам предприниматель по-
яснял, что исправно выплачива-
ет долг: ежемесячно с него удержи-
вают 25% его заработка. Адвокаты 
остальных ответчиков настаивали, 
что сумма 2,2 млрд руб., пусть и про-
звучавшая на другом процессе, все-
равно необоснованна. Однако для 

судьи Лекомцовой этого оказалось 
достаточно, и она взыскала ущерб 
солидарно с трех ответчиков.

Сторона защиты сразу же заяви-
ла, что обжалует данное решение. 
По словам адвокатов, получается, 
что 2,2 млрд руб. будут взыскивать 
дважды — с Николая Мартынова и 
с других фигурантов, отдельно сно-
ва отметив, что им не ясна методи-
ка подсчетов ФСИН.

Надо отметить, что начать выпла-
чивать ущерб ФСИН еще находя-
щимся в заключении осужденным 
придется в преддверии возможно-
го освобождения по УДО. Как по-
яснил 

”
Ъ“ один из их представите-

лей, получивший самый малень-
кий срок Николай Криволапов мо-
жет рассчитывать выйти на сво-
боду уже в самое ближайшее вре-
мя. Юрист напомнил, что недавно 
Госдума постановила считать один 
проведенный день в СИЗО за полто-
ра дня в колонии. «Конечно же, бу-
дет подано ходатайство о пересчете 
сроков»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“, 

отметив также, что у разжалованно-
го генерал-майора имеется ряд тяж-
ких заболеваний и группа инвалид-
ности. По его словам, Виктор Опре-
деленов может просить об УДО при-
мерно в конце текущего года, а быв-
ший генерал-полковник Реймер — 
ориентировочно в следующем. Он 
также заявил, что, даже если сумма 
ущерба, установленная Замоскво-
рецким судом, будет подтверждена 
вышестоящей инстанцией, это об-
стоятельство вряд ли станет препят-
ствием для освобождения бывших 
руководителей тюремного ведом-
ства. «Главное — начать понемно-
гу гасить долг, не уклоняясь от вы-
плат»,— сообщил юрист.

Сергей Сергеев

Александру Реймеру  
выставили миллиардный счет
ФСИН засудила своего бывшего директора  
в гражданском порядке

Как стало известно ”Ъ“, Никулин-
ский райсуд Москвы отказался 
рассматривать по существу уго-
ловное дело одного из бывших 
руководителей обанкротившего-
ся Первого чешско-российского 
банка (ПЧРБ) Дмитрия Меркуло-
ва, обвиняемого СКР в хищении 
сотен миллионов рублей из кре-
дитного учреждения. Судья по 
собственной инициативе вернул 
материалы в Генпрокуратуру для 
«работы над ошибками». Правда, 
обвиняемый остался под стра-
жей, в то время как еще двое фи-
гурантов громкого расследова-
ния находятся в розыске. ПЧРБ, 
получивший в свое время из-
вестность как банк, финансиро-
вавший «Национальный фронт» 
Марин Ле Пен и размещавший го-
сактивы Ирана, рухнул два года 
назад, оставшись должен креди-
торам более 25 млрд руб.

Еще на предварительных слуша-
ниях защита бывшего вице-прези-
дента ПЧРБ Дмитрия Меркулова хо-
датайствовала о возвращении уго-
ловного дела прокурору для устране-
ния нарушений, допущенных след-
ствием. «Речь шла об отсутствии в об-
винительном заключении ряда фи-

гурантов и описания их роли, нео-
боснованности самих подозрений и 
сумм якобы совершенных хищений, 
а также ряде других аспектов»,— по-
яснил 

”
Ъ“ один из адвокатов господи-

на Меркулова. Впрочем, судья Конс-
тантин Дубков отмел все эти доводы, 
после чего продлил срок содержания 
подсудимого в СИЗО на полгода. Од-
нако уже на первом заседании вместо 
начала рассмотрения по существу су-
дья сам поднял вопрос о возврате де-
ла в прокуратуру. «Видимо, наши до-
воды он посчитал преждевременны-
ми, но сам обнаружил нарушения, не 
дающие возможности рассмотреть 
дело»,— предположил защитник.

Между тем, как следует из судеб-
ных документов, материалы дела 
вернули, так как по основному вме-
няемому в вину Дмитрию Меркуло-
ву якобы совершенному из банка хи-
щению следователи не указали место 
преступления. При этом срок ареста 
для обвиняемого судья Дубков сокра-
тил до двух месяцев. Надо отметить, 
что это решение полностью не устро-
ило ни одну из сторон. Прокуратура 
уже подала представление на поста-
новление Никулинского суда как не-
обоснованное, а сторона защиты, по 
данным 

”
Ъ“, хотя и довольна возвра-

щением материалов, намерена доби-
ваться освобождения своего клиента.

Напомним, что претензии сило-
виков к бывшему руководству обан-
кротившегося летом 2016 года ПЧРБ 
появились в конце того же года по-
сле обращения представителей АСВ 
и ЦБ. Они пытались разобраться в 
причинах краха кредитного учре-
ждения, созданного еще в 1996 го-
ду по инициативе правительства Че-
хии. В последние годы ПЧРБ упоми-
нался в связи с выдачей крупного 
кредита ультраправой французской 
партии «Национальный фронт» Ма-
рин Ле Пен. Кроме того, в банке раз-
мещал свои активы ЦБ Ирана. Впро-
чем, все это не спасло кредитное уч-
реждение от отзыва лицензии и 
банкротства, после которого ПЧРБ 
остался должен более 25 млрд руб. 
По версии следователей ГСУ СКР, 
возбудивших уголовное дело о при-
своении или растрате в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), вы-
вод активов из банка организовали 
его совладелец и руководитель Ро-
ман Попов и его заместитель Ольга 
Арсентьева. Однако, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, единственным фигурантом 

дела стал вице-президент Дмитрий 
Меркулов. Его бывшие шефы успели 

уехать за границу еще до начала рас-
следования якобы для лечения. Меж-
ду тем господину Меркулову вмени-
ли в вину два преступных эпизо-
да. Сначала по доверенности от ру-
ководства вице-президент якобы 
продал за 75 млн руб. некоему ООО 
«Велл Лайн» 100% долей ПЧРБ в устав-
ном капитале ООО «Вектра», являю-
щегося управляющей компанией 
ООО «Вектра-Актив недвижимость». 
АСВ же как преемник ПЧРБ посчита-
ло, что доли стоили более чем 1,2 мл-
рд руб. После этого Меркулов якобы 
снова незаконно продал ООО «Леа-
ра» за 400 млн руб. нежилые поме-
щения «Вектра-Актив недвижимо-
сти» в доме 8 на 2-й Брестской ули-
це в центре Москвы опять же почти 
в два раза ниже реальной цены. Сле-
дователи также посчитали, что ПЧРБ 
вообще ничего не заработал, так как 
реальные деньги не переводились, 
а имели место лишь внутрибанков-
ские проводки. Сам же Дмитрий 
Меркулов говорил о чистоте сделок 
и прибыли банка. Интересно также, 
что он проработал в ПЧРБ всего две 
недели. До этого господин Меркулов 
работал в банке «Таурус» на доволь-
но скромной должности начальни-
ка отдела по обслуживанию физлиц. 

«Таурус» рухнул, а Дмитрий Мерку-
лов после долгих поисков устроил-
ся в ПЧРБ, где, естественно, за столь 
короткое время вряд ли мог вник-
нуть во все тонкости работы в орга-
низации. Надо также отметить, что в 
ходе следствия сумма якобы причи-
ненного ПЧРБ ущерба сократилась 
с первоначально заявленных более 
чем 2 млрд до 410 млн руб. А сами 
якобы ничтожные сделки в ходе слу-
шаний в арбитражном суде Москвы 
были признаны вполне законными. 
Поэтому защита господина Мерку-
лова считает доводы следствия и со-
бранные им в 86 томах доказательст-
ва неубедительными. Надо также от-
метить, что представители АСВ так-
же писали заявления в полицию о 
других фактах растраты, злоупотре-
блении полномочиями (ст. 201 УК 
РФ) и преднамеренном банкротстве 
(ст. 196 УК РФ), но о результатах про-
веденных в рамках обращений про-
верок пока неизвестно. Между тем 
установить местонахождение господ 
Попова и Арсентьевой оперативни-
кам и следователям пока не удалось. 
В суде адвокаты Арсентьевой пояс-
няли, что та уехала в Израиль для 
срочной хирургической операции, 
после которой ей «в связи с заболева-

нием противопоказаны какие-либо 
перемещения и перелеты». Но особо 
отмечалось, что она не потеряла свя-
зи со своими близкими в России, а 
следствию оставила контактный те-
лефон и электронную почту, пере-
слав «письменные пояснения по су-
ществу предъявленного обвинения, 
в которых не избрала пассивную по-
зицию, воспользовавшись правом, 
предоставляемым ей ст. 51 Конститу-
ции РФ, а указала свое отношение к 
вине и подробно изложила свою по-
зицию по существу обвинения».

В случае если следователи СКР и 
Генпрокуратура в течение двух меся-
цев, что представляется сомнитель-
ным, устранят все нарушения, то де-
ло снова вернется в суд. Однако го-
раздо более вероятным представля-
ется вариант, что встанет вопрос об 
освобождении господина Меркуло-
ва. Он, правда, является также фигу-
рантом уголовного дела и о хищени-
ях по месту своей прежней работы в 
«Таурусе», но там основными обвиня-
емыми все-таки выступают бывшие 
руководители кредитного учрежде-
ния, а господину Меркулову по это-
му делу с марта 2017 года никакой ме-
ры пресечения вообще не избирали.

Сергей Сергеев

У банковского хищения не нашлось места преступления
Суд не стал рассматривать громкое уголовное дело о растрате, вернув его прокурору

Сотрудники правоохранительных 
органов Липецкой области обна-
ружили схему, с помощью кото-
рой местные чиновники пытались 
украсть деньги у структур бывше-
го президента «Газпром нефти» 
Александра Рязанова. Его компа-
нии выкупают в шести регионах 
России земли под строительст-
во первой в стране частной ав-
томагистрали «Меридиан» меж-
ду Казахстаном и Белоруссией. 
Российский проект примерной 
стоимостью более 500 млрд руб. 
должен стать частью глобаль-
ного по соединению скорост-
ной дорогой китайского Шанхая 
с немецким Гамбургом. По пред-
варительной версии, чиновники, 
используя инсайдерскую инфор-
мацию, передавали участки из 
госсобственности подконтроль-
ным фирмам, чтобы затем полу-
чить деньги от продажи земли ин-
весторам.

По данным пресс-службы проку-
ратуры Липецкой области, самым 
статусным фигурантом разбиратель-
ства стала Ольга Крючкова, возглав-
ляющая региональное управление 
имущественных и земельных отно-
шений. Чиновницу и нескольких ее 
подельников сотрудники региональ-
ного УФСБ подозревают в незаконном 
предпринимательстве и нелегаль-
ном создании юрлиц (ст. 289 и 173.1 
УК РФ). Управление публично не раз-

глашает версию следствия, однако, по 
данным 

”
Ъ“, речь идет об использова-

нии инсайдерской информации в 
служебных целях. Якобы Ольга Крюч-
кова знала схему, по которой долж-
на расположиться трасса «Меридиан» 
в Липецкой области, а подконтроль-
ные ей фирмы получали участки зем-
ли под будущей дорогой, с тем чтобы 
продать их инвесторам глобального 
проекта по завышенным ценам.

По словам собеседника 
”
Ъ“, с со-

общением о «странных» владельцах 
участков в прокуратуру обратились 
представители Русской холдинговой 
компании Александра Рязанова и ее 
структур. В надзорном ведомстве убе-
дились в обоснованности их подозре-
ний и совместно с чекистами раскру-
тили дело. В прокуратуре и УФСБ бо-
лее подробно разбирательство вчера 
не комментировали.

Если подозрения следствия ока-
жутся обоснованными, то выяснит-
ся, что липецкие чиновники попы-
тались заработать на проекте. Прави-
тельственная комиссия по транспор-
ту под председательством тогда вице-
премьера Аркадия Дворковича в 2016 
году признала трассу «Меридиан» ча-
стью глобального маршрута Запад-
ная Европа—Западный Китай, при-
званного соединить Шанхай и Гам-
бург. На территории России дорога 
должна быть проложена на рассто-
яние около 2 тыс. км сразу через не-
сколько регионов, в частности Орен-

бургскую, Саратовскую, Самарскую, 
Тамбовскую, Липецкую, Брянскую и 
Смоленскую области. Дорога должна 
начинаться на границе с Казахстаном 
у КПП «Сагарчин» под Оренбургом и 
заканчиваться выходом в Белорус-
сию. Строительство планируется на-
чать в 2019 году, а чиновники в реги-
онах активно занимаются предостав-
лением земли инвесторам. Курирую-
щий дорожную отрасль вице-премь-
ер администрации Тамбовской обла-
сти Арсен Габуев сказал, что «процесс 
передачи земли закончен». «В высо-
кой стадии готовности» эти процеду-
ры в Самарской и Саратовской облас-
тях. Ни о каких скандалах, связанных 
с «Меридианом», там не говорят. Вме-
сте с тем собеседники 

”
Ъ“ в правоох-

ранительных органах отмечают, что 
после липецкой истории проверят, 
как чиновники выделяли участки и в 
других регионах. Примечательно, что 
китайский участок дороги был полно-
стью сдан еще в 2016 году, а казахстан-
ский строится уже около десяти лет и 
по большей части возведен.

Липецкие власти скандал никак 
публично не комментировали. В при-
емной Ольги Крючковой 

”
Ъ“ сказали, 

что ее нет на месте. Губернатор Олег 
Королев и курирующий имущество 
его первый зам Юрий Божко не отве-
тили на звонки 

”
Ъ“. В Русской холдин-

говой компании сообщили, что «не 
дают комментариев СМИ».

Всеволод Инютин, Воронеж

Как стало известно ”Ъ“, Твер- 
ской райсуд Москвы санкциони-
ровал заочный арест бывшего 
 генерального директора крупно-
го энергосбытового холдинга  
АО «Межрегионсоюзэнерго»  
(МРСЭН) Юрия Шульгина, об-
виняемого в невыплате филиа-
лу генерирующей компании ПАО 
«МРСК Северо-Запада» — «Архэ-
нерго» свыше 5 млрд руб. По дан-
ному эпизоду в 2016 году ему 
было предъявлено обвинение в 
мошенничестве, но в начале авгу-
ста его переквалифицировали на 
злоупотребление полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия.

Ходатайство следователя следст-
венного департамента МВД РФ о за-
очном аресте Юрия Шульгина каса-
лось дела о махинациях бывшего ру-
ководства МРСЭН, в результате кото-
рого был причинен ущерб филиа-
лу энергогенерирующей компании 
МРСК Северо-Запада — «Архэнерго». 
Ей аффилированная с МРСЭН ОАО 
«Архэнергосбыт» задолжало около 
5 млрд руб., которые в 2013–2017 го-
дах были собраны с потребителей 
электроэнергии, но так и не дошли 
до ее производителя. Впрочем, долг 
«Архэнергосбыта» сложился не из од-
них невыплат.

По данным следствия, бывшее ру-
ководство МРСЭН еще предоставля-
ло в Региональную энергетическую 
комиссию (РЭК) по Архангельской 

области заниженные параметры за-
явленной мощности и передавае-
мой электроэнергии, что также дало 
немалую экономию средств. Все эти 
деньги, считают в МВД, бывшее ру-
ководство МРСЭН использовало как 
в личных целях, так и для приобре-
тения электросбытовых компаний в 
других регионах.

22 ноября 2016 года следователи 
МВД предъявили Юрию Шульгину 
заочное обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество, совершенное в 
особо крупном размере) и ч. 1 ст. 201 
УК РФ (злоупотребление полномочи-
ями). Но поскольку предпринима-
тель не ходил на допросы, а затем и 
вовсе выехал из России (сейчас, по 
некоторым данным, он проживает в 
Монако), его в начале 2017 года объя-
вили в федеральный, а затем и в меж-
дународный розыск. С некоторым за-
позданием, в октябре 2017 года, Твер-
ской суд Москвы по ходатайству МВД 
вынес первое постановление о заоч-
ном аресте Юрия Шульгина. Но в на-
чале августа 2018 года следствие, пре-
кратив его уголовное преследование 
за мошенничество, переквалифици-
ровало оставшееся обвинение на бо-
лее тяжкое — ч. 2 ст. 201 УК РФ (зло-
употребление полномочиями, по-
влекшее тяжкие последствия). В свя-
зи с этим следствию и потребовалось 
вновь инициировать процедуру аре-
ста Юрия Шульгина в суде и объявле-
ния его в международный розыск.

Мотивируя ходатайство об аре-
сте, следователь Григорий Антонов 
обратил внимание председательст-
вующего на то, что Юрий Шульгин, 
скрываясь от следствия, обвиняется 
в тяжком преступлении, имеет вто-
рое гражданство — Федерации Сент-
Китс и Невис (островное государство 
в восточной части Карибского моря 
с населением 50 тыс. человек) и вид 
на жительство в США. А находясь на 
свободе, может не только руководить 
своими предполагаемыми сообщни-
ками, но и продолжать преступную 
деятельность лично. В связи с этим 
он просил арестовать обвиняемого 
на два месяца с момента его задержа-
ния либо выдачи РФ другим государ-
ством. Представитель Генпрокурату-
ры ходатайство поддержал.

Защита, в свою очередь, утвержда-
ла, что следователь не представил су-
ду оригиналы документов, необходи-
мых для заочного ареста. В частности, 
постановлений об объявлении Юрия 
Шульгина в федеральный и между-
народный розыски. Но судья, посчи-
тав этот довод неубедительным, удов-
летворил ходатайство МВД в полном 
объеме. После вступления в закон-
ную силу решения суда защитник го-
сподина Шульгина собирается его 
обжаловать, искать предпринимате-
ля за границей будет Интерпол. По 
прежнему обвинению в мошенниче-
стве розыск оказался неудачным.

Алексей Соковнин

Непостроенная дорога  
уже вызвала вопросы
В России расследуют махинации с землей  
под будущей автотрассой

Энергетик не мошенничал,  
а злоупотреблял полномочиями
Экс-глава «Межрегионсоюзэнерго» заочно арестован  
по новым обстоятельствам

Освобождению 
Александра Реймера  
по УДО удовлетворенный  
к нему иск, скорее всего, 
не помешает 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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МВД вводит водительские пра
ва и свидетельства о регистра
ции транспортных средств (СТС) 
нового поколения. В докумен
ты встроят микрочип, появятся 
надписи на английском и фран
цузском языках. Одновременно 
будет существенно усилена за
щита удостоверений от поддел
ки. В полицейском ведомстве 
не скрывают, что нововведения 
осуществляются в рамках ре
ализации правительственного 
плана по «закупкам микроэлек
тронной продукции», предпола
гающего загрузку отечествен
ных мощностей по производству 
микрочипов.

Вчера Министерство внутрен-
них дел разместило на порта-
ле regulation.gov.ru проект при-
каза «О водительском удостовере-
нии и свидетельстве о регистрации 
транспортного средства с электрон-
ными носителями информации». 
Так, новые права будут оснащены 
встроенным микрочипом с инфор-
мацией об обладателе документа. 
Надпись «Водительское удостовере-
ние» будет продублирована сирене-
вым цветом на английском и фран-
цузском языках — Driving License 
и Permis de Conduire. Это может 
упростить пользование российски-
ми правами за рубежом: полицей-
ским будет проще понять предназ-
начение документа.

Защита документов будет так-
же усилена. В правом нижнем углу 
появится изображение руля, ме-
няющее при изменении угла зре-
ния цвет с розового на зеленый. На 
задней стороне — две защитные 
«фоновые сетки», имеющие «плав-
ные цветовые переходы». Чип так-
же будет встроен и в СТС. Надписи 
в этом документе также будут пере-
ведены на английский и француз-
ский языки.

Ранее выданные права не нужно 
менять до окончания срока дейст-
вия. Выдача новых удостоверений 
будет происходить в подразделени-
ях, имеющих «необходимые техни-
ческие возможности для их офор-
мления», сообщила вчера офици-
альный представитель МВД Ирина 
Волк, но произойдет это только по-
сле «создания всей необходимой для 
их выдачи инфраструктуры». Сроки 
в МВД не называют.

Госпошлина при получении но-
вых водительских документов со-
ставит 1,5 тыс. руб. за СТС и 3 тыс. 
руб. за права. Соответствующие по-
правки в Налоговый кодекс внесе-
ны заранее и вступили в силу с 3 ав-
густа 2018 года. Пошлины на права 
старого образца с вступлением в си-
лу поправок не менялись, отметили 
в МВД (ранее об этом сообщали мно-
гие СМИ).

В пояснительной записке к про-
екту приказа говорится, что запла-
нированные МВД нововведения свя-
заны с выполнением плана «гаран-
тированных закупок гражданской 
микроэлектронной продукции на 
среднесрочную перспективу» (ут-
вержден правительством в 2016 го-
ду). В нем также заложено оснаще-
ние чипами полисов медицинско-
го страхования и «паспортно-визо-
вых документов нового поколения». 
В качестве предполагаемого постав-
щика чипов в плане фигурирует 
подконтрольный АФК «Система» за-
вод «Микрон» (Зеленоград). В февра-
ле 2018 года премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил МВД в рамках выпол-
нения плана представить предложе-
ния об оснащении прав и СТС чипа-
ми. Ежегодные закупки чипов для 
водительских документов оценены 

МВД в 18 млн штук. В 2019 году на 
эти цели понадобится 4,9 млрд руб., 
в 2020 году — 5,1 млрд руб., в 2021 
году — 5,3 млрд руб., в 2022 году — 
5,6 млрд руб., в 2023 году — 5,8 мл-
рд руб., в 2024 году — 6,1 млрд руб. 
Отметим, в 2013 году господин Мед-
ведев поручал ведомствам прорабо-
тать вариант встраивания радиоми-
крочипов в автономер, но до реали-
зации дело так и не дошло.

Госавтоинспекция еще в конце 
2000-х задумывалась о чипировании 
документов, рассказал 

”
Ъ“ главный 

эксперт Национального экспертно-
го совета по обучению и тестирова-
нию водителей Александр Лыткин 
(бывший старший инспектор по осо-

бо важным делам ГИБДД РФ). «Прово-
дили совещания, тестировали экс-
периментальные образцы. Но тогда 
эта идея быстро затухла,— рассказал 
он.— Чипы сами по себе абсолютно 
бессмысленны, если у инспекторов 
нет устройств для их считывания. 
Нужны терминалы, а они очень до-
рогие, и про их закупку в проекте 
приказа нет ни слова». «Инфраструк-
тура и считыватели могут быть раз-
ными — в зависимости конкретно-
го технологического решения,— 
рассказал 

”
Ъ“ директор по проек-

там ПАО 
”
Микрон“ Юрий Халиф.— 

В настоящее время большинство ми-
кросхем в бесконтактных смарт-кар-
тах работают на частоте 13,56 Мгц. 
Далее все будет зависеть от формата 
приложений в памяти микросхемы 
и требований к работе с ними. Это 
один из тех проектов, где требуются 
отечественные микросхемы первого 
уровня, поскольку только в них ин-
формационная безопасность гаран-
тированно обеспечивается не толь-
ко на программном, но и на аппарат-
ном уровне».

Александр Лыткин также отме-
тил, что терминалы для доступа 
к базам данных должны быть под-
ключены к интернету, но доступ 
в сеть на территории России неста-
бильный. Он также предположил, 
что работа инспекторов в результа-
те может усложниться: им прихо-
дится носить оружие, рацию, жезл, 
планшет и другое оборудование, 
к которому добавится еще и терми-
нал. Что касается упрощения пое-
здок за рубеж, то, по словам экспер-
та, действующие водительские пра-
ва и сейчас позволяют большинст-
ву граждан спокойно ездить на ав-
томобиле за границей.

Иван Буранов

Права категории «Чип»
Полиция планирует  
реформу водительских документов

90% средств от штрафов, со
бранных региональными влас
тями с граждан за нарушение 
ПДД, должны быть потрачены 
на  мероприятия по обеспече
нию безопасности на дорогах. 
Такие рекомендации дал субъ
ектам федерации Минтранс РФ. 
Речь идет о 60–63 млрд руб., по
ступающих ежегодно в регио
нальные бюджеты. Деньги сле
дует тратить, в частности, на 
новые знаки, светофоры, ог
раждения и камеры. Снижение 
аварийности должно в будущем 
принести экономию госбюдже
ту: ущерб от гибели гражданина 
в аварии государство оценива
ет в 16 млн руб., от ранения — 
в 496 тыс. руб.

Минтранс опубликовал «методи-
ческие рекомендации по направ-
лению денежных средств на меро-
приятия по обеспечению безопас-
ности дорожного движения». Речь 
идет о деньгах от штрафов за нару-
шения ПДД, которые будут посту-
пать напрямую в региональные до-
рожные фонды с 1 января 2019 го-
да (соответствующие поправки вне-
сены в Бюджетный кодекс). Сейчас 
подобные сборы оседают в бюдже-
тах субъектов федерации, откуда 
часть средств направляется в до-
рожные фонды. При этом объем та-
ких трансфертов зависит от реше-
ния региональных властей. В 2017 
году бюджеты получили 63 млрд 
руб. «штрафных» денег, в частности, 
в Москве поступления превысили 
17 млрд руб.

90% средств, поступающих от 
штрафов в региональные фонды, 
следует тратить на мероприятия 
по обеспечению безопасности дви-
жения, сказано в рекомендациях. 
В предлагаемый Минтрансом пере-
чень мер входит установка новых 
светофоров, знаков и разметки; об-
устройство искусственного освеще-
ния на улично-дорожной сети и же-
лезнодорожных переездах; установ-
ка дорожных ограждений для разде-
ления потоков; ямочный ремонт до-

рожного полотна; установка камер 
фото-видеофиксации в зонах, где за-
прещен обгон.

При выборе «некапиталоемких» 
(то есть, не связанных с капиталь-
ным ремонтом дорог) мероприятий 
регионам следует пользоваться еще 
одним документом — рекомендаци-
ями Росавтодора по снижению ава-
рийности. Документ также опубли-
кован Минтрансом на днях. В нем, 
частности, сказано, что в первую оче-
редь должны выполняться меропри-
ятия по «устранению недостатков 
транспортно-эксплуатационного со-
стояния дорог». Затраты на конкрет-
ные мероприятия должны рассчиты-
ваться по специальным формулам, 
учитывающим снижение экономи-
ческого ущерба от уменьшения ава-
рийности. Минтранс предлагает ис-
пользовать следующие константы: 
экономический ущерб от гибели че-
ловека — 16 млн руб., от ранения — 
496 тыс. руб., материальный ущерб 
автомобиля — 258 тыс. руб.

Росавтодор приводит пример че-
тырехполосной загородной доро-
ги с разделительной полосой без 
стационарного освещения, где на 
участке протяженностью 800 м за 
год в темное время суток произош-
ло пять ДТП. Аудит показал, что нуж-
но установить специальные экраны, 
исключающие ослепление водите-
лей от фар встречного транспорта. 
Затраты составят 594 тыс. руб., еще 
18,6 тыс. руб. понадобится на орга-
низацию движения во время стро-
ительных работ. Экономический 
ущерб от аварий составляет 298 тыс. 
руб., установка экранов позволит его 
снизить почти в три раза. В докумен-
те также приведены типовые реше-
ния в области безопасности движе-
ния с применением знаков и размет-
ки, а также типовые способы органи-
зации движения на перекрестках, 
опасных поворотах и около школ.

В минтрансе Нижегородской об-
ласти 

”
Ъ“ заявили, что «проанализи-

руют и примут к исполнению» доку-
менты после их «официального по-
ступления». Там заметили, что в 2018 

году при реализации региональной 
программы «Безопасные и качест-
венные дороги» основной акцент 
уже сделан на повышение безопас-
ности движения: запланировано на-
несение разметки и устройство ме-
таллических ограждений; восста-
новление светофорных объектов, 
оборудование дорог знаками, а так-
же ремонт проезжей части и тротуа-
ров городских улиц. В дирекции по 
организации дорожного движения 
Санкт-Петербурга 

”
Ъ“ заявили, что 

работают в соответствии с норма-
ми ГОСТов по обеспечению безопас-
ности дорожного движения, а реко-
мендации Минтранса носят «доба-
вочный» характер.

Внедрение мероприятий, пере-
численных в методиках Минтран-
са, должно сопровождаться «инфор-
мационной работой» с населени-
ем, говорит президент экспертного 
центра «Движение без опасности» 
Наталья Агре. «Установка, к приме-
ру, нового регулируемого пешеход-
ного перехода приведет к макси-
мально положительному результа-
ту только при проведении инфор-
мационно-просветительской рабо-
ты с населением о правилах перехо-
да»,— говорит она.

Ограничение по использованию 
практически всего объема средств 
дорфондов только на повышение 
безопасности движения можно счи-
тать условным, говорит глава обще-
ственного совета при Минтрансе РФ 
Михаил Блинкин. «При грамотном 
подходе почти любую реконструк-
цию или дорожное строительство 
можно подвести под цели безопас-
ности движения,— говорит он.— 
Проблема в том, что, как свидетель-
ствует международный опыт, штра-
фы от нарушений — источник дохо-
да, который стремится постепенно 
к нулю. Водители привыкают к ка-
мерам, начинают ездить медленнее».

Иван Буранов;  
Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Штрафы направят на борьбу 
с аварийностью
Минтранс дал рекомендации,  
на что тратить деньги дорожных фондов

Освобожденные участниками 
программы реновации пятиэ
тажки снесут по принципу «ум
ной разборки». Об этом в ходе 
демонтажа первого такого дома 
вчера сообщил столичный мэр 
Сергей Собянин. Он дал понять, 
что все полученные после сноса 
домов по программе реновации 
материалы частично перерабо
тают или используют на других 
стройках. Эксперты говорят, что 
девелоперы используют подоб
ные технологии сноса в Москве 
уже десятилетиями.

О новом подходе к сносу зданий, 
владельцы квартир в которых были 
переселены по программе ренова-
ции, Сергей Собянин заявил в хо-
де демонтажа пятиэтажки в Север-
ном Измайлово. Речь идет о жилом 
доме, обитатели которого ранее по-
лучили первые ордера на переселе-
ние в 18-этажное строение на 5-й 
Парковой улице. «Ваш дом даром 
не пропадет,— пообещал градона-
чальник переселенцам.— Как ви-
дите, мы его аккуратно разбираем: 
стекло отдельно, дерево отдельно, 
пластик отдельно, кирпич отдель-
но, металл отдельно».

Сергей Собянин уточнил, что 
полученные в ходе разбора пяти-
этажки материалы пойдут не на 
свалку, а на переработку и вторич-

ное использование. «Это так на-
зываемая технология умной раз-
борки. Частичка вашего дома бу-
дет использована на других строй-
ках»,— сообщил чиновник, поо-
бещав, что такая технология ста-
нет стан дартом для всей програм-
мы реновации. В столичной мэрии 
доба вили, что для снижения коли-
чества пыли при сносе будут ис-
пользоваться распыляющие воду 
гидропушки.

Программа реновации была ут-
верждена столичными властями 
в августе 2017 года. В списке под 
снос значится 5171 дом (общей пло-
щадью 16,3 млн кв. м) — примерно 
350 тыс. квартир, в которых прожи-
вает до 1 млн человек. Взамен пере-
селенцы получат равнозначное жи-
лье в своем районе (за исключени-
ем Зеленограда и Новой Москвы, 
где речь идет о расселении в преде-
лах округа), а также могут выбрать 
равноценную квартиру или денеж-
ную компенсацию. В департаменте 
градостроительной политики Мо-
сквы обещали в 2018 году заселить 
32 дома общей площадью 400 тыс. 
кв. м. При этом власти будут актив-
но строить новые здания на месте 
плоскостных гаражей, планируя 
снести около 1 тыс. боксов как ми-
нимум на восьми площадках (см. 

”
Ъ“ от 21 июня).

Основатель Mirax Group Сергей 
Полонский заявил 

”
Ъ“, что техно-

логии «умного» сноса девелоперы 
используют «давно и успешно». За-
меститель гендиректора концер-
на «Крост» Антон Детушев вспоми-
нает, что в Москве они применя-
лись еще в ходе предыдущей про-
граммы сноса (в 1999 году столич-
ные власти решили ликвидиро-
вать 1722 пятиэтажных здания об-
щей площадью 6,3 млн кв. м). «Мы 
тогда сортировали отходы от хру-
щевок и отправляли их на реци-
клинг. Из бетонного боя получал-
ся щебень, использовавшийся для 
укрепления грунта при строитель-
стве, дренажа или в качестве бетон-
ного заполнителя»,— говорит го-
сподин Детушев, компания которо-
го была одним из подрядчиков про-
граммы. Господин Полонский счи-
тает «разумным не вывозить мате-
риалы с места стройки», а использо-
вать их на месте для закладки фун-
дамента нового дома. В «Кросте» го-
ворят, что «умный» снос не только 
сократит число вывозимых на свал-
ки отходов, но и позволит застрой-
щику сэкономить на строительстве 
домов: например, за счет использо-
вания бетонного боя в качестве за-
полнителя.

Александр Воронов,  
Нурия Улумбекова

Реновация началась по уму
В Москве снесен первый дом  
по программе обновления жилья

Проверка водительских 
документов должна стать 
проще благодаря микро
чипам 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Надпись «Водительское удостоверение» 
будет продублирована сиреневым  
цветом на английском и французском 
языках — Driving License и Permis 
de Conduire



Переход от однополярного 
мира к заполярному
О чем беседовали в Сочи  
Владимир Путин и Саули Ниинистё

Российский президент  Владимир 
Путин встретился вчера в Сочи 
со своим коллегой из Финляндии 
Саули Ниинистё. На переговорах 
и  состоявшейся по их завершении 
пресс-конференции господину Пу-
тину пришлось охватить макси-
мально широкий круг тем: от про-
блемы черной сажи до санкций США 
и безопасности полетов над Балти-
кой — а заодно рассказать журнали-
стам о поездке в Австрию. Вечер же 
для Владимира Путина завершил-
ся спортивной программой — посе-
щением турнира по боевому самбо. 
Но уже не с Саули Ниинистё, а с при-
ехавшим в Сочи белорусским лиде-
ром Александром Лукашенко.

Еще перед началом переговоров Са-
ули Ниинистё старательно прочитал по-
русски записанное на бумажке привет-
ствие. «Сочи и солнце — это почти одно 
и то же,— философски отметил он.— Сю-
да всегда приятно приезжать». Не менее 
приятно финскому президенту было и то, 
что Москва поддерживает идею Хельсин-
ки провести саммит Арктического союза 
и готова принять в нем участие — об этом 
уже в ходе протокольного обмена привет-
ствиями заявил Владимир Путин.

О том, что господин Ниинистё мо-
жет подробно ознакомить российско-
го президента со своей идеей по созы-
ву в 2019 году первого саммита лиде-
ров восьми государств—членов Аркти-
ческого совета, 

”
Ъ“ накануне расска-

зал посол Финляндии в Москве Микко 
Хаутала (см. 

”
Ъ“ от 22 августа). По сло-

вам Саули Ниинистё, идею проведения 
саммита также готовы поддержать Нор-
вегия, Швеция, Дания и Исландия. За-
дача — убедить приехать на встречу ли-
деров США и Канады.

Хотя проведение саммита пока оста-
ется под вопросом, президенты обри-
совали журналистам его примерную 
повестку. «Если растают арктические 
льды, если мы потеряем Арктику, мы 
потеряем весь мир»,— сразу обозначил 
цену вопроса финский президент. Да-
лее он перешел к теме, которую фин-
ское руководство уже несколько лет 
продвигает на всех публичных меро-
приятиях,— проблеме черной сажи, 
которая образуется при сжигании угле-
родного топлива и оседает на арктиче-
ских льдах. Помимо этого, по словам Са-
ули Ниинистё, лидеры могли бы обсу-
дить переход арктического мореходст-
ва к использованию сжиженного при-
родного газа в качестве топлива (вме-
сто мазута и других более тяжелых ве-
ществ), а также вопрос о соотношении 
экономической эксплуатации Арктиче-
ского региона и сохранения экологии. 
«В связи с таянием льдов в опасности 
уже оказались и белые медведи»,— под-
держал коллегу Владимир Путин.

Оба лидера остановились и на другой 
многосторонней проблеме. Еще в 2016 
году президент Ниинистё предложил до-
говориться о правилах полетов над Бал-
тикой, в том числе запретив полеты с вы-
ключенными транспондерами (устрой-
ствами, в реальном времени передаю-
щими местоположение воздушных су-
дов и позволяющими избегать их опас-
ного сближения друг с другом). Россий-
ские официальные лица не раз говорили 
о поддержке этой инициативы, однако 
принять ее и согласовать с другими стра-
нами, в том числе членами НАТО, пока 
не удалось. «Сама по себе идея актуальна, 
и мы аккуратненько будем продолжать 
дискуссии с нашими партнерами»,— 
подтвердил вчера Владимир Путин.

Отвечая на вопросы журналистов, 
российский лидер также был вынуж-
ден еще раз прокомментировать санк-
ционную войну с США. «Это действия 
контрпродуктивные и бессмыслен-
ные, особенно в отношении такой стра-
ны, как Россия. И дело не только в пози-
ции президента Соединенных Штатов, 
дело в позиции так называемого исте-
блишмента — правящего класса в ши-
роком смысле этого слова»,— заявил 
он. И выразил надежду на то, что в ко-
нечном счете власти двух стран начнут 
«сотрудничать в нормальном режиме».

Владимира Путина спросили и о по-
ездке в Австрию, где на прошлой неде-
ле он побывал на свадьбе главы МИД 
страны Карин Кнайсль и бизнесмена 
Вольфганга Майлингера. «Эта поездка 

носила исключительно частный харак-
тер»,— заверил президент. Говоря о мо-
лодоженах, он отметил: «Это уже взро-
слые люди, занимающие серьезное по-
ложение в обществе, в государстве, но 
в то же время люди очень открытые, 
жизнерадостные». После этого госпо-
дин Путин добавил: «Новоиспечен-
ный супруг — человек мне не чужой, 
он бывший спортсмен, дзюдоист, и это 
всегда объединяет».

Как предвкушали еще накануне ви-
зита некоторые финские СМИ, после 
переговоров президенты двух стран мо-
гли бы вместе выйти на лед или хотя бы 
присутствовать на матче звезд мирово-
го хоккея «Друзья России и Финляндии». 
Однако в итоге в расписании Владими-
ра Путина появилось другое спортив-
ное мероприятие. Как сообщил вчера 
днем пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков, Владимир Путин заплани-
ровал посещение проходящего в Сочи 
международного турнира по професси-
ональному боевому самбо — но уже не 
с Саули Ниинистё, а с президентом Бе-
лоруссии Александром Лукашенко.

Прибыв в Сочи, белорусский лидер 
сразу дал понять: в отличие от финско-
го президента (заявившего, что в этот 
курортный город «всегда приятно при-
езжать»), он чувствует себя там как до-
ма. «Я ежегодно бываю здесь, здесь кло-
чок земли Беларуси рядом с вами за за-
бором»,— отметил Александр Лукашен-
ко, имея в виду принадлежащий Бело-
руссии санаторий, расположенный по 
соседству с президентской резиденци-
ей Бочаров Ручей. После чего заверил, 
что новых проблем в отношениях с РФ 
у Белоруссии не появляется — лишь по-
степенно решаются старые. Чего не ска-
жешь об отношениях России с Западом.

Галина Дудина

Президент Финляндии  Саули 
Ниинистё назвал свою  беседу 
с Владимиром Путиным 
в  Сочи «очень понятной, 
 четкой, конструктивной 
и результативной»  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

За Дональда 
Трампа взялись 
с двух сторонников
Глава штаба президента США  
ничем его не скомпрометировал,  
зато адвокат наговорил 
на импичмент

Президент США Дональд Трамп получил самый 
 ощутимый удар за время своего правления: в ходе 
 судебных разбирательств были признаны виновными 
бывший глава его избирательного штаба Пол Мана-
форт и адвокат Майкл Коэн. Большинство обвинений 
не имеют отношения ни к Дональду Трампу, ни к Рос-
сии. Однако благодаря показаниям господина Коэна 
противники президента впервые получили аргумент 
для импичмента — в соответствии со статьей Кон-
ституции, позволяющей отстранить главу государ-
ства от должности «за тяжкие преступления и про-
ступки». Политическое будущее Дональда Трампа 
может определиться на ноябрьских выборах, по ито-
гам  которых демократы намерены взять Конгресс 
под свой контроль.

Судебные разбирательства, фигурантами которых ста-
ли бывший глава избирательного штаба Дональда Трампа 
Пол Манафорт и работавший его адвокатом Майкл Коэн, 
проходили в Александрии (штат Виргиния) и Нью-Йорке. 
И завершились они вынесением схожих вердиктов.

Большинство обвинений в обоих случаях касалось фи-
нансовых махинаций и других злоупотреблений, не свя-
занных ни самим Дональдом Трампом, ни с российской 
темой, остающейся для американских политиков самой 
острой. Пол Манафорт — знаковая фигура расследования 
«российского вмешательства» в выборы 2016 года, кото-
рое с мая прошлого года ведет спецпрокурор Роберт Мюл-
лер,— был признан виновным по 8 из 18 пунктов обвине-
ния, касающимся уклонения от уплаты налогов и декла-
рирования иностранных счетов, а также банковского мо-
шенничества. Все это личные злоупотребления Пола Ма-
нафорта, проработавшего в команде Дональда Трампа сов-
сем недолго — с марта по август 2016 года.

Учитывая явное несоответствие вынесенного Полу Ма-
нафорту приговора теме «российского вмешательства», 
Дональд Трамп немедленно отреагировал на вердикт су-
да присяжных, не упустив случая вновь выразить возму-
щение расследованием спецпрокурора Мюллера. Глава Бе-
лого дома, в частности, повторил, что «россияне никак не 
связаны» с его избирательной кампанией.

Если дело Манафорта не сулит президенту серьезных 
неприятностей, то дело Майкла Коэна может создать не-
малые проблемы. Адвокат, работавший на Дональда 
Трампа в ходе президентской кампании-2016, в апреле 
этого года стал фигурантом дела о финансовых махина-
циях и уклонении от уплаты налогов. Еще весной ФБР 
провело у него обыски, которые господин Трамп тогда на-
звал охотой на ведьм.

Между тем, пойдя в июле на сделку со следствием, ад-
вокат Коэн предал огласке свои разговоры с республикан-
ским кандидатом в президенты, которые, как выяснилось, 
втайне от самого Дональда Трампа записывал на магни-
тофон. На этих пленках, подлинность которых не отрица-
ют и в команде президента, слышно, как господин Трамп 
просит своего адвоката осуществить крупные денежные 
выплаты порноактрисе Стефани Клиффорд (псевдоним — 
Сторми Дэниелс) и модели журнала Playboy Карен Макду-
гал, чтобы они не предавали огласке истории своих ин-
тимных связей с бизнесменом и политиком, способные 
нанести ущерб его избирательной кампании. По версии 
прокуратуры, этот шаг мог сказаться на результатах выбо-
ров, а, следовательно, выплату денег можно считать кос-
венным финансированием кампании.

Сам Дональд Трамп пришел в негодование, узнав о том, 
что нанятый им адвокат вначале тайно записывал его раз-
говоры, а затем передал аудиозаписи следствию.

В ходе заседания суда присяжных Майкл Коэн признал 
себя виновным по восьми пунктам обвинения, во многом 
созвучным с обвинениями в адрес Пола Манафорта. Сре-
ди них — уклонение от уплаты налогов, махинации в бан-
ковской сфере, предоставление ложных сведений амери-
канским финансовым организациям. По итогам заседа-
ния Федеральный суд Нью-Йорка установил залог в разме-
ре $500 тыс. за освобождение Майкла Коэна до 12 декабря, 
когда ему будет объявлен приговор.

В отличие от дела Манафорта, в деле Коэна присутствует 
история двух женщин, непосредственно касающаяся До-
нальда Трампа и его избирательной кампании. Сам Майкл 
Коэн в ходе состоявшихся во вторник слушаний формаль-
но не назвал Дональда Трампа по имени, говоря о некоем 
кандидате, «который к январю 2017 года стал президентом 
США». Тем не менее полную ясность в ситуацию внес ад-
вокат Майкла Коэна Ленни Дэвис. «Сегодня он под прися-
гой признался, что Дональд Трамп дал ему указание совер-
шить преступление, заплатив двум женщинам с целью по-
влиять на выборы. Если эти платежи были преступлением 
со стороны Майкла Коэна, то почему они не будут престу-
плением со стороны Дональда Трампа?» — написал о сво-
ем клиенте адвокат Дэвис, открыто продемонстрировав 
готовность играть против президента США.

Признания Майкла Коэна становятся подарком поли-
тическим оппонентам Дональда Трампа незадолго до вы-
боров 6 ноября в Конгресс США, в ходе которых будут пе-
реизбраны треть Сената и Палата представителей в пол-
ном составе. Учитывая, что в деле Коэна фигурирует пре-
зидент США, это может придать новый импульс кампании 
по привлечению Дональда Трампа к ответственности, ко-
торая в последние месяцы стала выдыхаться.

Конституция США позволяет начать процедуру импич-
мента президента «за тяжкие преступления и проступ-
ки». Такая попытка в схожей ситуации была предпринята 
в США в 1998 году, когда сексуальный скандал с президен-
том-демократом Биллом Клинтоном спровоцировал по-
пытки отстранения его от должности. Впрочем, для респу-
бликанцев эти попытки завершились неудачно.

Лидер демократов в Палате представителей Нэнси Пе-
лоси вчера заверила, что импичмент президента Трампа 
пока не является для членов партии приоритетом. Между 
тем ее соратники по партии настроены более решительно. 
Так, влиятельный демократ Джеррольд Нэдлер заявил, что 
ситуация становится «все более и более серьезной». А его 
коллега Рон Уайден, комментируя новости, использовал 
формулировку «тяжкие преступления и проступки».

Впрочем, несмотря на появившийся у демократов но-
вый козырь, успех на ноябрьских выборах им не гаранти-
рован. «Импичмент действительно возможен по закону, 
но тут встанет вопрос голосов в Сенате,— пояснил 

”
Ъ“ про-

фессор Американского университета в Вашингтоне Антон 
Федяшин.— Их понадобится 66. По данным социологов, 
не факт, что наберется достаточное количество».

Сергей Строкань

Грузия наступает на Россию в ЕСПЧ
Тбилиси подал третий иск против Москвы

Грузинские власти подали в Евро-
пейский суд по правам  человека 
новый, уже третий по счету, иск 
против РФ. На этот раз причина об-
ращения — «притеснение этниче-
ских грузин» на территории Абхазии 
и Южной Осетии. Собеседники ”Ъ“ 
в частично признанных республиках 
и Москве уверены: судебного реше-
ния придется ждать порядка десяти 
лет и ощутимого результата ни для 
одной из сторон оно не принесет.

Вчера утром Минюст Грузии сообщил 
о подаче в Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ) нового иска против Мо-
сквы. Он касается «массовых притеснений 
грузинского населения» на территориях 
Абхазии и Южной Осетии и практики за-
держаний граждан Грузии на «оккупаци-
онной линии». Грузинские власти плани-
руют убедить ЕСПЧ в виновности РФ по 
восьми статьям Европейской конвенции 
по правам человека, в частности о пра-
ве на жизнь, свободу и личную непри-
косновенность, а также о запрете пыток. 
В исковом заявлении утверждается: хотя 
большинство преступлений совершено 
«представителями местных оккупацион-
ных сил», то есть сотрудниками властных 
структур Абхазии и Южной Осетии, ответ-
ственность несет РФ, поскольку «россий-
ские войска оккупируют эти территории 
и осуществляют на них реальный контр-
оль». В ответ на запрос 

”
Ъ“ о комментарии 

по поводу новой жалобы Грузии против 
РФ в российском Минюсте сообщили, что 
к ним «не поступало какой-либо инфор-
мации из Европейского суда по правам 
человека по указанному вопросу».

Напомним, что в 2016 году ЕСПЧ при-
знал Россию ответственной за действия 
правоохранительных органов неприз-
нанной Приднестровской Молдавской 
Республики (ПМР). Суд назвал юрисдик-
цию ПМР двойной — как молдавской, 
так и российской (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля 

2016 года). Власти Грузии надеются на 
аналогичный вердикт.

Особое внимание в исковом заяв-
лении уделено резонансным делам — 
убийству на границе с Абхазией гра-
жданина Грузии Гиги Отхозории в 2016 
году и смерти бывшего военнослужа-
щего грузинской армии Арчила Тату-
нашвили во время допроса в КГБ Юж-
ной Осетии в феврале этого года. По 
версии грузинской стороны, первого 
прямо перед телекамерами застрелил 
абхазский пограничник. Однако абхаз-
ская сторона отказалась привлечь его 
к ответственности, а видеозапись, на 
которой грузина убивают выстрелом 
в голову, назвала смонтированной. 
Власти Южной Осетии на обвинения 
в убийстве Арчила Татунашвили реаги-
руют схожим образом, утверждая, что 
силу применили только тогда, когда он 
пытался выхватить оружие у конвоира.

Одновременно с иском от имени 
Грузии отдельный, индивидуальный 
иск в ЕСПЧ подала семья Татунашвили. 
Источник 

”
Ъ“ в грузинском Минюсте рас-

считывает, что после вынесения положи-
тельного для Тбилиси вердикта по иску 
«Грузия против России» индивидуальные 
заявления в ЕСПЧ подадут все пострадав-
шие от РФ или их правопреемники.

Напомним, что первый иск Тбили-
си против Москвы был подан в 2007 году 
и касался «ареста, заключения под стражу 
и коллективной высылки из России гра-
ждан Грузии в административном поряд-
ке осенью 2006 года». Решение по нему 
было принято в пользу Тбилиси, но лишь 
в июле 2014 года. Второй иск Грузии касал-
ся ее военного конфликта с Россией и был 
подан на фоне продолжающихся боевых 
действий — 11 августа 2008 года. Прием-
лемой для рассмотрения в ЕСПЧ жалоба 
была признана лишь в декабре 2011 года, 
а решения по ней нет до сих пор. Публич-
ное слушание по второму иску проходило 
в мае и запомнилось напряженным про-
тивостоянием между британскими адво-
катами — их наняла как российская, так 
и грузинская сторона.

Вице-президент российского Цент-
ра политических технологий Алексей 
Макаркин считает, что вердикта по тре-
тьему иску следует ждать «в лучшем слу-
чае к середине 2020-х годов». Однако да-
же тогда, как считает эксперт, серьезно-
го влияния на Россию решение не ока-
жет. «Как и в случае с делом ЮКОСа, Мо-
сква может задействовать ресурс Кон-
ституционного суда и признать реше-
ние ЕСПЧ противоречащим россий-
ской Конституции,— предположил го-
сподин Макаркин.— Мотивация мо-
жет быть достаточно простой: 

”
Абхазия 

и Южная Осетия — независимые госу-
дарства, а в решении указано, что это 
часть Грузии. Поэтому это решение мы 
не принимаем“». Эксперт напомнил, 
что после отказа РФ исполнять реше-
ние ЕСПЧ по делу ЮКОСа «отношения 
Европейского суда с Россией не изме-
нились», и добавил, что «не прогнози-
рует большого кризиса», если этот ме-
ханизм применят еще раз.

Еще более равнодушно к новому 
иску Грузии отнеслись в Абхазии и Юж-
ной Осетии. «Ну примут решение для 
себя, ничего страшного не случится. 
Мы пропустим его мимо ушей»,— ска-
зал 

”
Ъ“ депутат абхазского парламен-

та Омар Джинджолия. При этом он за-
верил, что права грузин, которые ком-
пактно проживают в нескольких рай-
онах республики, не нарушаются. 
«Жизнь и быт абхазов и грузин одинако-
вы,— сказал господин Джинджолия.— 
Грузины представлены во властных 
структурах и в местных парламентах». 
«Все понимают, что это больше шоу, чем 
нечто имеющее реальную подопле-
ку»,— заявила 

”
Ъ“ председатель госко-

митета информации и печати Южной 
Осетии Мария Котаева, также отвергнув 
тезис о нарушении прав грузин.

Кирилл Кривошеев;  
Георгий Двали, Тбилиси;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург
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мировая политика

Летний сезон отпусков в этом году 
выдался для американских сенато-
ров крайне напряженным: о привыч-
ных каникулах, которые начинаются 
4 августа и заканчиваются в День тру-
да, отмечаемый в Америке в первый 
понедельник сентября, пришлось за-
быть. После короткой передышки 
в самом начале августа сенаторы оста-
лись работать до начала сентября.

А уже в сентябре треть из них, ко-
торым предстоит принимать учас-
тие в ноябрьских выборах в Кон-
гресс, полетят к себе в штаты участ-
вовать в избирательных кампаниях.

Признаки того, что предвыборное 
лето будет особенно жарким, появи-
лись еще в мае. Тогда президент До-
нальд Трамп заявил, что Сенат не дол-
жен уходить на каникулы, пока не ут-
вердит бюджет на следующий финан-
совый год, включая расходы на стро-
ительство стены на границе с Мекси-
кой и безопасность границ. Глава Бе-
лого дома также напомнил, что на 
рассмотрении Сената находится око-
ло 300 кандидатур на разные посты, 
которые в течение года так и не были 
утверждены «из-за обструкции демо-
кратов». Вскоре после этого лидер ре-
спубликанского большинства в Сена-
те Митч Макконнелл вынес свой вер-
дикт: никто в отпуск не уйдет.

Несмотря на раскол Сената, в ав-
густе его члены одобрили оборон-
ный бюджет США на 2019 финансо-
вый год. Однако республиканцы торо-
пятся протолкнуть и другие законы, 
а также утвердить членом Верховно-
го суда Бретта Кавано, который высту-
пает против расследования «россий-
ского вмешательства» в выборы 2016 
года и занимает жесткую позицию по 
вопросам абортов и гей-браков. Его ут-
верждение в должности способно ра-
дикально изменить расклад сил в аме-
риканской политике. Неудивитель-
но, что лидер демократического мень-
шинства в Сенате Чак Шумер призы-
вает блокировать это назначение.

Столь жесткая борьба вокруг фи-
гуры судьи Кавано объясняется логи-
кой предвыборной гонки. Выборы 
в Конгресс станут моментом истины: 
фактически это будет и неофициаль-
ный референдум о доверии Дональ-
ду Трампу. Многие повторяют мысль 
о том, что республиканцы должны 
будут утратить контроль над одной 
или двумя палатами Конгресса. По-
сле чего угроза импичмента главе Бе-
лого дома станет реальностью.

Подобные расчеты основаны на 
том, что обычно партия президента на 
выборах в Конгресс теряет свои пози-
ции. Однако Дональд Трамп и респу-
бликанцы хотят перехитрить амери-
канскую историю. Поэтому они и не 
уходят на каникулы, добиваясь при-
нятия законов, которые позволят пре-
зиденту Трампу продолжать выпол-
нять свои предвыборные обещания.

Главное для республиканцев — до-
казать, что в лице Дональда Трампа 
Америка обрела президента, отстаи-
вающего ее интересы. Как это делает 
и его партия в Конгрессе, работающая 
без отпуска, не покладая рук. В то вре-
мя как демократы направляют свои 
усилия не на созидание во благо Аме-
рики, а на блокирование жизненно 
важных законов и инициатив.

Если республиканцы пытаются 
сплотиться, то все более разобщен-
ные демократы увлечены выстраи-
ванием своих «осей зла» — как вну-
три Америки, так и за ее пределами. 
У них нет новых лидеров, а нынеш-
ние, такие как лидер демократиче-
ского меньшинства в Палате пред-
ставителей Нэнси Пелоси, вызывают 
все большее раздражение. При этом 
жалящие консервативную Амери-
ку демократы не замечают, как сами 
превращаются в «ос зла», способных 
оттолкнуть в ноябре избирателей.

Это означает, что вопреки устой-
чивой тенденции демократы вполне 
могут и проиграть выборы 2018 года. 
Причем проиграть вчистую, безо вся-
кого «российского вмешательства».

Если республиканцы 
утратят контроль 
над одной или двумя 
 палатами Конгресса, 
угроза импичмента 
главе Белого дома 
станет реальностью

цена  
вопроса

Сергей Строкань, 
обозреватель



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22362,55 (+142,82)
РТС 1065,34 (−6,78)
FTSE 100 7574,24 (+8,54)

DAX 30 12385,7 (+1,21)
DJIA* 25796,82 (−25,47)
NASDAQ Composite* 7887,15 (+27,98)

*На 19:43.    По данным агентства Reuters. 
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● 72,66тыс. пунктов ● 25,795

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.08.18
Австралийский доллар 49,6168
Английский фунт 87,0425
Белорусский рубль** 33,1047
Датская крона* 10,4767

Доллар США 67,6163
Евро 78,1983
Индийская рупия*** 96,7883
Казахский тенге*** 18,6384

Канадский доллар 51,8808
Китайский юань* 98,7676
Норвежская крона* 80,4966
СДР 94,3356

Сингапурский доллар 49,4488
Новая турецкая лира 11,1282
Украинская гривна* 24,2483
Шведская крона* 74,2955

Швейцарский франк 68,6739
Японская иена*** 61,2411
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стоит ли затевать судебный спор 
из-за 18 копеек? Исходя из здраво-
го смысла — нет. Но для Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ), по-
хоже, важнее принципы. Юристы 
агентства готовы идти до конца, 
даже если результат неочевиден.

Суть дела в том, что в 2011 году 
индивидуальный предпринима-
тель получил в Пробизнесбанке 
кредит на 1 млн руб., вернул из ко-
торых лишь 800 тыс. АСВ как кон-
курсный управляющий лишенно-
го лицензии Пробизнесбанка че-
рез суд требовал взыскать с пред-
принимателя 203 тыс. руб. основно-
го долга и еще 223 тыс. руб. процен-
тов, накопившихся за шесть лет — 
с 2011 по 2017 год. Однако суд лишь 
частично удовлетворил требова-
ния АСВ, снизив размер процентов 
до 55 тыс. руб.

Так как требования были удов-
летворены частично, то и вернуть 
агентству госпошлину решили ча-
стично — в сумме 1239 руб. 82 коп. 
С таким подходом АСВ не согласи-
лось, требовало удовлетворения 
его требований в полном объеме, 
в том числе и недостающие 18 коп. 
В борьбе за пресловутые копейки 
юристы АСВ дошли до кассации, 
но не добились успеха. Там реши-
ли, что недополучение агентством 
18 коп. не является основанием для 
отмены судебных решений ниже-
стоящих инстанций и вообще окру-
глять до целых рублей суд вовсе 
не обязан. По словам главы АБ «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры» Евге-
ния Корчаго, перед юристами госо-
рганов, и в том числе АСВ, часто ста-
вятся задачи идти в спорах до кон-
ца даже по заведомо проигрышным 
делам. И потому они порой цепля-
ются за любую соломинку, как в слу-
чае с 18 коп., пытаясь развернуть 
иск в свою пользу.

Парадокс в том, что в борьбе 
за 18 коп. АСВ потратило гораздо 
больше средств, притом все из той 
же конкурсной массы, средства ко-
торой предназначены в первую оче-
редь для выплат кредиторам банка-
банкрота. По словам руководителя 
группы независимых кредиторов 
Пробизнесбанка Нерсеса Григоря-
на, на сегодняшний день, по офи-
циальным данным, требования 
кредиторов банка удовлетворены 
на 16,87%. При этом, по его подсче-
там, час работы юриста на агентст-
во стоит около 14–17 тыс. руб. Такие 
траты с учетом взыскиваемой сум-
мы абсурдны и скорее вредят кре-
диторам.

О слишком больших судебных из-
держках агентства говорили и в Фе-
деральной налоговой службе, кото-
рая в банкротствах банков представ-
ляет интересы в том числе и само-
го АСВ. Там отмечали, что расходы 
на юристов и так составляют более 
половины от привлеченного в кон-
курсную массу имущества и активов 
(см. 

”
Ъ“ от 6 марта 2017 года).

Напрашивается резонный во-
прос: уже стоит перестать мело-
читься и начать исходить из здра-
вого смысла и реальных интересов 
кредиторов?

обсудить 
kommersant.ru/12401

правила  
игры

На возврат 18 коп. 
в конкурсную массу 
банка-банкрота 
Агентство по страхо-
ванию вкладов 
 потратило тысячи 
 рублей из нее же

в округление удивляют 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву

Банк России собрал землю
«Ростагро» перешла в фонд плохих долгов

Фонд непрофильных и плохих акти-
вов начал пополняться крупными 
агрохолдингами, аффилированны-
ми с владельцами санируемых бан-
ков. Под его контроль перешла входя-
щая в десятку крупнейших землевла-
дельцев УК «Ростагро», которую ранее 
связывали с экс-акционером Бинбан-
ка Микаилом Шишхановым. Фонд на-
верняка захочет продать 377 тыс. га зе-
мель компании, но процесс растянется 
надолго, предупреждают эксперты.

Дочерняя структура банка «Траст», на базе 
которого ЦБ создает фонд непрофильных 
и плохих активов, ООО «Рост инвестиции», 
стала владельцем УК «Ростагро» в конце 
июля, следует из данных ЕГРЮЛ. Одновре-
менно под контроль «Траста» перешли свя-

занные с «Ростагро» ООО «Голд Агро», ООО 
«Агро Платинум», ООО «Беково Агро» и ООО 
«Централь». По оценкам BEFL, на май 2018 
года «Ростагро» занимала девятое место 
в рейтинге крупнейших владельцев сель-
скохозяйственной земли, контролируя око-
ло 377 тыс. га. Земельный банк компании 
сосредоточен в Пензенской, Воронежской, 
Липецкой и Саратовской областях, есть ак-
тивы в Ставропольском крае.

«Ростагро» (до конца 2017 года называлась 
«Росагро») ранее связывали с группой «Бин» 
(сейчас «Сафмар»), но ее представитель это 
опровергал. В сентябре 2017 года ЦБ объя-
вил о санации Бинбанка, на тот момент ос-
новным владельцем банка с долей 67,97% 
был Микаил Шишханов. Плохие и непро-
фильные активы санируемых банков, в том 

числе Бинбанка, будут собраны в специаль-
ный фонд, создаваемый на базе «Траста», 
рассказывали в ЦБ. Фонд рассчитывает по-
лучить контроль и над «Ростагро», говорил 
зампред Банка России Василий Поздышев. 
Ранее единственным владельцем «Роста-
гро» в ЕГРЮЛ значилась Иман Алиева, в мае 
2018 года ее доля перешла Магомеду Хацие-
ву. В «Трасте», ЦБ и «Ростагро» в среду не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“.

Бывшие собственники «Ростагро» не-
сколько лет пытались продать активы. 
В 2016 году Федеральная антимонопольная 
служба разрешила структуре агрохолдин-
га АСБ Юрия Хохлова приобрести у «Роста-
гро» около 150 тыс. га в Пензенской и Воро-
нежской областях. Тогда продавец объяснял 
это реорганизацией бизнеса, но сделка так 

и не состоялась, рассказывал источник 
”
Ъ“. 

В АСБ сделку не прокомментировали. Со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли говорили, что вла-

дельцы «Ростагро» продолжали искать поку-
пателей на земли (см. 

”
Ъ“ от 2 июля). Дирек-

тор «Совэкона» Андрей Сизов удивлен, что 
активы компании реализовать не удалось: 
спрос на сельскохозяйственную землю по-
прежнему высок, предложение крупных на-
делов ограничено, а в центральной части 
Черноземья фактически отсутствует. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли полагает, что сделкам мо-

гли помешать какие-либо юридические при-
чины. В свое время множество земель офор-
млялось с нарушениями, необязательно 
умышленными, объясняет он.
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Райффайзенбанк поднял ставки по ипо-
течным кредитам, объяснив свое реше-
ние ростом стоимости фондирования. 
Такой подход идет вразрез с государст-
венным курсом на повышение доступ-
ности ипотеки. Но дальнейшее сниже-
ние ставок по ипотеке сейчас экономи-
чески неоправданно как с точки зрения 
фондирования, так и альтернативных 
долгосрочных возможностей размеще-
ния средств в безрисковые ОФЗ, указы-
вают эксперты. Другие участники рын-
ка согласны, что ставки достигли дна, 
хотя признаться в планах повышения 
пока не готовы.

С 22 августа Райффайзенбанк повысил ми-
нимальные ставки по ипотечным кредитам 
на 1 п. п., до 10,49%. В банке связывают это 
решение с повышением долгосрочных ста-
вок фондирования на рынке. «Последний раз 
мы повышали ставки по ипотеке четыре года 
назад. В апреле мы увидели рост ставок во всех 
сегментах и приняли решение скорректиро-
вать ситуацию, поскольку видели давление 
на нашу доходность»,— пояснил член правле-
ния Райффайзенбанка Герт Хебенштрайт.

Такой подход идет вразрез с государствен-
ной политикой. Еще в мае 2017 года премьер-
министр Дмитрий Медведев говорил, что эко-
номика страны готова к снижению ипотеч-
ных ставок до 6–7%. 17 июля глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина на встрече с президентом Вла-
димиром Путиным отмечала, что ставки еще 
не достигли дна. По данным ЦБ, на 1 июля 
средневзвешенная ставка по ипотеке в ру-
блях составляла 9,48% годовых по итогам бо-
лее двух лет снижения (см. график).

Но эксперты не согласны с госпожой На-
биуллиной. По словам аналитика ИК «Алор» 
Алексея Антонова, сейчас как раз можно го-
ворить о том, что ставки по ипотеке достигли 
дна. «Банки размещают средства исходя из ри-
сков и доходности, но на фоне роста доходно-
сти ОФЗ по длинным бумагам 10–20 лет она со-
ставляет около 8,7% годовых, падать некуда,— 
поясняет он.— ОФЗ — рыночная безрисковая 
ставка, учитывая, что по ипотеке существуют 
риски невозврата, премия к ОФЗ должна быть 

хотя бы 1–1,5 п. п., и это значение уже достиг-
нуто. Чтобы ставки снижались, необходимо 
их субсидирование государством».

Главный экономист «ПФ Капитал» Евгений 
Надоршин подтверждает: период дешевых де-
нег в стране закончился и банки ожидают ро-
ста ставок по депозитам уже в ближайшее вре-

мя. «Для достижения ставки по ипотеке в 6–7% 
нужно не только удержать инфляцию около 
ориентира ЦБ, но и снизить риски,— пояс-
няет эксперт.— Если политические факторы 
останутся таким же генератором повышен-
ных рисков, достичь запланированной став-
ки будет фактически невозможно».

Впрочем, учитывая настрой регулятора 
и правительства, участники рынка не торо-
пятся вслед за Райффайзенбанком объявлять 
о планах удорожания ипотечных кредитов. 
Так, в ВТБ 

”
Ъ“ заверили, что не рассматрива-

ют вопрос изменения ставок. Не планируют 
повышать их и в Связь-банке. В Сбербанке 
от комментариев отказались. Принадлежа-
щий ЦБ банк «Открытие» с 20 августа, нао-
борот, снизил ставки по всем программам 
ипотечного кредитования. «Для рознично-
го бизнеса долгосрочные ставки фондирова-
ния в банке не увеличивались в последние 
месяцы,— пояснила управляющий дирек-
тор управления развития ипотечного биз-
неса банка Анна Юдина.— Развитие ипотеч-
ного кредитования является приоритетным 
направлением бизнеса банка 

”
Открытие“». 

Однако не все игроки столь оптими-
стичны. По словам управляющего директо-
ра по розничным продуктам Абсолют-бан-
ка Антона Павлова, банк пока не планиру-
ет корректировать ставки, но будет следить 
за ситуацией на рынке. «Возможно, если 
тренд в ближайшие месяцы развернется 
и основные игроки начнут повышать став-
ки, мы также будем пересматривать свои ус-
ловия,— говорит он.— Потенциал для сни-
жения банки исчерпали еще в начале года, 
именно по этой причине снижения ставок 
по ипотеке на протяжении последних ше-
сти месяцев почти не происходило».

В банке «Дельтакредит» также пока не пла-
нируют повышать ставки, но не исключают 
этого. «Повышение ставки по ипотеке при 
текущей экономической ситуации вполне 
объяснимо, доходность ОФЗ с начала лета 
увеличилась где-то на 120 б. п., и это отра-
зилось на стоимости привлечения фонди-
рования, — поясняет зампред правления 

”
Дельтакредита“ Елена Кудлик.— Ситуация 

на рынках капитала вряд ли быстро стаби-
лизируется, поэтому в ближайшее время 
многие игроки ипотечного рынка могут рас-
смотреть вопрос о повышении процентных 
ставок».

Светлана Самусева, 
Ксения Дементьева
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Ипотеке некуда дешеветь
Ставки по кредитам на жилье могут пойти вверх

Покупатели подстроились под санкции
Онлайн-магазины увеличили средний чек

К середине августа средний чек россий-
ских интернет-магазинов вырос на 16% 
к уровню первых дней месяца, а вот ко-
личество покупок сократилось на 20%, 
оценил производитель онлайн-касс 
«Атол». Россияне начали вкладывать 
деньги в дорогостоящие товары в связи 
с ослаблением рубля после объявления 
об очередных санкциях США 8 августа, 
полагают в компании. Сами ритейлеры 
либо не заметили изменения динамики 
продаж, либо считают ее сезонной.

Снижение курса после объявления две 
недели назад о введении новых санкций 
США против РФ подтолкнуло россиян к со-
вершению более дорогих онлайн-покупок, 
сообщили 

”
Ъ“ в производителе онлайн-касс 

«Атол». Согласно исследованию компании, 
которое охватило периоды до и после объяв-
ления о санкциях — с 29 июля по 8 августа 
и с 9 по 19 августа соответственно,— число 
покупок в интернет-магазинах сократилось 
на 20%, а средняя сумма чека выросла на 16%. 
Общий оборот, таким образом, практически 
сохранился, отметили в компании.

«Речь может идти о том, что россияне опа-
саются дальнейшего роста курса валюты и по-

вышения цен, поэтому вкладывают деньги 
в товары длительного пользования либо при-
обретают предметы, покупку которых давно 
откладывали»,— полагает глава «Атола Он-
лайн» Юлия Носова. По данным компании, 
средний чек вырос в основном за счет авиа-
билетов, туристических путевок и крупной 
бытовой техники. В «Атоле» уточнили, что 
анализ проводился на основе чеков 11 тыс. 
касс «по всему e-commerce-рынку». Среди 
клиентов компании — «Вымпелком», Tele2, 
«Ростелеком», Ozon.ru, Samsung, «Детский 
мир», «ЛитРес», «Делимобиль» и др.

Некоторые клиенты «Атола» заметили 
рост среднего чека, но сокращения количест-
ва продаж не подтверждают. «Мы наблюдаем 
обратную динамику: в указанные даты про-
дажи товаров в интернет-магазине Tele2 уве-
личились более чем на 10%, а средний чек вы-
рос на 7%»,— сообщила представитель Tele2 
Ольга Галушина. В «Вымпелкоме» также ви-
дят рост среднего чека, а в «Ростелекоме» — 
количества заявок в интернет-магазине.

Рост спроса на бытовую технику подтвер-
ждают в Samsung Electronics: за указанный 
период в интернет-магазине бренда он уве-
личился более чем на 40%. Продажи смарт-

фонов выросли на 60%, что в компании свя-
зывают с маркетинговыми акциями: «Ры-
нок потребительской электроники чувст-
вителен к изменениям валютного рынка, 
но Samsung Electronics стремится нивели-
ровать негативное влияние волатильности 
курсов валют».

Во второй декаде августа выросли так-
же трафик и продажи интернет-магазинов 
«М.Видео» и «Эльдорадо», говорит их предста-
витель. Средний чек онлайн весь год растет 
в «Эльдорадо» и стабилен в «М.Видео». В объ-
единенной компании «Евросети» и «Связно-
го» не заметили влияния санкций на онлайн-
продажи, которые сохраняются на уровне 
первой декады августа. В ближайшее время 
компания прогнозирует сезонный рост.

Выручка магазина электронных книг 
«ЛитРес» с 9 по 19 августа выросла почти 
на 6% к предшествующим 11 дням, анало-
гично увеличилось и число проданных 
книг. «Мы не думаем, что санкции скажутся 
на рынке электронных книг. Книга остается 
одним из самых доступных способов развле-
чения, образования, саморазвития и т. д.»,— 
сообщили в «ЛитРесе». Не заметили измене-
ния динамики продаж и в Ozon.ru, растет чи-

сло поездок в «Делимобиле». Не видит «по-
купательской депрессии» и представитель 
AliExpress, отмечая, что в августе люди обыч-
но готовятся активно тратить на последней 
неделе месяца.

Налицо обычный сезонный спад второй 
декады августа, считает управляющий парт-
нер ГК «220 Вольт» Алексей Федоров. «Сейчас, 
как и каждый год, у каждого бизнеса немно-
го проседают продажи. Они будут проседать 
примерно до 20-х чисел сентября. Это не име-
ет отношения к санкциям»,— уверен он. Рост 
же среднего чека, по его мнению, объясняет-
ся тем, что «люди покупают ровно те же това-
ры, просто у этих товаров выросла стоимость 
в рублевом эквиваленте на 8% за послед-
ние три недели». Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров также счи-
тает, что сокращение количества покупок мо-
жет быть вызвано сезонным фактором либо 
хорошей погодой, при которой люди уезжа-
ют за город, но уверен, что оно не могло до-
стичь 20%. Эксперт, впрочем, не исключает, 
что «мощнейшая распродажа» MediaMarkt 
перед слиянием с «М.Видео-Эльдорадо» мо-
гла дать переток из онлайна в офлайн.

Владислав Новый

Доходность десятилетних ОФЗ

ДИНАМИКА ПРОЦЕНТНЫХ СТАВОК НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (% ГОДОВЫХ)   
ИСТОЧНИКИ: REUTERS, БАНК РОССИИ.

0

4

8

12

16

2013 2014 2015 2016 2017 2018

Средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам 



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В среду биржевой курс доллара 
вновь поднялся выше 68 руб./$, 
курс евро преодолел уровень 
79 руб./€. В ожидании новых 
санкций со стороны Госдепар
тамента США международные 
и внутренние инвесторы сокра
щают вложения в рублевые 
 активы. Вместе с тем интерес 
к иностранной валюте прояв
ляет и ЦБ, который на ее покупку 
за два дня потратил 35 млрд руб.

Вчера на биржевых торгах курс дол-
лара после полуторанедельного пере-
рыва превысил уровень 68 руб./$. В хо-
де основной сессии курс американ-
ской валюты поднимался до отметки 
68,07 руб./$. По ее итогам он остано-
вился возле отметки 67,94 руб./$, что на 
66 коп. выше закрытия вторника. Но 
уже в вечернюю сессию курс достиг от-
метки 68,45 руб./$, приблизившись к 
максимальному значению за два с по-
ловиной года. Схожая картина наблю-
далась и на торгах евро. В течение ос-
новных торгов курс общеевропей-
ской валюты достигал 79,04 руб./€, а во 
время вечерней сессии поднялся до от-
метки 79,36 руб./€, обновив максимум 
с 11 апреля.

Ослабление рубля происходит на 
фоне высокого спроса на валюту со 
стороны не только иностранных, но и 
внутренних инвесторов. Впрочем, по 
словам трейдера западного банка, па-
ники среди международных инвесто-
ров нет, поэтому видны даже точеч-
ные покупки. «Но этих покупок недо-
статочно, чтобы компенсировать вы-
сокий интерес к ней со стороны дру-
гих инвесторов — как иностранных, 
так и российских»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“. «Спекулятивное давление со 

стороны инвесторов выросло перед 
объявлением деталей американских 
санкций, связанных с делом Солсбе-
ри. Тем самым они страхуются от лю-
бых неожиданностей»,— считает ру-

ководитель отдела операций на фи-
нансовых рынках банка «Восточный» 
Константин Кочергин.

Снижение спроса иностранных 
инвесторов на рублевые активы под-
тверждают наблюдения участников 
рынка за вторичным рынком ОФЗ 
Минфина. «Почти вся кривая доходно-
сти ОФЗ имеет корреляцию с парой 
доллар/рубль от 50% до 99%, что объяс-
няется наличием иностранных инвес-
торов, которые пытаются сократить 
объем ОФЗ в своих портфелях»,— от-
мечает главный аналитик банка «Глоб-
экс» Виктор Веселов. Котировки гособ-
лигаций вчера снизились на 0,1–0,3 
процента от номинала при соответст-
вующем росте доходности. По длин-
ным бумагам она уже составляет око-
ло 8,7% годовых. В таких условиях 
Минфин не стал проводить аукцион 
по размещению ОФЗ (см. 

”
Ъ“ от 22 ав-

густа). «В определенной степени такой 
шаг был ожидаем, учитывая, что в по-
следние недели Минфин демонстри-
ровал неготовность размещать обли-
гации по необоснованно высоким, с 
его точки зрения, ставкам»,— отмеча-
ют аналитики «ВТБ Капитала».

Дополнительное давление на 
рубль продолжает оказывать ЦБ, поку-
пая доллары в интересах Минфина. 
Согласно опубликованным в среду 
данным, Банк России в понедельник 

купил валюты на 17,5 млрд руб., а за 
два дня — на 35 млрд руб. ($520 млн). 
По словам начальника валютно-фи-
нансового департамента Ситибанка 
Дениса Коршилова, решение ЦБ воз-
обновить покупку валюты на текущих 
условиях несколько встревожило ин-
весторов. «Рынок находится в не са-
мой хорошей форме, и дополнитель-
ные покупки еще и со стороны регуля-
тора только усиливают давление на 
рубль»,— отмечает господин Корши-
лов. «Это решение рассматривается 
инвесторами как нежелание прави-
тельства оказать поддержку рынку»,— 
отмечает главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова.

И в ближайшие дни большое значе-
ние для рынка будут иметь конкрет-
ные параметры антироссийских санк-
ций, которые примут США. «Если не 
будет неожиданных действий, то мож-
но ожидать возвращения курса ближе 
к уровню 67 руб./$»,— считает Конс-
тантин Кочергин. Но более сильного 
укрепления рубля ждать не стоит. 
«Проблема рынка заключается в том, 
что в условиях роста санкционного 
давления инвесторы не решаются за-
ходить в российские активы, а некото-
рые продолжают сокращать присутст-
вие на российском рынке»,— резюми-
ровала Наталия Орлова.

Виталий Гайдаев

Рубль борется с санкциями  
в одиночку
Российскую валюту продают все

Промсвязьбанк (ПСБ), который 
призван стать опорным для рос
сийского бизнеса в условиях 
санкций, начал формировать 
команду. К возглавившему его 
весной Петру Фрадкову вскоре 
присоединится известный фи
нансист Светлана Сагайдак. 
Уже с конца года в ПСБ долж
ны начать поступать кредиты 
попавших под санкции пред
приятий, причем в первую оче
редь не самого лучшего качест
ва, а госпожа Сагайдак — при
знанный специалист по работе 
с проблемными активами. Од
нако пока будущий круг ее пол
номочий в ПСБ не до конца 
определен.

О том, что Светлана Сагайдак по-
лучила предложение войти в число 
топ-менеджеров ПСБ и приняла его, 
рассказали 

”
Ъ“ несколько источни-

ков, знакомых с ситуацией. По сло-
вам одного из них, принципиальное 
решение есть, но окончательный 
функционал Светланы Сагайдак в 
новой должности не определен. 
«Вполне логично, что она будет участ-
вовать в управлении проблемными 
активами, которые перейдут ПСБ, в 
рамках передачи другими банками 
ему кредитов предприятий, попав-
ших под санкции,— говорит другой 
собеседник 

”
Ъ“.— Однако одним 

этим ее роль не ограничится, предпо-
лагается, что она будет также зани-
маться вопросами стратегии». В сре-
ду связаться со Светланой Сагайдак 

”
Ъ“ не удалось. В ПСБ отказались от 

комментариев.

• Светлана Сагайдак с 1999 по 2004 
год работала в ГК «Агентство по ре-
структуризации кредитных органи-
заций». В 2004–2006 годах была заме-
стителем директора департамен-
та ГК АСВ. После являлась зампре-
дом правления Российского банка 
развития. С 2008 по 2017 год рабо-
тала в Сбербанке, где курировала в 
разное время работу с малым бизне-
сом, проблемные активы, корпора-
тивный сегмент, международный 
бизнес. Покинула Сбербанк в должно-
сти зампреда правления. Осенью 
2017 года возглавила заявочный ко-
митет России на проведение между-
народной выставки «Экспо-2025» в 
Екатеринбурге, покинув этот пост 
в конце июля текущего года.
ПСБ выбран опорным банком 

правительства для операций по госо-
боронзаказу и крупным госконтрак-
там, чтобы обойти риски в связи с 
санкциями США. После санации ЦБ в 
конце прошлого года он передан в 
собственность Росимуществу, впо-
следствии главой банка назначен 
Петр Фрадков. В интервью 

”
Ъ“ по-

следний говорил, что состав правле-
ния банка будет сформирован за счет 
новых людей, но конкретные имена 
не называл (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). В 

конце июня банк начал сопровожде-
ние гособоронзаказа и проводит про-
цедуры по капитализации для предо-
ставления кредитных ресурсов пред-
приятиям ОПК. Предполагается, что 
на баланс банка будут переданы кре-
диты попавшим под санкции пред-
приятиям на общую сумму около 
1 трлн руб.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев 22 августа на форуме «Ар-
мия-2018» уточнил, что пока банки не 
начали передачу кредитов, она старту-
ет в ближайшее время. По его словам, 
будет два перечня — кредитов и кон-
трактов. «В перечень прежде всего бу-
дут уходить кредиты, где качество пло-
хое»,— отметил он. Кроме того, банк за-
нимается формированием стратегии, 
которая должна быть представлена в 
первом квартале следующего года, «по-
сле утверждения органов управления 
банка», сообщил Алексей Моисеев.

По мнению экспертов, с учетом 
масштабных задач, стоящих перед 
ПСБ, решение пригласить на одну из 
руководящих позиций Светлану Са-
гайдак более чем оправданно. «Мы ра-
ботали вместе со Светланой в Сбер-
банке четыре года, и могу сказать, что 
она очень конструктивный и эффек-
тивный менеджер и отличный специ-
алист в части работы с проблемными 
активами»,— говорит Андрей Дон-
ских, ранее возглавлявший «Сбер-
банк CIB».

По словам председателя совета ди-
ректоров компании TopContact 
Executive Search Артура Шамилова, у 
Светланы Сагайдак очень широкий и 
разнообразный опыт: она работала и 
с корпоративными клиентами, и с 
проблемными активами, и с между-
народным бизнесом. Это универсаль-
ный топ-менеджер, отмечает эксперт, 
который может как решать комплекс-
ные стратегические задачи, так и ру-
ководить регулярным бизнесом.

Ксения Дементьева,  
Иван Сафронов

Промсвязьбанк собирает кадры
Команду Петра Фрадкова пополнит Светлана Сагайдак

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Завершивший на прошлой неде
ле объединение негосударствен
ный пенсионный фонд (НПФ) 
«ЛУКЙОЛГарант» по итогам года 
не покажет высокую доходность. 
Целевые установки, поставлен
ные ранее, недостижимы, при
знал топменеджмент фонда. 
 Получив от государства около 
140 млрд руб. на избавление 
от токсичных активов, фонд 
 второй год подряд не сможет 
 обогнать инфляцию, полагают 
эксперты.

«ЛУКОЙЛ-Гарант», завершивший 
на прошлой неделе объединение трех 
фондов, принадлежащих банку «ФК 
Открытие» (см. «Ъ-Online» от 17 авгу-
ста), не сможет выполнить плановый 
показатель по заработанной для своих 
клиентов доходности 6% годовых, зая-
вил в среду на пресс-конференции 
гендиректор НПФ Денис Рудоманен-
ко. О том, что НПФ «должны показать 
инвестдоход на уровне рынка — ори-
ентир выше 6% годовых», говорил в 
интервью Reuters в феврале предправ-
ления «ФК Открытие» Михаил Задор-
нов. По словам господина Рудоманен-
ко, это связано с затянувшейся дока-
питализацией фондов, завершившей-
ся в третьем квартале.

• Пенсионные фонды «ФК Откры-
тие» докапитализировались ЦБ 
 дважды. В конце прошлого года им 
была выделена помощь в размере 
42,9 млрд, в середине 2018 года — 
еще 32,3 млрд руб. Кроме того, 
 накануне санации «ФК Открытие» 
банк «Траст» (в  настоящее время 
принадлежащий ЦБ, а в то время 
входивший в группу «Открытие») 
выкупил у них 13% акций «ФК От-
крытие» на 40 млрд руб., позже 
 списанных почти в ноль (см. 

”
Ъ“ 

от 25 октября 2017 года).
Ранее ЦБ заявлял, что за счет депо-

зита, размещенного в «Трасте», этот 

банк выкупит у НПФ проблемные ак-
тивы «на сумму 24 млрд руб.» (см. 

”
Ъ“ 

от 2 июля). «Помимо прямой докапи-
тализации часть активов, которые не 
вписываются в обновленную инвес-
тиционную стратегию фонда, была ре-
ализована частично в рынок, ну а то, 
что можно, было реализовано на ба-
ланс банка непрофильных активов 
(банк 

”
Траст“.— 

”
Ъ“)»,— заявил вчера 

господин Рудоманенко. Таким обра-
зом, были реализованы активы на 

23 млрд руб. Основной объем их со-
ставляли облигации «Открытие хол-
динга» (по состоянию на начало 2017 
года они оценивались в 30 млрд руб.), 
а также эмитентов, связанных с O1 
Group (только ценных бумаг «Прайм 
Финанса» и «Рислэнда» на балансе 
фондов находилось на 4,1 млрд руб.). 
По словам главы фонда, они были про-
даны «почти за бесценок». В «ФК От-
крытие» отказались от комментариев, 
в «Трасте» и его мажоритарном акцио-
нере — Банке России — не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

В новой инвестиционной страте-
гии «ЛУКОЙЛ-Гарант» отдает пред-
почтение долговым корпоративным 
бумагам с высоким рейтингом от 
АКРА и «Эксперта РА». Однако, по-
скольку предложения таких бумаг на 

рынке недостаточно, фонд размеща-
ет свободную ликвидность в облига-
циях федерального займа, доля кото-
рых в портфеле превысила 40% (см. 

”
Ъ“ от 8 августа). Теперь, как признает 

менеджмент, стратегия стала консер-
вативной, тогда как прошлая была 
рискованной.

Впрочем, вложения фонда в акции 
ВТБ (4,72%), «Росгосстраха» (21,6%), 
Объединенной вагоностроительной 
корпорации (24,3%) «находятся вне 
инвестиционной стратегии НПФ». «В 
отношении этих активов мы выну-
ждены принимать решения исходя 
не только из целевого финансового 
результата, но и из стратегии работы 
группы (

”
ФК Открытие“.— 

”
Ъ“) с эти-

ми активами»,— заявил господин Ру-
доманенко, отвечая на вопрос о про-
даже этих пакетов.

В прошлом году только благодаря 
помощи ЦБ клиенты не получили 
убытки по своим счетам. «Наша цель 
(в этом году.— 

”
Ъ“) — выйти из убыт-

ков, то есть не показать отрицатель-
ный финансовый результат»,— зая-
вил господин Рудоманенко, уточнив, 
что сформированный портфель «спо-
собен приносить доход». «Если исхо-
дить из консервативного сценария, 
то есть сохранения внешнего давле-
ния на фондовые рынки, то нулевой 
и положительный результаты уже бы-
ли бы достижением 

”
ЛУКОЙЛ-Гаран-

та“. Если же реализуется оптимистич-
ный сценарий, то фонд может пока-
зать положительную доходность в 
районе 3%»,— считает управляющий 
директор агентства «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. Однако и такой ре-
зультат может оказаться ниже инфля-
ции: по прогнозу Минэкономразви-
тия, по итогам года она составит 3,1%. 
Причем вчера глава министерства 
Максим Орешкин обещал повысить 
его на «несколько десятых».

Илья Усов

«ЛУКОЙЛ-Гарант»  
избавился от доходности
НПФ потратился на объединение фондов «Открытия»

Минфин и ЦБ обсуждают созда
ние отдельной фондовой пло
щадки для листинга ценных бу
маг санкционных компаний. Но
вая инфраструктурная единица 
может появиться на территори
ях вновь создаваемых специаль
ных административных райо
нов (Дальний Восток и Калинин
градская область). Цель — дать 
возможность инвесторам свобод
но покупать ценные бумаги санк
ционных компаний. Впрочем, 
указывают эксперты, это можно 
делать и сейчас: бумаги несколь
ких таких компаний свободно 
торгуются на Московской бирже.

Российские компании, в отноше-
нии которых введены санкции, воз-
можно, смогут размещать свои цен-
ные бумаги на отдельной торговой 
площадке. Ее создание обсуждается 
сейчас Минфином и ЦБ. Об этом в ку-
луарах форума «Армия-2018» сообщил 
замминистра финансов Алексей Мои-
сеев. «Речь идет об организации неза-
висимой площадки, не связанной с 
Московской биржей»,— заявил он 

”
Ъ“. В пресс-службе Московской бир-

жи подтвердили, что не работают над 
созданием параллельных площадок. В 
ЦБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По словам господина Моисеева, в 
качестве локаций для новой биржи 
рассматриваются территории в рам-
ках создаваемых специальных адми-
нистративных районов (САР) на Даль-
нем Востоке (остров Русский) и в Кали-
нинградской области (остров Ок-
тябрьский). «Закон о САР подразумева-
ет в том числе создание инфраструкту-
ры для листинга. Наверняка будут ин-
весторы, которые готовы будут поку-
пать бумаги компаний. Почему бы им 
не дать возможность это сделать»,— 

сказал он (цитата по «Интерфаксу»). 
Площадка может быть интересна вну-
тренним российским инвесторам, ко-
торые не опасаются последствий аме-
риканских санкций для своих бизнес-
активов, рассуждает партнер юриди-
ческой фирмы «Косенков и Суворов» 
Андрей Колотенко. «Если же стоит 
цель привлечения крупных междуна-
родных инвесторов, то она не пред-
ставляется достижимой. Покупка бу-
маг на альтернативной площадке не 
избавит такого инвестора от рисков 
преследования по зарубежному санк-
ционному законодательству»,— кон-
статирует он. В беседе с 

”
Ъ“ господин 

Моисеев не стал уточнять, о каких 
именно инвесторах ведется речь.

На новой бирже планируется раз-
мещать новые выпуски, подчеркнул 
замминистра финансов. «Старые» бу-
маги санкционных компаний сохра-
нятся на Московской бирже. На теку-
щий момент здесь торгуются акции 
«Мостотреста», облигации СМП-банка 
и «Силовых машин». По словам госпо-
дина Моисеева, новая структура заду-
мывается в том числе и в целях листин-
га бумаг компаний, принадлежащих 
Олегу Дерипаске. Акции компании 
«Русал» котируются на Гонконгской и 
Московской биржах, расписки En+ — 
на Лондонской и Московской биржах. 
Ранее сообщалось, что в САР на остро-
вах Русский и Октябрьский может 
быть переведена головная компания 
«Русала» — UC Rusal Plc. В середине ав-
густа En+ Group сообщила, что перево-
дит в САР энергетический бизнес, сос-
редоточенный на En+ Holding Limited, 
и оценивает перспективы перевода го-
ловной En+ Group Plc (Джерси), но при 
этом глава совета директоров группы 
лорд Грегори Баркер отмечал, что «раз-
мещение акций на Лондонской бирже 

было и остается важной составляю-
щей в стратегии компании». Обе ком-
пании отказались комментировать но-
вую инициативу Минфина.

По словам топ-менеджера одного 
из предприятий ОПК, идея в предло-
женном виде не идеальна: если инвес-
тор проявляет интерес к компании, 
находящейся под ограничительными 
мерами, то, значит, он осознает риски, 
которые могут возникнуть для ее по-
купки. С другой стороны, российские 
бизнесмены за последнее время ак-
тивно забирают свой капитал из-за ру-
бежа, говорит высокопоставленный 
сотрудник аппарата правительства. 
«Мы предлагаем им инвестировать 
средства в российскую промышлен-
ность, в том числе которая обвязана 
ограничительными мерами. Но с по-
ниманием относимся к тому, что они 
не хотят рисковать судьбой других 
своих активов»,— отметил он.

Не столь оптимистичны эксперты 
рынка ценных бумаг. «Даже если ком-
пании останутся под санкциями и им 
будет закрыт доступ на зарубежные 
площадки, то неясно, чем плох ли-
стинг в Москве: те, кто готов риско-
вать, покупая бумаги 

”
Русала“ и En+, и 

так смогут это делать»,— недоумевает 
собеседник 

”
Ъ“ в одной из инвестком-

паний. По его мнению, при сохране-
нии санкций компаниям вообще вряд 
ли нужна публичность, а поскольку их 
стоимость «была серьезно разрушена», 
логичнее было бы выкупить free-float 
и после возможного снятия санкций 
повторить выход на одну из зарубеж-
ных площадок «по хорошей цене». Ген-
директор «Спутник — управление ка-
питалом» Александр Лосев полагает, 
что логичнее в текущей ситуации бы-
ло бы создать независимый депозитар-
но-клиринговый центр, который осу-
ществлял бы функцию номинального 
держания в отношении бумаг санкци-
онных компаний, в том числе оборон-
ного сектора. «Таким образом можно 
было бы сохранять конфиденциаль-
ной информацию о структуре собст-
венности санкционных АО, а также 
проводить расчеты вне существующей 
инфраструктуры»,— поясняет он.

Мария Сарычева,  
Анатолий Джумайло,  
Иван Сафронов,  
Андрей Райский

Биржа на спецрайоне 
Для бумаг санкционных компаний  
могут создать отдельную площадку

140 млрд руб.
получил  
объединенный НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант»  
на избавление  
от токсичных 
активов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» начал проектирование 
газопровода в Китай с Сахалина, 
который может стать вторым 
проектом по поставке российско-
го трубопроводного газа в КНР 
после «Силы Сибири». Потребле-
ние и импорт газа в Китае быст-
ро растут, а цены достигли уров-
ня, который делает проект при-
влекательным для «Газпрома». 
Но аналитики не ожидают скоро-
го подписания обязывающего 
контракта с китайцами, посколь-
ку «Газпром» не решил ключевую 
проблему разработки Южно-Ки-
ринского месторождения, нахо-
дящегося под санкциями США.

«Газпром» заказал своей структуре 
«Газпром проектирование» разработ-
ку проектной документации на но-
вый газопровод в Китай, следует из 
документов компании. Это отвод от 
газопровода Сахалин—Хабаровск—
Владивосток (СХВ), его мощность и 
протяженность не указаны. Также 
речь идет о проектировании газоиз-
мерительной станции и установки 
подготовки газа.

Это первый конкретный шаг «Газ-
прома» в рамках плана по поставке га-
за в Китай по «восточному маршруту» 
с Сахалина, который руководство 
компании уже называло в качестве 
следующего проекта после запуска га-
зопровода «Сила Сибири» в декабре 
2019 года. В конце 2017 года с китай-
ской CNPC были подписаны основ-
ные условия поставок, но они не 
включали цену газа и сроки начала 
экспорта. Объем поставок должен со-
ставить не менее 8 млрд кубометров в 
год, для чего «Газпром» планирует рас-
ширение СХВ до мощности 20 млрд 
кубометров к 2020 году. Впрочем, как 
отмечают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, 

само по себе проектирование вовсе 
не означает немедленную готовность 

«Газпрома» к строительству отвода в 
Китай: «Можно все спроектировать и 
положить в долгий ящик». Расшире-
ние СХВ компания также пока не фор-
сирует: объявленные летом тендеры 
объемом 23 млрд руб. на поставку 
труб для строительства 380 км лупин-
гов были затем отменены.

Тем не менее сейчас складываются 
благоприятные внешние обстоятель-
ства для подписания нового контрак-
та на поставку газа в Китай. Потребле-
ние газа в КНР быстро растет, причем 
в основном за счет закупок сжижен-
ного газа, которые с начала года выро-
сли на 45% по сравнению с прошлым 
годом, до 40,4 млрд кубометров. Од-
новременно растут и цены: сейчас, по 
оценке Platts, СПГ с поставкой в Севе-
ро-Восточную Азию в декабре торгует-
ся на уровне $12,2 за 1 MBTU (млн бри-
танских тепловых единиц), или око-
ло $440 за 1 тыс. кубометров. Такой це-
новой уровень был бы вполне ком-
фортным для «Газпрома», причем ком-
пания могла бы в переговорах с CNPC 

настаивать на прямой привязке цены 
трубопроводного газа к ценам СПГ, 
поскольку газовые ресурсы Сахалина 
также потенциально могут быть выве-
зены в виде сжиженного газа. Нако-
нец, геополитическое и торговое про-
тивостояние с США означает, что Ки-
тай едва ли будет активно покупать 
американский СПГ на долгосрочной 
основе и вынужден искать более над-
ежные источники поставок.

Но неопределенность с ресурсной 
базой ставит под вопрос заключение 
контракта в ближайшем будущем, 
считает Мария Белова из Vygon 
Consulting. Единственным источни-
ком новых поставок с Сахалина явля-
ется шельфовое Южно-Киринское ме-
сторождение. Оно находится под 
санкциями США, из-за чего «Газпром» 
не может использовать для его разра-
ботки подводные добычные ком-
плексы западного производства. Тем 
не менее компания собирается в 2019 
году пробурить и испытать четыре 
эксплуатационные скважины, рас-
считывая получить иностранное под-
водное оборудование (см. 

”
Ъ“ от 15 

мая). Собеседники 
”
Ъ“ предполагали, 

что оборудование может быть китай-
ским. Пока начало добычи на место-
рождении планируется на 2023 год.

«Поскольку нет понимания, как 
будет разрабатываться Южно-Кирин-
ское, а также когда оно будет введе-
но, сложно рассчитывать на скорое 
подписание обязывающего контрак-
та с китайцами»,— полагает Мария 
Белова. В то же время она допускает, 
что в этом году могут быть подписа-
ны необязывающие документы. 
Площадкой для этого может стать фо-
рум во Владивостоке 11–13 сентября, 
на котором запланирована встреча 
Владимира Путина и председателя 
КНР Си Цзиньпина.

Юрий Барсуков

Сахалинский газ  
в китайской проекции
«Газпром» готовится к строительству нового газопровода

КамАЗ планирует в сентябре 
подписать соглашение об СП 
с китайской Weichai Power. 
По данным 

”
Ъ“, речь идет о со-

здании производства крупных 
двигателей для гражданских 
отраслей, в том числе судостро-
ения и распределенной энерге-
тики. Мощности могут разме-
стить на Тутаевском моторном 
заводе, где КамАЗ собирался 
развивать производство элек-
трогенераторов. По мнению 
экспертов, продукция может 
быть востребована, но реали-
зация проекта рискует затя-
нуться: он обсуждается уже 
 несколько лет.

Президент Татарстана Рустам Мин-
ниханов 22 августа сообщил, что на 
Восточном экономическом форуме в 
сентябре планируется подписание 
соглашения о создании СП КамАЗа и 
китайской машиностроительной 
корпорации Weichai Power. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в КамАЗе подтвердил планы 

по подписанию соглашения. В Мин-
промторге заявили, что с ведомством 
проект не обсуждался, предложений 
от сторон также не поступало.

Weichai Power — одна из круп-
нейших моторостроительных ком-
паний КНР. По данным ее российско-
го представительства, продукция 
компании поставляется в РФ. КамАЗ 
в 2017 году уже сообщал о планах со-
здания СП для производства двигате-
лей в Ярославской области с Weichai 
Power. Тогда в российской компа-
нии говорили, что уже ставят двига-
тели Weichai Power на грузовики, ра-
ботающие на газе (около 1 тыс. штук 
в год) (см. 

”
Ъ“ от 19 апреля 2017 года).

В КамАЗе не раскрывают параме-
тры нового СП до подписания согла-
шения, но говорят, что речь идет о 
производстве двигателей машино-
строительного назначения объемом 

свыше 20 л, но не для грузовиков. 
Мощности также планируется со-
здать в Ярославской области. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, концерн пла-

нирует поставлять двигатели в «гра-
жданские отрасли», в частности для 
судостроения и локомотивострое-
ния, для дизельных и газовых элек-
трогенераторов, речи о поставках 
для ОПК не идет. Источник 

”
Ъ“ в от-

расли говорит, что у российского 
концерна сегодня нет таких компе-
тенций и это будут двигатели на базе 
китайских технологий.

В 2012 году правительство Яро-
славской области уже сообщало, что 
Weichai Power заинтересован в ин-
вестиционных площадках в регио-
не. Речь шла о выборе компанией 
территории для создания первого за 
пределами КНР завода по производ-
ству двигателей. Источник 

”
Ъ“ в от-

расли полагает, что сейчас КамАЗ мо-
жет разместить производство СП на 
мощностях Тутаевского моторного 
завода (ТМЗ, у КамАЗа 67,87% устав-
ного капитала).

Гендиректор КамАЗа Сергей Кого-
гин в феврале говорил, что на базе 
ТМЗ концерн намерен «развивать 
производство тяжелых моторов — 
электрогенерацию». Он сообщал, что 
компания уже производит электро-
генераторы в Набережных Челнах 
на заводе «Кама Энергетика», «кото-
рый производит дизельные электро-
станции и газовые электростанции 

на базе двигателей КамАЗа», но в пла-
нах расширение бизнеса в партнер-
стве с иностранными компаниями. 
В мае господин Когогин сказал «Ин-
терфаксу», что концерн сделал вы-
бор из двух потенциальных партне-
ров для создания СП по выпуску 
электрогенераторов. Названия ком-
паний не раскрывались.

Ключевым вопросом для нового 
проекта является рынок сбыта. Рас-
пределенная энергетика на базе ди-
зельных и газовых двигателей ак-
тивно развивалась в РФ до 2014 года, 
когда на фоне роста энергоцен она 
конкурировала с закупкой электроэ-
нергии из сети. Но после девальва-
ции рубля экономическая эффектив-
ность такой генерации резко упала, 
в частности из-за по дорожания им-
портного обору дования.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что такая 
продукция востребована как в судо-
строении для крупных судов, так и в 
энергетике и газовой отрасли. Лока-
лизация производства на базе дейст-
вующего завода позволит значитель-
но сократить расходы и ускорить ре-
ализацию проекта, отмечает он. Для 
китайцев и КамАЗа принципиаль-
ным вопросом остается распределе-
ние долей и выбор органов управле-
ния, добавляет эксперт. Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting полагает, 
что Weichai Power заинтересована в 
экспорте высокотехнологичной про-
дукции, а российские власти и Ка-
мАЗ — в ее локализации в РФ: «Пер-
спективность проекта зависит, в 
частности, от условий входа, гаран-
тий сбыта». При этом эксперт сомне-
вается, что проект будет быстро реа-
лизован: он обсуждается уже не-
сколько лет, но договоренности пока 
так и не были достигнуты.

Ольга Никитина,  
Анастасия Веденеева

КамАЗ собирается  
с лошадиными силами
Он создает СП по выпуску китайских двигателей

Астана же ввела запрет на энер-
гоимпорт для защиты рынка и уве-
личила поставки в РФ. В 2017 году 
коммерческий импорт составил 
800 МВт, возможен рост до 1,8 ГВт, а 
цены Казахстана ниже, чем на рос-
сийском РСВ. При этом в Белорус-
сии, Киргизии и Армении энергию 
продают по тарифам.

В расчете «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков РФ) для Минэнер-
го упомянуты три сценария ОЭР. В 
первом — рост поставок в РФ на 
1,4 ГВт — цена в первой ценовой зо-
не (1ЦЗ, европейская часть РФ и 
Урал) энергорынка может упасть на 
3,1%, во второй (2ЦЗ, Сибирь) — на 
6,4%, выручка генкомпаний снизит-
ся на 43,8 млрд руб. в год. Во втором 
сценарии — при росте на 1,9 ГВт — 
цены в 1ЦЗ могут упасть на 4,4%, в 
Сибири — на 6,4% при выпадающих 
доходах энергетиков в 58,6 млрд 
руб. В третьем варианте — рост по-
ставок на 2,9 ГВт — в 1ЦЗ снижение 
цен составит 9,2%, во 2ЦЗ — 29,9%, 
выручка упадет на 135,5 млрд руб.

Но в презентации Минэнерго ис-
ходит из того, что более дешевый 
импорт не снизит затраты потреби-
телей РФ: остается обязанность 
оплачивать резерв мощности и над-
бавки к цене. Речь идет о возврате 
инвестиций генераторов в новые 
мощности (договоры на поставку 
мощности), платежах для зеленой 
генерации, надбавках для Крыма, 
Дальнего Востока и др.

В итоге генкомпании РФ предла-
гают перенести сроки старта ОЭР, 
синхронизировав его с рынками га-
за и нефти, поскольку стороны пока 
не согласовали базовые принципы 
энергорынка. Кроме того, участни-
ки рынка предложили ввести поэ-
тапное увеличение поставок на ОЭР 
(по такой схеме вводился и оптовый 
рынок в РФ), следует из презентации 
главы набсовета «Совета производи-
телей энергии» (СПЭ) Александры 
Паниной из «Интер РАО» к совеща-
нию (есть у 

”
Ъ“). Госпожа Панина 

считает, что на ОЭР будут поставлять 
избыток энергии в периоды высо-
ких цен в РФ, а при низких ценах — 
продавать выработку на внутренних 
рынках по тарифу. По оценке «Интер 
РАО», рост импорта из Казахстана и 
Белоруссии до 3 ГВт снизит цены 

РСВ в 1ЦЗ на 8%, в Сибири — на 25%, 
а выработку в РФ — на 26,3 млрд 
кВт•ч в год. Выручка генкомпаний 
РФ упадет на 110 млрд руб. в год 
(примерно столько же получают за 
мощность все «старые» ТЭС России).

В Минэнерго, «Совете рынка», 
СПЭ тему не комментируют. В Мин-
экономики РФ считают, что для со-
здания ОЭР нужно синхронизиро-
вать законодательство ЕАЭС, только 
после этого можно оценить послед-
ствия. Глава «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев отме-
чает, что объединение рынков с из-
быточными энергосистемами уве-
личит предложение и может сни-
зить спотовые цены, но норматив-
ная база пока не проработана. Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что технологически ОЭР уже 
существует, энергосистема выстрое-
на так, что вряд ли приведет к суще-
ственным перетокам. «С учетом низ-
ких цен на газ в России допуск сосед-
них производителей вряд ли суще-
ственно изменит цены РСВ, но за-
пуск БелАЭС может это изменить».

По словам главы Казахстанской 
электроэнергетической ассоциа-
ции Шаймердена Уразалинова, ра-
бота по подготовке документов ОЭР 
идет и, скорее всего, будет законче-
на в срок. Но как ОЭР заработает на 
практике, сложно прогнозировать, 
говорит он, указывая на уход с рын-
ка мощности в Казахстане крупней-
шей промышленной группы ERG. 
Источник 

”
Ъ“ на казахстанском 

энергорынке говорит, что «россия-

не считают, что рынок должен быть 
с едиными центрами и структура-
ми, позиция Казахстана — иметь 
достаточную автономность во мно-
гих, прежде всего коммерческих, 
вопросах». Ранее глава Минэнерго 
Казахстана Канат Бозумбаев заяв-
лял, что каждая страна может иметь 
площадку по торговле мощностью.

Армянский эксперт по энерго-
безопасности Ваге Давтян считает, 
что без общего рынка газа ОЭР вряд 
ли может состояться (к этому сво-
дится и «особая позиция» Минска). 
Но в ЕАЭС свой газ есть лишь у РФ и 
Казахстана, и себестоимость элек-
троэнергии у них будет значитель-
но ниже, полагает господин Дав-
тян, а белорусская и армянская ге-
нерации будут неконкурентоспо-
собны. Эксперт отмечает, что ОЭР 
предполагает либерализацию отра-
сли. В России реформы уже осу-
ществлены, говорит он, в Казахста-
не идет «выборочная либерализа-
ция», в Армении процесс сопряжен 
с серьезными проблемами из-за 
долговой нагрузки отрасли, в Кир-
гизии либерализация осуществле-
на формально: энергоактивы разде-
лены, но принадлежат государству. 
В Белоруссии власти, кажется, и не 
думают приступать к реформам, за-
мечает эксперт, связывая это с соо-
ружением БелАЭС, которая в корне 
изменит структуру рынка.

Татьяна Дятел;  
Александр Константинов, 
Астана;  
Айк Халатян, Ереван

Не светом единым
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К 2035 году потребность 
в поставках 

трубопроводного российского 
газа в Китай  

может составить  
от 80 млрд до 110 млрд 

кубометров
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», 29 июня

Ц И Т А Т А

48 млрд долларов
составил китайский 
импорт в РФ в 2017 
году, по данным ФТС

Установленная мощность (ГВт)

Пик потребления (ГВт)

Выработка (млрд кВт•ч)

Потребление (млрд кВт•ч)

РОССИЯ

КАЗАХСТАН

КИРГИЗИЯАРМЕНИЯ

БЕЛОРУССИЯ

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА СТРАН ЕАЭС В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИКИ: МИНЭНЕРГО РФ, «СОВЕТ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ЭНЕРГИИ».
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Санкции США против РФ заста-
вили Apple тщательнее прове-
рять содержание российского 
App Store. Магазин удалил при-
ложение краткосрочной аренды 
жилья «Суточно.ру», 20% брони-
рований которого совершаются 
в Крыму. Чтобы вернуться в App 
Store, сервис может закрыть бро-
нирования на полуострове через 
платформу iOS. Конкуренты «Су-
точно.ру» работу в Крыму пока 
не ограничивают.

Приложение сервиса онлайн-бро-
нирования жилья «Суточно.ру» 17 ав-
густа было удалено из App Store, рас-
сказали 

”
Ъ“ в российской компании. 

Ее представитель Ксения Тильканова 
сообщила, что еще в апреле начались 
сложности с выпуском обновлений 
приложения. В письме, направлен-
ном Apple в адрес сервиса (копия есть 
у 

”
Ъ“), сказано, что приложение не мо-

жет быть представлено в App Store из-
за антироссийских санкций. Магазин 
не может размещать, распространять 
и иметь дело с приложениями и раз-
работчиками, связанными с опреде-
ленными странами, на которые США 
наложило эмбарго, говорится в пись-
ме. Apple рекомендует «Суточно.ру» 
обратиться с повторным запросом на 
включение при снятии ограничений.

Решение Apple в «Суточно.ру» свя-
зывает с активной работой сервиса на 
территории Крыма. На регион прихо-
дится 22,7% всех бронирований, сде-

ланных через платформу. По словам 
госпожи Тилькановой, недавно сер-
вис начал масштабную рекламную 
кампанию по привлечению новых 
арендодателей в Крыму, но в компа-
нии сомневаются, что именно это 
могло спровоцировать блокировку. В 
Apple на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В Google Play «Суточно.ру» по-
прежнему доступен. В Google пояс-
нили, что продукт присутствует на 
платформе, если не нарушает поли-
тики компании и норм локального 
законодательства.

• Сервис «Суточно.ру» основан в Уль-
яновске в 2011 году. Его единствен-
ным владельцем считается мест-
ный предприниматель Юрий Кузне-
цов. На платформе представлены 

75 тыс. вариантов размещения 
в различных регионах России и стра-
нах ближнего зарубежья. По данным 
самой компании, ежедневно через 
«Суточно.ру» совершается около 
3 тыс. бронирований, по итогам 
2017 года собственники сдаваемого 
жилья привлекли от арендаторов 
более 1 млрд руб. В App Store прило-
жение сервиса было доступно с 2015 
года. За это время его установили 
около 100 тыс. пользователей. Ана-
логичные показатели были достиг-
нуты и в Google Play.
«Суточно.ру» пока единственный 

работающий с Крымом сервис арен-
ды жилья, столкнувшийся с пробле-
мами при работе в App Store. Сегодня 
снять жилье на полуострове можно 
также через доступные в магазине 
приложения ЦИАН, Domofond и «Ян-
декс.Недвижимость». В первых двух 
компаниях на запросы 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В «Яндекс.Недвижимости» от ком-
ментариев отказались. Представи-
тель ЦИАНа подтвердил, что сложно-
стей при работе с App Store у сервиса 
пока не возникало. «Мы планируем и 
дальше подавать заявки на включе-
ние нашего приложения в магазин. 
Возможно, придется пойти на уступ-
ки и, например, убрать Крым из выда-
чи именно в приложении на iOS»,— 
говорит Ксения Тильканова.

Юрист фирмы «Ильяшев и парт-
неры» Дмитрий Константинов не 
помнит иных прецедентов удаления 

Apple российских приложений из-за 
санкций США. Ранее, по его словам, 
такие решения принимались по 
просьбе российских властей, как это 
было в случае с социальной сетью 
LinkedIn. Apple, продолжает госпо-
дин Константинов, всегда стремится 
выполнять требования американ-
ского законодательства. «Выбора у 
компании нет: серверы App Store на-
ходятся в США, и их использование 
для ведения третьими лицами биз-
неса в Крыму может оказаться неза-
конным»,— объясняет он. Партнер 
«НАФКО-консультанты» Ирина Мо-
стовая считает, что принудить Apple 
вернуть то или иное приложение в 
App Store невозможно: компания 
оставляет за собой право удалять 
продукт и по своему усмотрению.

Компании, работающие в сфере 
туризма, ранее уже принимали ре-
шения об ограничении своей дея-
тельности в Крыму. Так, сервис 
Booking.com еще год назад ограни-
чил возможность бронирования от-
елей в регионе: это можно сделать, 
лишь поставив отметку, что пользо-
ватель планирует деловой визит. В 
середине июля Booking.com пере-
стал собирать отзывы туристов о 
средствах размещения и формиро-
вать их рейтинг. На платформе 
Airbnb бронирование жилья в Кры-
му сейчас недоступно.

Александра Мерцалова, 
 Роман Рожков

Крым выписывают из App Store
Магазин удалил приложения для краткосрочной аренды жилья

Очевидно, что землям «Ростагро» 
будут искать нового собственника, 
но перед продажей менеджерам 
фонда придется в первую очередь 
провести ревизию, чтобы понимать 
структуру актива, говорит управляю-
щий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. Если с активом 
все нормально, особых сложностей с 
продажей земель в будущем возник-
нуть не должно, считает господин 
Сизов, растениеводство в целом 
остается интересным бизнесом, а 
земли — привлекательным активом. 
Но если на базе «Ростагро» планиру-
ют создать новую компанию и про-
дать уже ее, это может оказаться не-
тривиальной задачей, рассуждает 
он. Оценить стоимость всего земель-
ного банка «Ростагро» невозможно 
из-за отсутствия сведений о распре-
делении наделов по регионам. По 
подсчетам «Совэкона», средняя стои-
мость земель в Пензенской области 
составляет 20 тыс. руб. за 1 га, в Воро-
нежской — 50 тыс. руб. за 1 га. По 

мнению господина Жарского, до 15–
20% наиболее качественных активов 
«Ростагро» могут быть проданы к се-
редине 2019 года, но процесс реали-
зации всех земель может затянуться 
надолго. Выбрасывать же на рынок 
377 тыс. га единовременно бессмы-
сленно: такой объем может обру-
шить цены на земли, указывает он.

«Ростагро» может оказаться не 
единственным крупным агрохол-
дингом, который перейдет фонду не-
профильных и плохих активов. Ра-
нее источники 

”
Ъ“ не исключали, 

что фонд получит и крупного произ-
водителя мяса бройлера «Белая пти-
ца», владельцем которого считается 
экс-акционер Промсвязьбанка Дмит-
рий Ананьев. Микаил Шишханов, 
который в июне 2018 года стал вла-
дельцем уральского агрохолдинга 
«Здоровая ферма» (выпускает мясо, 
яйца, молоко и пр.), также заявлял, 
что готов при необходимости пере-
дать компанию в фонд. В «Белой пти-
це» и «Здоровой ферме» не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Банк России  
собрал землю
с7

Доля продаж жилья в новостройках Москвы, 
Подмосковья, Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области в первом полугодии 2018 
года достигла 42% — столько договоров доле-
вого участия (ДДУ) было зарегистрировано в 
этих субъектах РФ. Три года назад на них при-
ходилось 34% всех сделок. Растущий спрос на 
новое жилье в столичных регионах улучшил 
показатели продаж во всей стране — общее 
число ДДУ увеличилось на 9%.

Больше всего квартир в новостройках покупает-
ся в четырех субъектах РФ — Москве, Санкт-Петер-
бурге и прилегающих к ним областях, следует из 
данных аналитического центра ЦИАНа, подготов-
ленных на основе статистики Росреестра за шесть 
месяцев 2018 года. На указанные регионы при-
шлось 42% продаж по ДДУ. Для сравнения: в топ-10 
регионах (без учета столичных) с лучшими показа-
телями продаж жилья в новостройках в том же пе-
риоде было заключено 49% сделок. По количеству 
ДДУ в январе—июне Москва впервые обогнала 
Подмосковье — 45 тыс. регистраций (рост к перво-
му полугодию прошлого года на 45%) против 
41 тыс. (на 7% меньше). В Санкт-Петербурге рост со-
ставил 50%, а в Ленинградской области продажи 
снизились на 18%.

По словам руководителя аналитического центра 
ЦИАНа Алексея Попова, концентрация продаж жи-
лья в экономически благополучных регионах, 

включая столицы и их области, растет с 2016 года. 
Тогда на четыре региона приходилось 34% всех сде-
лок на рынке новостроек в России (на топ-10 регио-
нов — 44%). Продажи растут тоже только в них: в 
Москве и области — на 14% (по совокупным дан-
ным), в Санкт-Петербурге и Ленинградской обла-
сти — на 22%. В других топ-10 регионах рост соста-
вил 9%. Прочие субъекты РФ снизили продажи на 
1%. При этом видно, что спрос на новостройки в це-
лом улучшается: если в 2017-м продажи падали в 59 
субъектах, то в этом году — только в 41 субъекте.

Благодаря активности покупателей в Москве, 
Санкт-Петербурге и в двух примыкающих к ним об-
ластях в целом по России число зарегистрирован-
ных ДДУ выросло: оно составило 334,4 тыс., что на 
9% больше, чем в первом полугодии 2018 года. До 
рекорда рынка, поставленного в первом полугодии 
2014 года, не хватило около 10 тыс. сделок.

Существующее соотношение ДДУ в разных ре-
гионах связано с отличающимися объемами строи-
тельства. «В регионах строят в основном в тех объе-
мах, которые можно быстро продать, то есть при-
мерно на уровне спроса. А в Москве, Подмосковье, 
Петербурге и Ленинградской области помимо вну-
треннего спроса присутствует миграционный эф-
фект»,— объясняет гендиректор РАСК Николай 
Алексеенко. В Москве в массовом сегменте среди 
покупателей доминируют москвичи, говорит 
управляющий партнер «Метриума» Мария Лити-

нецкая. «На покупателей из Москвы приходится 
60% сделок, из других регионов — 20%»,— уточняет 
она. Отсутствие роста доходов населения привело к 
заметному снижению доли покупателей из регио-
нов в Москве: по итогам первого полугодия 2017 го-
да она была на уровне 29%, говорит гендиректор 
«Миэль-Новостроек» Наталья Шаталина.

Продажи жилья в новостройках Москвы стиму-
лируют снижение ставок по ипотеке, рост нового 
предложения на раннем этапе строительства по 
низким ценам, продление программы использо-
вания при покупке жилья материнского капитала 
и новый спрос из Московской области, считают в 
ЦИАНе. Риэлторы в ближайшее время не видят 
причин для изменения тенденции смещения 
спроса из области в столицу. По данным «Миэль-
Новостроек», на конец июля в старых границах 
Москвы реализуется более 35 тыс. квартир общей 
площадью 2,4 млн кв. м. «Есть из чего выбрать на 
низкой стадии строительной готовности»,— отме-
чает госпожа Шаталина. Ситуация может изме-
ниться через два-три года, когда на рынке будут 
преобладать проекты, застройщики которых ра-
ботают с эскроу-счетами, полагает госпожа Лити-
нецкая. «В этом случае недвижимость столицы 
станет менее доступной, что повысит интерес по-
тенциальных клиентов к новостройкам обла-
сти»,— рассуждает она.

Екатерина Геращенко

Новостройки скапливаются у столиц
Число договоров ДДУ в них приближается к половине

Объем рекламы на ТВ впервые 
оказался меньше, чем в интерне-
те, по итогам целого полугодия, 
следует из отчета Ассоциации 
коммуникационных агентств 
России (АКАР). В январе—июне 
2018 года эти рынки достигли 
объема в 91 млрд руб. и 91,5 млрд 
руб. соответственно. Худшую же 
динамику доходов показал сег-
мент рекламы на транспорте, 
который сократился на 23% по-
сле того, как договор с подряд-
чиком расторг Московский ме-
трополитен.

Рост рекламного рынка в первом 
полугодии незначительно замедлил-
ся, следует из отчета АКАР. Объем со-
ставил 213 млрд руб., что на 13% 
больше, чем в аналогичный период 
прошлого года. В январе—июне 
2017 года рынок рос на 14%.

Вопреки традиции, худшей стала 
динамика не рынка прессы, а рекла-
мы на транспорте. На размещение 
транзитной рекламы компании по-
тратили на 23% меньше, чем годом ра-
нее, или 1,8–2 млрд руб., тогда как в 
2017 году транзитная реклама росла 
на 30%. Всего же бюджеты на наруж-
ную рекламу увеличились на 1% про-
тив 10% в 2017 году. Спад транзитной 
рекламы связан с отказом от нее ме-
трополитена Москвы. В декабре 2017 
года ГУП разорвал контракт с очеред-
ным подрядчиком «Трейд компани» 

из-за отсутствия банковской гаран-
тии. Связанная, как и «Трейд компа-
ни», с холдингом «Гема» Александра 
Геллера компания «Авто Селл» стала 
оператором рекламы в метро еще в 
2011 году, но в 2015 году также лиши-
лась контракта из-за задолженности. 
В ответ на вопрос о новом тендере в 
ГУП уточняли, что разрабатывают 
дальнейшую концепцию размеще-
ния рекламы в метро, «рассматрива-
ются все возможные модели».

Рынок наружной рекламы нахо-
дится «в стадии перезагрузки», он 
адаптируется к рекламодателю, кото-
рый требует прозрачности с точки 

зрения аудитории, рассуждает генди-
ректор «Лайсы» Армен Газарян. По его 
словам, объективнее судить об объе-
мах рынка можно будет в конце года, 
поскольку во втором полугодии опе-
ратор рассчитывает на значительный 
рост, в том числе за счет digital-форма-
тов. Доходы «Лайсы» в первом полуго-
дии увеличились за счет внедрения 
нового цифрового инвентаря, а также 
цифровых форматов на Московском 
центральном кольце, отмечает госпо-
дин Газарян.

Управляющий директор Russ 
Outdoor Жан-Эммануэль де Витт так-
же связывает положительную дина-
мику рынка с развитием московского 
рынка, прежде всего digital-направле-
ния. Падение регионального сегмен-
та обусловлено торгами и демонта-
жем конструкций в Санкт-Петербур-
ге, где их число снизилось на 20% по 
сравнению с январем 2017 года, и ре-
гионах (снизилось на 10%).

У прессы падение доходов оказа-
лась меньшим, чем годом ранее, в том 
числе за счет новой методики подсче-
та. В январе—июне 2018-го объем ре-
кламы в печати снизился на 9%, до 
8,9–9,1 млрд руб. В первом полугодии 
2017 года падение составило 14%, но 
тогда учитывались доходы реклам-
ных изданий, которые падали быст-
рее всего (на 54%). Со второго полуго-
дия, после обращения крупных изда-
тельств в АКАР, доходы рекламных из-

даний перестали учитываться в об-
щем рекламном пироге, и по итогам 
2017 года снижение рекламы в прессе 
составило всего 8%.

Рынок интернет-рекламы впервые 
обогнал ТВ по итогам полугодия. За-
траты компаний на размещение в ин-
тернете АКАР оценила в 90,5–91,5 мл-
рд руб. Это на 21% больше, чем в пер-
вом полугодии 2017 года. Объем теле-
рекламы вырос на 13%, до 90–91 млрд 
руб. При этом все больший рост пока-
зывают нишевые телеканалы, дохо-
ды которых от рекламы увеличились 
на 46%, до 3,3–3,4 млрд руб. В первом 
полугодии 2017 года вещатели отчи-
тывались о росте доходов на 39%.

Телереклама растет в пределах 
ожиданий, по итогам года динамика, 
скорее всего, тоже будет двузначной, 
считает директор по маркетинговым 
исследованиям аналитического цент-
ра НСК Сергей Веселов. Одним из 
драйверов стала продажа рекламы на 
нишевом ТВ через «единый канал»: 
если раньше аудитория таких вещате-
лей считалась по отдельности и не бы-
ла востребована у рекламодателей, то 
сейчас Mediascope измеряет ее сум-
марно, напоминает он. А поскольку 
каналы платные, то благосостояние 
их зрителей выше, чем у федеральных 
вещателей, и в итоге спрос рекламода-
телей оказался даже выше, чем ожида-
ли, рассуждает господин Веселов.

Елизавета Макарова

Рекламодатели переключили внимание
Интернет обогнал ТВ по доходам за полугодие

Оба имеют двусмысленный и аб-
страктный характер, из-за чего воз-
можны широкие трактовки и злоу-
потребления в отличие от ситуации 
с непосредственными проявления-
ми экстремизма или терроризма, ко-
торые определяются судом по факту 
совершения конкретных действий, 
отмечается в отзыве. Более того, воз-
можность выражать несогласие с су-
дебными решениями по таким де-
лам гарантирована правом на свобо-
ду совести в Конституции РФ. По-
правки же ведут к тому, что под обо-
снование и оправдание подпадут 
учебники по праву и публикации по 
криминологии, рассматривающие 
экстремистскую или террористиче-
скую деятельность, говорится в за-
ключении. «Как оправдывающие 
экстремизм или терроризм могут 
быть квалифицированы многие из-
вестные работы Маркса, Ленина и их 
соратников, большая часть как со-
ветской литературы и трудов совет-
ских историков, так и современной 
отечественной и зарубежной публи-
цистики и беллетристики», а также 
любая критика нашей действитель-
ности, говорится в документе.

Сложившийся в России подход к 
устранению информации, при-
знанной экстремистской, требует 
доработки, убеждены эксперты. По 
их мнению, он должен быть диффе-
ренцированным и зависеть от ме-
стонахождения ресурса и его ауди-
тории. Кроме того, необходимо ка-
тегорировать противоправные ре-
сурсы и установить разные требова-
ния и условия блокировки с учетом 
социальной опасности. «Заключе-
ние получили, в настоящее время 
рассматриваем»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

Минкомсвязи.
Двусмысленность и неопреде-

ленность понятий «обоснование» и 
«оправдание» очевидны, согласен 
адвокат международной правоза-

щитной группы «Агора» Дамир Гай-
нутдинов. «Более того, в своем ны-
нешнем виде ст. 15.3 закона 

”
Об ин-

формации“, допускающая чрезвы-
чайную блокировку призывов к экс-
тремизму, также противоречит ФЗ 

”
О противодействии экстремист-

ской деятельности“. Поэтому речь 
скорее нужно вести о полной отме-
не ст. 15.3, а не о поправках к ней»,— 
уверен юрист.

На практике исключить злоупо-
требления блокировками не полу-
чается, констатирует гендиректор 
провайдера Diphost Филипп Кулин, 
напоминая, что текущие 3,8 млн за-
блокированных IP-адресов по делу 
Telegram стали следствием приме-
нения ст. 15.3 и решения Генпроку-
ратуры. «Предложения рабочей 
группы имеют право на существо-
вание, логичны, обоснованны, но 
противоречат всей сетке законов о 
блокировках, самому их принци-
пу,— считает он.— Существующее 
законодательство про блокировки 
хоть и молодое, но нормативно-
правовые акты слабо совместимы 
друг с другом».

Идея блокировать контент только 
за оправдание выглядит «устрашаю-
ще», считает директор информаци-
онно-аналитического центра «Сова» 
Александр Верховский. «Но если 
прописать необходимость опирать-
ся на вполне узкое понимание этого 
термина, которое дано в ст. 205.2 УК 
РФ (

”
Публичные призывы к осу-

ществлению террористической дея-
тельности, публичное оправдание 
терроризма или пропаганда терро-
ризма“), это не так плохо. Гораздо 
важнее поднятая в заключении тема 
осмысленности блокировок как ин-
струмента в борьбе с опасным кон-
тентом»,— отмечает он, поясняя, что 
«стремительно разрастающаяся» 
практика блокировок порождает 
проблемы и должна быть разумно 
ограничена.

Роман Рожков

Блокировки 
расплываются 
по сайтам

Для нас санкции эти, 
поверьте, никаких 

последствий не имеют
— Сергей Аксенов,

глава Крыма, в эфире «России 1»  
в мае 2018 года

Ц И Т А Т А

Объем рекламного рынка 
в январе—июне 2018 года

Сегменты Объем Динамика  
 (млрд руб.) (%)
Телевидение 90,0–91,0 13%

основные каналы 86,5–87,5 12%

нишевые каналы 3,3–3,4 46%

Радио 7,5–7,7 2%

Пресса 8,9–9,1 –9%

газеты 3,7–3,8 –11%

журналы 5,2–5,3 –8%

Out of Home 21,0–21,4 1%

наружная реклама 17,4–17,6 4%

транзитная реклама 1,8–2,0 –23%

indoor-реклама 1,33 4%

реклама в кинотеатрах 0,46 3%

Интернет 90,5–91,5 21%

Общий объем 218,0–220,0 13%

Источник: АКАР.  

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А З Е Р Н У  П Р О П И С Ы В А Ю Т  Э К С П О Р Т

В Объединенной зерновой компании (ОЗК; 50% плюс одна акция принадлежит госу-
дарству, остальной пакет у группы «Сумма» Зиявудина Магомедова) не видят призна-
ков дефицита зерна и не считают целесообразным введение на зерно экспортной 
пошлины. Об этом со ссылкой на гендиректора компании Михаила Кийко в среду со-
общила пресс-служба ОЗК. В прошлую пятницу в Минсельхозе прошло совещание 
с крупнейшими экспортерами зерна, которых попросили спрогнозировать объемы 
отгрузок в этом сезоне. Трейдеры восприняли встречу как первый признак возмож-
ного введения экспортных ограничений. О приостановке экспорта, в частности, на-
мерен просить министр сельского хозяйства Крыма Андрей Рюмшин. В ОЗК указы-
вают, что внутреннее потребление зерна в России последние десять лет находится 
на уровне 75 млн тонн. Минсельхоз при этом повысил прогноз урожая в этом году 
до 105 млн тонн. Глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев также заявил, что в мини-
стерстве не видят причин ограничивать поставки зерна и предпосылок к введению 
экспортной пошлины. Анатолий Костырев

ПРОВАЙДЕРЫ, ЧЬИ РЕСУРСЫ 
ПОПАЛИ ПОД БЛОКИРОВКИ 
РОСКОМНАДЗОРА     

% Amazon

Digital Ocean

Microsoft

Прочие76,50

13,0

3,50 7,0

ИСТОЧНИК: USHER2.CLUB, ОТСЛЕЖИВАЮЩИЙ ПОПАВШИЕ 
ПОД БЛОКИРОВКУ IP-АДРЕСА 
(ПО ДАННЫМ НА 22 АВГУСТА, 3,8 МЛН IP-АДРЕСОВ). 
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К 11-му сезону Континенталь-
ной хоккейной лиги, который 
стартует уже 1 сентября, боль-
ше половины клубов готовят 
новые специалисты, а измене-
ния в руководящем составе за-
тронули и вовсе практически 
все команды. Легче сказать, 
где обошлись без перемен и от-
ставок, тем самым, по сути, вы-
разив удовлетворение итогами 
предыдущего сезона. Вообще 
приходится констатировать, 
что такое явление, как повы-
шенная текучка тренерских ка-
дров, стало характерным для 
КХЛ. Редко какому наставни-
ку удается проработать на од-
ном месте хотя бы три чемпио-
ната подряд.

 Тренеров в КХЛ действитель-
но меняют как перчатки. Так, пе-
ред очередным сезоном новые на-
ставники возглавили 13 из 25 его 
участников. Еще восемь команд 
произвели перестановки в тренер-
ском штабе, а некоторые решились 
даже на смену руководителей. На-
пример, «Авангард» устроил насто-
ящую кадровую революцию, рас-
ставив новых людей на всех ключе-
вых позициях от председателя со-
вета директоров и президента до 
генерального менеджера и главно-
го тренера. Теперь политику омско-
го клуба определяет квартет в ли-
це Александра Крылова, Максима 
Сушинского, Евгения Хацея и Бо-
ба Хартли. Приглашение известно-
го канадского специалиста, в свою 
очередь, привело к значительным 
изменениям в тренерском составе. 
Вместе с ним пришли его давний 
ассистент Жак Клутье, Майк Пели-
но и Сергей Звягин из магнитогор-
ского «Металлурга», Брэндон Бови 
из казанского «Ак Барса» и Алдис 
Аболиньш.

Кстати, Хартли можно назвать са-
мым звездным новичком тренерско-
го цеха, по авторитету вполне срав-
нимым с другими именитыми ка-
надцами, засветившимися в КХЛ, 
Майком Киненом и Дейвом Кингом. 
Он много лет трудился в Националь-
ной хоккейной лиге и завоевал Ку-
бок Стэнли с «Колорадо Эвеланш». 
Есть в его активе и победа в чемпио-
нате Швейцарии с «Цюрих Лайонс». 
Причем, в отличие от Кинена и Кин-
га, приехавших в Континентальную 
лигу все-таки на закате карьеры, Хар-
тли находится, судя по всему, в хоро-
шей форме, что доказал на чемпио-
нате мира-2018, где вывел сборную 
Латвии в play-off и в четвертьфинале 
дал бой будущим триумфаторам тур-
нира шведам (2:3). С «ястребами» он 
подписал контракт на два года, тем 
не менее интересно, сколько про-
держится на самом деле, учитывая 
очень высокую текучесть кадров, ха-
рактерную для КХЛ в целом и «Аван-
гарда» в частности. Ведь за послед-
ние 10 лет в Омске 16 раз меняли 
главного тренера!

Трудно предсказуема судьба 
и других только заступивших на 
вахту коллег Хартли, хотя многие 
из них хорошо знакомы с реалия-
ми КХЛ. Илья Воробьев (СКА), Гер-
ман Титов («Трактор»), Андрей Мар-
темьянов («Автомобилист»), Нико-
лай Борщевский («Амур»), Андрей 
Скабелка («Барыс»), Сергей Светлов 
(«Адмирал»), Николай Цулыгин («Са-
лават Юлаев») не первый год в лиге. 
Как и Дэвид Немировски («Торпе-
до»), ранее выполнявший функции 
спортивного директора в «Адмира-
ле». Небольшой опыт имеет и Йозеф 
Яндач («Металлург»). А Лаури Марь-
ямяки («Йокерит»), Владимир Орсаг 
(«Слован»), Юсси Тапола («Куньлунь») 
наряду с Хартли относятся к дебю-
тантам. Так что им нелишне будет уз-
нать, что по ходу прошлого сезона 
в КХЛ состоялись 12 тренерских от-
ставок и еще 13 — по его окончании. 

При этом плановая смена наставни-
ка произошла только в «Йокерите», 
так как рокировка Юкки Ялонена 
и рулевого сборной Финляндии Ма-
рьямяки была спланирована зара-
нее. Безоговорочным же лидером по 
отставкам стал «Адмирал», который 
в течение одного чемпионата потре-
нировали Александр Андриевский, 
Фредрик Стиллман, Андрей Разин 
и Олег Леонтьев.

И массовая тренерская миграция 
наблюдается в КХЛ едва ли не каж-
дый сезон и межсезонье. Красноре-
чиво ситуацию иллюстрирует тот 
факт, что с чемпионата-2015/16 на 
том же месте остался один Зинэтула 
Билялетдинов, который вообще воз-
главляет «Ак Барс» с 2004 года, прав-
да, с трехлетним перерывом на рабо-
ту в сборной России. Вроде бы плот-
но закрепился в Нижнем Новгороде 
Петерис Скудра, на протяжении пя-
ти сезонов кряду занимавший долж-
ность главного тренера «Торпедо», 
но недавно латышского специали-
ста все же отправили в отставку. Сей-
час в узкий круг долгожителей лиги 
можно также включить Валерия Бе-
лова («Витязь»), Александра Гуляв-
цева («Северсталь») и Андрея Наза-
рова («Нефтехимик»), которые стоят 
у штурвала в своих командах с сезо-
на-2016/17. Причем стабильность На-
зарова удивляет, потому как он уже 
восемь раз менял клубы.

По сравнению с прошлым сезо-
ном решили обойтись без сколько-
нибудь заметных перемен, пожалуй, 
всего три представителя КХЛ — те 
же «Ак Барс» и «Нефтехимик», а так-
же минское «Динамо», где продлили 
кредит доверия канадскому специа-
листу Горди Дуайеру. Например, се-
рьезно укрепило «вертикаль власти» 
московское «Динамо», генеральным 
директором которого был назначен 
Валерий Шанцев, в свое время, до гу-
бернаторства в Нижегородской обла-
сти, уже руководивший клубом. Бе-
ло-голубые сохранили на посту глав-

ного тренера Владимира Воробье-
ва, несмотря на то что по итогам ре-
гулярного чемпионата-2017/18 они 
впервые не попали в play-off. Одна-
ко в его штаб вошли Андрей Нико-
лишин и Олег Ореховский, успев-
шие поработать в КХЛ, в том числе 
самостоятельно. В принципе, если 
у Владимира Воробьева что-то не за-
ладится, замена ему практически го-
това. В какой-то степени подстрахо-
валось и рижское «Динамо», где Гир-
тсу Анкипансу будет помогать Ар-
тис Аболс, три года тянувший лям-
ку во главе тольяттинской «Лады», 
которую в итоге исключили из ли-
ги. К Сергею Зубову в «Сочи» присое-
динился Вацлав Сикора, экс-настав-
ник СКА, пражского «Льва» и «Север-
стали». А Илье Воробьеву в СКА сей-
час ассистируют два бывших глав-
ных и вполне сложившихся трене-
ра — Алексей Кудашов и Анвар Га-
тиятулин. Отметим, что петербур-
жцы собрали самую многочислен-
ную команду хоккейных спецов, ко-
торая состоит из девяти человек. По-
мимо Ильи Воробьева, его помощ-
ников, тренеров вратарей и по физ-
подготовке в нее привлечены мето-
дист Ларс Юханссон и тренер по раз-
витию игроков Дэниел Бохнер.

Даже финалист десятого Кубка Га-
гарина ЦСКА увидел необходимость 
в переменах и ввел в тренерский со-
став трех новичков — Евгения Ко-
решкова, Равиля Якубова и Сергея 
Наумова. К слову, если у армейцев 
опять, и неважно по какой причине, 
возникнут трудности с завоевани-
ем трофея, их нынешний наставник 
Игорь Никитин тоже, скорее всего, 
не избежит отставки. Тем более что 
в ближайшее время наверняка будет 
открыт для предложений один из са-
мых успешных специалистов в исто-
рии КХЛ Олег Знарок, которого по-
сле разрыва отношений со СКА уже 
прочили на должность главного тре-
нера ЦСКА.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Лига отставок
КХЛ начинает сезон в значительно обновленном тренерском составе

В концертной программе Заль-
цбургского фестиваля заняты 
звезды первой величины. И с ка-
ждым годом среди них все боль-
ше музыкантов российской 
школы. На концертах побывал 
Алексей Мокроусов.

 Концертная программа 
в Зальцбурге никогда не обманыва-
ет. В какие бы тяжкие ни пускались 
интенданты в поисках новой-старой 
эстетики, какие бы сложные или 
простые по режиссуре оперы и дра-
мы они ни предлагали, музыкаль-
ная часть всегда остается на бесспор-
ном уровне. Разве что музыка звучит 
разная.

В этом году концертная «Духовная 
увертюра» — ею со времен прежнего 
интенданта Александра Перейры от-
крывается фестиваль — прошла под 
знаком классиков. Были исполнены 
вещи 63-летнего австрийского ком-
позитора Беата Фуррера. Этой зимой 
он получил «музыкальную Нобелев-
ку» — премию Эрнста фон Сименса. 
Впрочем, программа Зальцбурга вер-
сталась еще прошлой осенью, что де-
лает честь ее составителям.

Другим композитором открытия 
оказалась Галина Уствольская (1919–
2006). Нынешний интендант, пиа-
нист Маркус Хинтерхойзер — по-
клонник Уствольской с давних пор, 
он постоянно ее исполняет и запи-
сал уже несколько дисков, так что 
ее попадание в цикл «Время с…» бы-
ло предсказуемо. Несколько кон-
цертов выдающегося композито-
ра из Петербурга, любимой учени-
цы Шостаковича, по-прежнему ма-
ло ценимой на родине, представили 
ее наследие — от сонат и октетов до 
симфоний — европейской публике. 
Причем Пятая симфония прозвуча-
ла в тот же вечер, где во втором от-
делении демонстрировали немой 
шедевр датского киноклассика Кар-
ла Теодора Дрейера «Страсти Жанны 
д’Арк» с живой музыкой в исполне-
нии The Orlando Consort.

В этом году Маркус Хинтерхой-
зер вместе с баритоном Маттиасом 
Гёрне представил одну из самых ин-
тересных камерных программ фе-
стиваля — вечер песен Роберта Шу-
мана. Некоторые они уже исполня-
ли, другие звучат редко. Объеди-
ненные в программе циклы раз-
ных лет сложились в продолжи-
тельное и пронзительное высказы-
вание, предвосхищающее настрое-
ние грядущего рубежа веков. Оди-
ночество и меланхолия — эти чув-
ства объединяют песни на стихи 
Ленау и Эйхендорфа, Гёте и Марии 
Стюарт. Шотландская королева со-
здавала их незадолго до собствен-

ной казни; предчувствие близкой 
смерти не оставляло и Шумана, ког-
да он работал над ее стихами.

В Зальцбурге концертируют не 
только пианисты. Дирижер Саймон 
Рэттл впервые за долгое время вы-
ступает не с Берлинским филармо-
ническим оркестром, которым он 
руководил многие годы, а с Лондон-
ским симфоническим, который он 
возглавил после Валерия Гергиева. 
Давно распродан финальный кон-
церт «A due voci» с участием Анны 
Нетребко и Юсифа Эйвазова, при-
чем Зальцбург, хотя и считается не-
дешевым местом, цены на чету Не-
требко—Эйвазова установил замет-
но ниже, чем в Москве.

В целом же есть ощущение, что 
тон задает русская школа пианизма. 
Игорь Левит выступил с немецкой 
программой «Вагнер—Лист—Бетхо-
вен», Евгений Кисин совершил путе-
шествие от Шопена к Скрябину, а Ар-
кадий Володось разбавил Шуберта 
и Шумана циклом Федерико Момпу 
«Musica callada».

Момпу оказался и в программе 
нового любимца Зальцбурга Дани-
ила Трифонова. Он почти повторил 
свой диск «Chopin Evocations» («Вы-
боры Шопена»), включавший произ-
ведения не только польского гения, 
но и восхищавшихся им авторов. Зал 
был полон, публику усадили даже на 
саму сцену, что в Зальцбурге случает-
ся лишь в исключительных случа-
ях. Первое отделение Трифонов от-
дал композиторам, вдохновленным 
Шопеном, от Грига и Чайковского до 
Рахманинова и Сэмюэла Барбера.

Григорий Соколов исполнил три 
нечасто звучащие сонаты Гайдна 
и четыре экспромта Шуберта, прев-
ратив, как обычно, концерт в свя-
щеннодействие. Его завораживаю-
щей игры на этот раз, кажется, не 
выдержала сама природа — на Гай-
дне не только прогремел гром, но 
и сквозь крышу Большого фести-
вального дома в зал потекла вода.

К счастью, случилось это уже 
в конце первого отделения, и лишь 
пара человек покинула места до фи-
нального аккорда, их можно по-
нять — лило не шутя. Можно понять 
и оставшихся — казус произошел 
над первыми рядами партера, при-
чем прямо по центру зала, напротив 
фортепиано, оказаться здесь мечта-
ют все поклонники пианиста.

Среди многочисленных бисов 
(они опять потянули на целое отделе-
ние) Соколов сыграл и «Капли дождя» 
Шопена. Но что-то подсказывает — 
дождя в зале он мог и не заметить.

ФЕСТИВАЛЬ КОНЦЕРТЫ

Музыка 
пролилась дождем
в концертной программе 
Зальцбургского фестиваля

Немой шедевр Карла  
Теодора Дрейера «Страсти 
Жанны д’Арк» сопровожда-
ла Пятая симфония Галины 
Уствольской 
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / 

MARCO BORRELLI

Открытый чемпионат США,  жеребьевка 
которого состоится завтра в Нью-Йорке, 
имеет большое значение для первой ра-
кетки России Дарьи Касаткиной. Если она 
впервые в своей карьере сумеет дойти до 
полуфинала на турнирах Большого шлема, 
то не только окажется в топ-10 мирового 
рейтинга, чего еще никогда не случалось, 
но и получит прекрасный шанс дебютиро-
вать на итоговом состязании года — WTA 
Finals в Сингапуре. Впрочем, возможность 
пробиться в первую восьмерку по ито-
гам года у Касаткиной останется даже том 
в случае, если «выстрелить» на US Open ей 
не удастся.

 течение последних 20 лет в итого-
вых турнирах WTA Tour практически неизмен-
но принимает участие хотя бы одна россиянка. 
Исключение составляют лишь 2013 год — тогда 
элитная восьмерка состязалась в Стамбуле, где 
не смогла выступить травмированная Мария 
Шарапова, а также прошлый сезон, по итогам 
которого первой ракеткой России стала Свет-
лана Кузнецова, финишировавшая в рейтинге 
WTA на 12-м месте.

В этом году на выступление в Сингапуре, от-
куда WTA Finals, кстати, на будущий год перее-
дет в Шэньчжэнь, претендуют две российские 
теннисистки. Но если у Шараповой шансы чи-
сто теоретические — для попадания в топ-8 ей 
требуется выиграть Открытый чемпионат США, 
что с учетом ее последних результатов будет про-
сто фантастическим успехом, то Дарья Касатки-
на имеет реальную возможность отобраться на 
элитный турнир.

В рейтинге WTA, который подсчитывается по 
итогам последних 52 недель, 21-летняя россиян-
ка перед стартом US Open занимает 11-е место. Но 
в Porsche Race — классификации, учитывающей 
только результаты текущего сезона, она девятая 
(см. справку). Пока до «пропускного балла» в Син-
гапур Касаткина существенно не дотягивает. Что-
бы гарантированно оказаться в топ-8, требуется 
к 21 октября иметь порядка 4000 очков, а у нее по-
ка примерно на 1300 баллов меньше. Однако впе-
реди Открытый чемпионат США, а также круп-
ные турниры в Ухане и Пекине, на которых мож-
но основательно пополнить свой очковый запас. 
Не стоит забывать и про «ВТБ Кубок Кремля» — по-
следний турнир регулярного сезона, где два года 
назад Светлана Кузнецова как раз и обеспечила 
себе сингапурскую путевку.

На данный момент лучшим результатом Касат-
киной на US Open является прошлогодний выход 
в 1/8 финала. В общей же сложности осенью 2017 
года она набрала 920 рейтинговых очков, и сей-
час этот показатель необходимо улучшить. На-

пример, в Нью-Йорке требуется дойти хотя бы до 
четвертьфинала (это позволит набрать 430 очков), 
а еще лучше — до полуфинала (720). И к этому вро-
де бы есть хорошие предпосылки, во всяком слу-
чае, нынешний сезон в карьере Дарьи Касатки-
ной самый успешный. Она имеет высокие резуль-
таты на всех покрытиях: на харде доходила до фи-
налов в Дубае и Индиан-Уэллсе, а на грунте и тра-
ве — до четвертьфиналов соответственно Roland 
Garros и Wimbledon.

То, что на двух турнирах летней американ-
ской серии на харде Касаткина из трех матчей 
выиграла всего один, по большому счету пока 
ничего не значит. Под руководством бельгий-
ца Филиппа Дехаса, который работает с росси-
янкой с осени прошлого года и вроде бы имеет 
с ней хорошее взаимопонимание, этот неболь-
шой спад может быть быстро преодолен.

В целом же насчет путевок в Сингапур могут 
не беспокоиться лишь четыре игрока — румын-
ка Симона Халеп, уже официально гарантиро-
вавшая себе участие в итоговом турнире, а так-
же немка Анжелик Кербер, чешка Петра Квито-
ва и прошлогодняя чемпионка датчанка Кароли-
на Возняцки. С некоторой натяжкой в эту груп-
пу можно включить и украинку Элину Свитоли-
ну, которой по большому счету требуется успеш-
но сыграть один крупный турнир из трех остав-
шихся. А вот на три других места в топ-8 могут 
претендовать многие, в том числе, например, 
обладательница двух чемпионских титулов на 
турнирах Большого шлема испанка Гарбинье 
Мугуруса.

Что касается борьбы за первое место по ито-
гам года, то пока положение Халеп, лидера 
Porsche Race, выглядит вполне надежным. Это 
неудивительно, поскольку на большинстве 
крупных турниров, проходивших начиная с ян-
варя, румынка выступает стабильнее всех. Она 
выиграла три титула (Шэньчжэнь, Roland Garros, 
Монреаль), еще столько же раз доходила до фи-
нала (Australian Open, Рим, Цинциннати) и на 
1878 очков опережает Кербер, чье преимущест-
во перед Квитовой, в свою очередь, исчисляется 
ровно 1000 очков.

Недостатком Квитовой, едва ли не самой та-
лантливой теннисистки из нынешней первой 
пятерки, считается как раз нестабильность, 
а Кербер пока только пытается себе вернуть бо-
евую форму после триумфа на Wimbledon. Но 
обе они, безусловно, еще способны навязать Ха-
леп борьбу. Если нынешняя первая ракетка ми-
ра не сможет добиться высокого результата на 
Открытом чемпионате США, где она, кстати, 
в прошлом году в первом же круге уступила Ма-
рии Шараповой, а также в Ухане и Пекине, то 
ближайшие преследовательницы получат воз-
можность обойти ее не только в Сингапуре, но 
и раньше.

Кстати, в последние годы неудачные осен-
ние серии у теннисисток из элиты случались не 
раз. Например, в прошлом сезона Гарбинье Му-
гуруса, финишировавшая вслед за Халеп на вто-
ром месте, но признанная тем не менее чемпи-
онкой мира по версии Международной федера-
ции тенниса, на пяти заключительных состяза-
ниях сезона выиграла всего восемь матчей. К то-
му же для румынки осенний отрезок сезона — 
не самый любимый. Ее последний заметный 
успех в конце сезона датируется 2014 годом, ког-
да она дошла до финала в Сингапуре, разгромив 
на групповом этапе Серену Уильямс.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Дарья Касаткина 
приглядывается к Сингапуру
Чтобы впервые попасть на итоговый турнир,  
ей требуется «выстрелить» на US Open

В
Для Дарьи Касаткиной, ведущей борьбу 
за место в первой восьмерке мирового 
рейтинга и одну из путевок в Сингапур, 
нынешней осенью будет крайне важен 
каждый матч 
ФОТО REUTERS

Рейтинг WTA по очкам,  
набранным в 2018 году  
(Porsche Race to Singapore)
1. Симона Халеп (Румыния) — 6900 очков. 2. Анжелик Кербер (Герма-
ния) — 5022. 3. Петра Квитова (Чехия) –- 4022. 4. Каролина Возняцки 
(Дания) –- 3912. 5. Элина Свитолина (Украина) –- 3600. 6. Слоун Сти-
венс (США) –- 3393. 7. Кики Бертенс (Нидерланды) –- 3124. 8. Элисе 
Мертенс (Бельгия) –- 2841. 9. Дарья Касаткина (Россия) –- 2747. 
10. Каролина Плишкова (Чехия) –- 2702. 11. Юлия Гёргес (Германия) 
–- 2403. 12. Гарбинье Мугуруса (Испания) –- 2379. 13. Елена Оста-
пенко (Латвия) –- 2141. 14. Каролин Гарсия (Франция) –- 2087. 15. 
Наоми Осака (Япония) –- 2048. 16. Михаэла Бузарнеску (Румыния) –- 
1995. 17. Мэдисон Кис (США) –- 1912. 18. Эшли Барти (Австралия) –- 
1887. 19. Анастасия Севастова (Латвия) –- 1686. 20. Серена Уильямс 
(США) –- 1676… 23. Мария Шарапова (Россия) –- 1362.

В целом же есть ощущение,  
что тон задает русская школа пианизма
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